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ПРАЗДНИК Как мы встречаем 9 Мая

Поезд Победы 
прибывает на первый путь

Вера Черенева,
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Т
ри километра кабеля, 
80 телевизоров, ты-
сяча квадратных ме-
тров декораций, 150 
фигур. Все это уме-
щается в восьми ва-
гонах интерактивно-
го музея «Поезд По-
беды». Состав курси-

рует по железным дорогам 
страны, показывая в необыч-
ном ракурсе историю Великой 
Отечественной войны. Мы за-
стали «Поезд Победы» в Вели-
ком Новгороде.

На железнодорожном вокза-
ле состав встречает студентка 
Гуманитарного института Нов-
ГУ Екатерина Андресон. Вместе 
с двумя десятками волонтеров 
она три дня будет помогать про-
водить экскурсии.

— Все надели наушники? — 
Музей на колесах гиперактив-
ный, и без аудиогида не обой-
тись. 

Через мгновение в наушни-
ках раздается мелодичный го-
лос: «Здравствуйте, меня зовут 
Лидия». Повествование ведет-
ся от имени помощника маши-
ниста Лидии Чухрай. Это соби-
рательный образ, но на желез-
ных дорогах Великой Отечест-
венной работали тысячи дру-
гих девчонок. Из их писем, за-
писей в дневниках, воспомина-
ний и создан цифровой аудио-
гид, который показывает войну 
из окна поезда. Группа прохо-
дит от головы до хвоста соста-
ва, экскурсия длится от 20 до 
40 минут. 

Все предметы здесь настоя-
щие: винтажные сундуки, ста-
ринные книги, оружие. Они по-
ступали в разные годы в фонды 
движения «Невский баталист», 

специалисты которого и созда-
вали инсталляцию. В вагонных 
окнах — телеэкраны: провожа-
ющие машут платками с перро-
на, поезд под стук колес покида-
ет вокзал...

Восемь вагонов — восемь не-
забываемых сюжетов войны. 
Первый вагон — счастливое до-
военное время, на плацкартных 
сиденьях фигуры туристов, де-
мобилизованных солдат, семья 
едет проведать родственни-
ков…

Но вот уже вместо удочек на 
полках вагона винтовки и сол-
датские рюкзаки. А на экранах 
— сгорбленные женщины и дети 
покидают родные деревни, спа-
саясь от врага. Есть в поезде ва-
гон, который экскурсоводы не 
рекомендуют посещать детям 
до 12 лет и очень впечатлитель-
ным людям — здесь 
воссоздана перевозка 
пленных в концлагерь.

Австралийский доллар 57,7524
Азербайджанский манат 43,8946
Армянский драм** 14,3175
Белорусский рубль 29,3149
Болгарский лев 45,8794
Бразильский реал 13,9292

Венгерский форинт** 25,0212
Вон Республики Корея*** 66,3131
Гонконгский доллар* 95,9881
Датская крона 12,0679
Доллар США 74,5770
Евро 89,6788

Индийская рупия* 10,0974
Казахстанский тенге** 17,4836
Канадский доллар 60,9140
Киргизский сом** 87,9253
Китайский юань 11,5196
Молдавский лей* 41,8267

Новый туркменский манат 21,3382
Норвежская крона* 89,5132
Польский злотый 19,6116
Румынский лей 18,2188
СДР  106,8375
Сингапурский доллар 55,8211

Таджикский сомони* 65,3897
Турецкая лира* 89,7577
Узбекский сум**** 71,0175
Украинская гривна* 26,9015
Фунт стерлингов  103,6695
Чешская крона* 34,8173

Шведская крона* 87,9996
Швейцарский франк 81,8987
Южноафриканский рэнд* 52,0931
Японская иена** 68,2284

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 07.05.21

Россия 
сразилась
с Канадой 
за «золото» 
юниорского ЧМ-2021

Английский финал 
Лиги чемпионов: 
«Манчестер Сити» 
и «Челси» 
поборются за трофей
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Год 1945-й. Встреча поезда с героями войны на железнодорожном вокзале в Иванове. А это май 21-го. «Поезд Победы». Он курсирует по железным дорогам страны, показывая в необычном ракурсе историю Великой Отечественной войны.

... И уже навек правы
Елена Яковлева

Вы любите японскую посло-
вицу «Сначала победа, по-
том сражение». То есть если 
у тебя в душе победы нет, 
нет смысла и сражаться.  И 
киноцикл называется «Чи-
стая Победа». Для вас прин-
ципиально исследование 
именно победы? 

ВАЛЕРИЙ ТИМОЩЕНКО: Да. Какое-то 
время назад нам просто готовы-
ми блоками пытались вставить в 
сознание, что в Великой Отечест-
венной войне мы противника 
просто завалили трупами и зали-
ли кровью.  Между тем статисти-
ка и серьезные научные исследо-
вания показывали, что все дале-

ко не так. В конечном счете пря-
мые боевые потери у нас с гитле-
ровцами практически равные, а 
то, что у нас в разы больше поги-
бло мирных жителей, вермахту 
чести ну точно не добавляет. И 
если в начале войны мы действи-
тельно понесли страшные поте-
ри (миллионы бойцов, огромные 
территории), то потом отдали 
«должок». Даже уже под Мо-
сквой наши потери были сравни-
мы с немецкими. А уж в сражени-
ях к концу войны мы выигрыва-
ли «вчистую». Случалось, у нас 
потери были в 10 раз меньше, 
чем у противника. Вот я и стал ис-
кать эти «чистые» победы. В ци-
кле «Чистая Победа» вышло 12 
фильмов о самых разных эпизо-

дах войны — Сталинград, опера-
ция «Багратион», штурм Ново-
российска, воздушное сражение 
над Кубанью, самое большое в 
истории, битва за Днепр и т.д. И 
война пока не отпускает меня. 

Вы все время говорите в своих 
фильмах о войне умной, мА-
стерской, просчитанной, 
иногда даже не на два, а на 
три шага вперед. Ум и геро-
изм, ум и мастерство. Как 
мы оказались умнее врага? 

ВАЛЕРИЙ ТИМОЩЕНКО: Мои фильмы 
обычно комментируют — это 
сценарный ход — боевые офице-
ры, наши современни-
ки, они могут приме-
рить тот опыт на себя. 
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НЕДВИЖИМОСТЬ Зачем 
над дачами летают беспилотники

Дрон 
среди ясного неба

Ольга Игнатова, 
Марина Трубилина

Многие дачники обеспокоены 
появлением над их участками 
дронов. Они считают, что таким 
образом власти хотят заставить 
их платить дополнительные на-
логи или штрафовать за по-
стройки, на которые не офор-
млены документы. 

Мониторинг с помощью бес-
пилотников действительно 
проводится Росреестром. С их 
помощью контролируется ис-
пользование участков по на-
значению, отслеживается само-
вольное занятие земель и неи-
спользование земель для жи-
лищного или иного 
строительства, поя-
снили в ведомстве.  

КАДРЫ Почему с сорока лет 
зарплата начинает снижаться 
и как экономика страдает 
от демографических ям

Кризис 
среднего возраста

Алексей Дуэль

Максимальную производитель-
ность труда имеют люди в воз-
расте 30—39 лет, считает дирек-
тор Центра трудовых исследо-
ваний ВШЭ Владимир Гимпель-
сон. В ближайшие десять лет чи-
сленность занятых в возрасте до 
40 лет сократится на четверть и 
это — серьезный вызовом для 
экономики, который еще не 
оценен, полагает он.

Сейчас на рынок труда выхо-
дит поколение, в котором 
вдвое меньше людей, чем выхо-
дящих на пенсию. Экономика 
останется без рабочих рук?

ВЛАДИМИР ГИМПЕЛЬСОН: Это серьез-
ная проблема и большой вызов 
для экономики. Причем этот 
процесс уже идет, в процентах 
ВВП он пока, может, не слиш-
ком проявляется, но эффект 
скоро станет заметен, к 2030 
году он проявится особенно 
ярко. 

В такой ситуации надо це-
нить молодых и повышать про-
изводительность труда у всех, 
потому что внутренних резер-
вов для увеличения численно-
сти рабочей силы у нас практи-
чески не остается, а мигранты 
на себя берут в основ-
ном низкоквалифици-
рованный труд.
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Следующий номер «Российской газеты» выйдет 11 мая.

Обычный солдатик — абсолютный психолог, он всем телом чувст-
вует: вот с этим командиром можно выжить и победить, а вот с 
этим точно погибнешь, считает много лет снимающий докумен-
тальные фильмы о Великой Отечественной кинорежиссер Валерий 
Тимощенко.
Он рассказывает в них о победах. О самых поразительных как впи-
санных в учебники, так и полузабытых. И часто незнакомых нам по 
своей человеческой сути — по тому, как проходили они через судь-
бы людей. Как рана, как утраченная любовь щемит после его кино 
мысль: мы не договорили. С солдатами той войны. Но даже если 
бы говорили целыми днями, все бы не узнали. Так безмерен их 
опыт.  Опыт бессмертия на войне.
И при этом с нами еще живет боязнь заболтать эту тему, приклеить 
святой разговор на язык людям, внутренне настолько ему посто-
ронним, что это сразу слышно всем. Валерий Тимощенко принци-
пиально не посторонний. И потому что прошел военкором пять 
локальных войн, и потому что 23 года так дружил с морпехом 
Великой Отечественной, что младший сын думал, что это их родной 
дед. 9 мая на телеканале «Культура» будут  показаны пять его 
фильмов.
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ВЫБОРЫ На участие 
в тестовом онлайн-
голосовании подано 
более 2 млн заявлений

Проверка 
в Сети 

Галина Мисливская

Сегодня завершается прием заявлений от желающих 
принять участие в тестировании системы дистанцион-
ного электронного голосования (ДЭГ). Само оно прой-
дет с 12 по 14 мая во всех регионах России.

Решение о проведении общероссийской трениров-
ки было принято Центризбиркомом еще в феврале, 
цель — проверить готовность программно-техническо-
го комплекса в условиях, приближенных к «боевым», 
перед единым днем голосования 19 сентября. Предпо-
лагается, что на больших выборах онлайн-формат за-
действуют в Москве и еще пяти регионах. До сих пор 
оно проводилось не более чем в двух субъектах однов-
ременно.

Согласно данным, которые есть в распоряжении 
«РГ», всего с 21 апреля система ГАС «Выборы» обрабо-
тала более 2,2 млн заявлений из всех 85 регионов стра-
ны. Топ-пять самых активных в абсолютных цифрах — 
Краснодарский край (113 тыс.), Свердловская область 
(104 тыс.), Санкт-Петербург (98 тыс.), Нижегородская 
(84 тыс.) и Челябинская (76 тыс.) области. В процен-
тном отношении впереди всех мурманчане — желание 
протестировать систему онлайн-голосования вырази-
ли более 4 процентов от списочного состава избирате-
лей области. 

Впрочем, это неудивительно — регион входит в де-
сятку тех, кто борется за право организовать ДЭГ в 
сентябре.

Полученные цифры более чем вдвое превзошли 
ожидания Центризбиркома. В апреле, когда только 
стартовал  прием заявлений, глава Центральной из-
бирательной комиссии Элла Памфилова говорила, 
что для полноценного тестирования необходимо 
участие порядка миллиона избирателей. Однако 
уже через неделю количество желающих перевали-
ло за полтора миллиона. 

«Это говорит о том, что люди проявляют боль-
шой интерес к дистанционному электронному голо-
сованию», — отметил зампред ЦИК Николай Булаев 
на заседании группы экспертной оценки системы 
онлайн-голосования. Она была специально создана 
для анализа процесса тестирования. Главная задача 
экспертов — проверить систему на соответствие 
двум главным требованиям. Это обеспечение тайны 
голосования и точность учета волеизъявления гра-
ждан.

Пятница — последний день, когда можно подать за-
явление на участие в пробном онлайн-голосовании.  До 
полуночи это может сделать любой российский изби-
ратель, у которого есть подтвержденная учетная за-
пись на портале госуслуг. Москвичи могут также вос-
пользоваться сайтом mos.ru. Отметим, что столица 
пока не очень ак-
тивна — записались 
около 50 тысяч че-
ловек, это менее 
процента от общего 
количества избира-
телей города.

Следующий 
этап — собственно 
голосование через 
интернет. Оно про-
длится в течение 
трех дней — с 8.00 
12 мая до 20.00 14 
мая. А с 19 по 21 
мая подведут ито-
ги. В постановле-
нии ЦИК об общероссийской тренировке указано, 
что она пройдет «в виде полноценной имитации про-
ведения всех этапов избирательной кампании». То 
есть с регистрацией условных кандидатов, внесени-
ем их в бюллетени и так далее. 

Причем жители тех регионов, где в сентябре наме-
чается несколько избирательных кампаний, получат 
соответствующее количество электронных бюллетеп-
ней. Максимум — шесть в одни руки. В ЦИК уже подсчи-
тали, что всего в мае протестируют голосование на 
трех тысячах выборов всех уровней.

С пристрастием Центризбирком будет смотреть в 
эти дни за теми десятью регионами, которые подали 
заявки на проведение не пробного, а уже реального он-
лайн-голосования в сентябре. Это Курская, Нижего-
родская, Ярославская, Вологодская, Воронежская, 
Мурманская, Рязанская области, республики Бурятия 
и Северная Осетия — Алания, а также город Севасто-
поль. 

Лишь половина из них сможет получить такое пра-
во по итогам общероссийской тренировки и анализа 
местных условий, влияющих на качество проведения 
выборов через интернет. 

Вне конкурса онлайн-голосование организует Мо-
сква — такое право у нее есть в силу отдельного феде-
рального закона.

Напомним, дистанционное электронное голосова-
ние впервые использовалось в России на выборах де-
путатов Мосгордумы в 2019 году. Тогда через интернет 
голосовали жители трех округов столицы. 

Уже через год формат задействовали на федераль-
ном уровне — сначала в июле на плебисците по поправ-
кам к Конституции (в Москве и Нижегородской обла-
сти), затем в сентябре на довыборах депутатов Госду-
мы по двум одномандатным округам в Курской и Яро-
славской областях. 

В 2020 году в ДЭГ участвовали около миллиона мо-
сквичей, порядка 140 тысяч нижегородцев, чуть более 
18 тысяч жителей Ярославской области и около 13 ты-
сяч курян. Явка на виртуальных участках во всех слу-
чаях превысила 90 процентов.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин объявил о новой вакцине от коронавируса

Дачный укол
Кира Латухина

Р
ешение сделать май-
ские праздники длин-
ными было оправдан-
ным — заболеваемость 
коронавирусом снижа-
ется, заявил президент 
Владимир Путин на 
встрече с вице-премье-
ром Татьяной Голико-

вой, которую он провел из Сочи 
в режиме видеоконференции. 

«Количество заболевших 
уменьшается, а количество тех, 
кто выздоровел, увеличивает-
ся», — оценил ситуацию «на 
майских» президент. Но, к со-
жалению, есть и то, что нужно 
исправить. «Объемы тестиро-
вания за последнее время в не-
которых регионах снизились, 
так же как и темпы вакцина-
ции», — констатировал он. «Си-
туация сегодняшнего дня у нас 
требует определенной коррек-
тировки», — объявил Путин и 
обратился к чиновникам и гу-
бернаторам: долгие майские 
праздники — не повод рассла-
биться. «Без сомнения, и объе-
мы тестирования должны со-
храняться, и темпы вакцина-
ции не должны снижаться ни-
где. Передвижные, мобильные 
лаборатории и пункты тести-
рования и вакцинации должны 
быть там, где люди находятся», 
— обозначил он. «А это сегодня 
в значительной степени садо-
водческие товарищества, дач-
ные поселки и так далее, — уточ-
нил президент. — Нужно просто 
этим заняться и как можно бы-
стрее».

Эпидситуация стабильна, 
доложила Голикова. Наиболь-
ший прирост новых случаев — 
37 процентов — ожидаемо при-
ходится на Москву и Санкт-Пе-
тербург. В стадии снижения 32 
региона, стабилизации — 49 и 
четыре — в стадии роста. Вице-
премьер напомнила три спосо-
ба борьбы с коронавирусом: со-
блюдение ограничительных 
мер, массовое тестирование и 
вакцинация, и обратила внима-
ние на отсутствие жесткого 
контроля за ношением масок — 
не все граждане их надевают. В 
праздники ряд регионов снизи-
ли тестирование и темпы вакци-

нации, посетовала она. Пока 
привиты 13,4 млн человек пер-
вым компонентом и 9,4 млн че-
ловек вторым, то есть полно-
стью. «Понятно, что люди с уче-
том нерабочих дней съехали из 
столичных городов, но тем не 
менее важно организовать вак-
цинацию таким образом, чтобы 
она была доступна в любой точ-
ке», — считает Голикова.

Президент попросил доло-
жить про «Спутник Лайт». Это, 
по сути, первый компонент вак-
цины «Спутник V» и при этом 
ее альтернатива, пояснила Го-
ликова. Она создавалась, чтобы 
быстро сформировать популя-
ционный иммунитет в условиях 
неблагоприятного развития 
эпидпроцесса, и также для того, 
чтобы ее можно было использо-

вать в том числе тем, кто уже 
переболел, у кого низкие анти-
тела или их нет. Вакцина будет 
применяться для людей от 18 до 
60 лет.

Речь зашла и о завозе инфек-
ции из-за рубежа. Путин заявил, 
что ситуация с заболеваемо-
стью в популярных у россий-
ских туристов странах внима-
тельно отслеживается. Вопрос 
ограничения сообщения — не 
политический, а медицинский. 
«Мы заинтересованы, разуме-
ется, в том, чтобы люди могли 
свободно передвигаться и пол-
ноценно отдыхать», — подчер-
кнул он.

Еще Путин отметил обостре-
ние конкуренции между произ-
водителями фармпрепаратов на 

мировых рынках. В частности, 
упомянул американскую вак-
цину «Модерна» — в США гово-
рят, что это будет инновацион-
ный и очень современный пре-
парат. Но это станет понятно 
только лет через десять после 
многолетнего применения и 
анализа результатов. А вот рос-
сийские вакцины хорошо из-
вестны, основаны на технологи-
ях и платформах, которые при-
менялись десятилетиями   . «Они 
тоже весьма современны и на 
сегодняшний день, без всякого 
сомнения, наиболее надежны и 
наиболее безопасны», — подчер-
кнул президент. «Как сказал 
один из европейских специали-
стов: надежны, как автомат Ка-
лашникова... И я думаю, что он, 

безусловно, прав. Просты и над-
ежны, как автомат Калашнико-
ва», — оценил он. Россия — един-
ственная страна, которая пере-
дает в другие государства техно-
логию производства вакцин. 
«В Европе есть идея, которая, на 
мой взгляд, заслуживает внима-
ния, а именно снять вообще па-
тентную защиту с вакцин про-
тив COVID-19», — заметил Пу-
тин. Это соответствует прави-
лам ВТО — о снятии патентной 
защиты в чрезвычайных обсто-
ятельствах. «Пандемия — это и 
есть чрезвычайная ситуация», 
— заявил Путин и попросил про-
работать этот вопрос.  

А К Ц Е Н Т

Передвижные, мобильные лаборатории 
и пункты тестирования и вакцинации 
должны быть там, где люди находятся

Подать заявление на участие в пробном онлайн-голосовании 
можно на портале госуслуг и на сайте mos.ru.

Предполагается, 
что на больших 
выборах 
онлайн-формат 
задействуют 
в Москве и еще 
пяти регионах

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Академик РАН Андрей Каприн: У нас крепкие корни и такая же память

Белые халаты «Бессмертного полка»
Александр Емельяненков 

У 
нас крепкие корни и та-
кая же память — этими 
словами, обращенными к 

коллегам-врачам, открыл нака-
нуне Дня Победы необычный 
ученый совет в Национальном 
медицинском исследователь-
ском центре радиологии Мин-
здрава РФ его руководитель  
академик РАН Андрей Каприн.

И он же напомнил призна-
ние, однажды сделанное марша-
лом Рокоссовским. Неожидан-
ное и честное признание в том, 
что «войну мы выиграли ране-
ными». Погибшим на поле боя и 
павшим в плену — вечная па-
мять. Но победить жестокого 
врага могли только выжившие и 
те, кто был ранен, контужен, но 
вернулся в строй уже с боевым 
опытом и умело бил врага на на-
шей и его территории.   

А кто спасал жизни раненым 
бойцам и командирам? Кто, сам 

рискуя жизнью, выносил их с 
поля боя и под огнем, от которо-
го не спасала хирургическая па-
латка, оказывал первую по-
мощь? Чтобы потом, в условиях 
госпиталя, врачи и медсестры 
могли выходить самых «тяже-
лых», а 7—8 из каждых десяти ра-
неных вернуть в боевой состав…

— В войну погибли и пропали 
без вести 85 тысяч медиков, сре-
ди которых было 5 тысяч вра-
чей, 9 тысяч средних медицин-
ских работников и 72 тысячи са-
нинструкторов, которые несли 
службу на переднем крае, — на-
помнил Андрей Каприн. — А 47 
представителей медицинской 
профессии удостоены звания Ге-
роя Советского Союза.

В годы Великой Отечествен-
ной институт имени Герцена, на 
базе которого создан и развива-
ется Национальный медицин-
ский исследовательский центр 
радиологии, был перепрофили-
рован под военный госпиталь. А 
ученые и врачи, ныне работаю-

щие в центре радиологии, не без 
оснований считают себя рове-
сниками Победы, ведь решение 
о создании в нашей стране онко-
логической службы было при-
нято 30 апреля 1945 года.

Сведения о родных и близких, 
что прошли дорогами войны, а 
потом работали в Институте име-
ни Герцена и нынешних филиа-
лах НМИЦ, собирают здесь уже 
много лет. И каждый год по-раз-
ному проводят шествие «Бес-
смертного полка». В 2020-м во 
всех филиалах были оформлены 
передвижные выставки с инфор-
мацией о фронтовиках, которая 
была собрана в семьях и в едином 
стиле оформлена.

А в этот раз при помощи дру-
зей из театра «Геликон-опера» 
под руководством Дмитрия Бер-
тмана создали видеофильм, где 
родные лица, архивные доку-
менты и фронтовая кинохрони-
ка создали очень яркую мемори-
альную галерею.

Санинструктор в стрелковом 
полку и хирург в медсанбате, на-
чальник ППГ и медсестра в эва-
когоспитале, врач-ординатор, 
командир санитарного взвода и 
старшина команды санитарного 
поезда. А еще — минометчики, 
саперы, командиры из пехоты, 
заброшенные к партизанам в 
тыл связисты, краснофлотцы…

В том же «Бессмертном пол-
ку» и отец академика Каприна, 
которого Андрей Дмитриевич 
очень любил и которым гордил-
ся. Летчик штурмовой авиации, 
командир звена, а затем эска-
дрильи «летающих танков» Ил-
2, Дмитрий Васильевич Каприн 
совершил 130 боевых вылетов, 
был награжден орденом Кра-
сной Звезды, тремя орденами 
Красного Знамени, орденами 
Александра Невского и Отечест-
венной войны I степени.  А 15 
апреля 45-го удостоен звания 
Герой Советского Союза.

Но об этом комэск узнал 
только время спустя. Пока пред-

ставление на Героя ходило по 
высоким инстанциям, штурмо-
вик Каприна впервые за всю 
войну подбили, причем над тер-
риторией противника. И он, по-
нимая, что машину уже не спа-
сти, до своих не дотянуть, в по-
следний момент воспользовал-
ся парашютом. Угодил к немцам, 
был отправлен в лагерь на гра-
нице с Данией. Там, что называ-
ется, осмотрелся и через корот-
кое время бежал, оказался на 
территории, занятой союзника-
ми-англичанами. И уже оттуда, 
благодаря прирожденной сме-
калке, вернулся в свою часть, 
счастливо миновав фильтраци-
онные процедуры…

— У нас крепкие корни и такая 
же память, — повторил в заклю-
чение его сын-академик. — И 
если кого-то из ветеранов, 
участников войны еще не нашли 
и не вспомнили, мы эту работу 
обязательно продолжим во всех 
филиалах и подразделениях на-
шего центра.  

А К Ц Е Н Т

Штурмовик Каприна впервые за всю 
войну подбили, причем над территорией 
противника. И он понимал, что машину 
уже не спасти, до своих не дотянуть...
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Татьяна Голикова рассказала 
Владимиру Путину об особенностях 
вакцины «Спутник Лайт».
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НМИЦ РАДИОЛОГИ МЗ РФТакие выставки-галереи 
посвящают ветеранам-фронтовикам 
во всех филиалах НМИЦ радиологии. 
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В начале 60-х Дмитрий Каприн командовал вертолетным полком и был связан с испытаниями космической техники. Героя не стало в ноябре 2015-го. 
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Яков Миркин,
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики 

и международных отношений РАН

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

ХОТЯТ ЛИ РУССКИЕ 
ВОЙНЫ
Никто и никогда в России не может — и не имеет права — 
легко произнести слово «война». Прошли три четверти 
века, и мы неизбежно теряем глубину в эмоциональной 
связи с военными годами. Гораздо меньше людей, кото-
рых можно обнять, к ним прижаться и знать, что они 
прошли Великую Отечественную. Живые мосты всё 
тоньше. В 1912 году, когда праздновали 100-летний 
юбилей победы в Отечественной войне 1812 года, была 
память, но непосредственное, громадное чувство ужаса 
и разрушений, постигших Россию в 1812 году, было уже 
утрачено. Люди ушли. Это одна из причин, почему Рос-
сия так «легко» вошла в Первую мировую войну, по-
влекшую страшные для нас последствия. 

В напечатанной в 1812 году «Ведомости о числе ис-
требленных человеческих и скотских трупов по изгна-
нии неприятеля из России» 431 тысяча тех, кто был 
раньше людьми. «Кроме убитых и умерших от ран, было 
множество жертв гибельных условий жизни». Еще одно 
свидетельство: «Го-
рода Смоленской гу-
бернии лежали в 
развалинах: Гжатск 
был выжжен начи-
сто, в Смоленске, 
Вязьме, Духовщине 
осталась одна пятая 
— одна шестая зда-
ний; в Красном, По-
речье и Дорогобуже 
— около одной трети 
зданий». 

Кто скажет, это 
1812 год или 1943-
й? Смоленская гу-
берния в 1812 году 
потеряла 100 тыс. 
человек, каждого де-
сятого из своих жи-
телей. В Великую 
Отечественную число жителей Смоленской области со-
кратилось более чем в два раза, на один миллион чело-
век, городских жителей — более чем в семь раз. Вот Акт 
Чрезвычайной госкомиссии по Смоленщине: «За пери-
од оккупации… расстреляли, повесили, сожгли и зако-
пали живьем, отравили ядом и в душегубках, взорвали 
на минных полях, замучили в застенках гестапо 87 026 
мирных граждан от грудных детей до глубоких стариков 
и 257 723 военнопленных бойцов и командиров Кра-
сной Армии, увели в немецкое рабство 81 682 советских 
граждан». Все это — в самом сердце России, в историче-
ском ядре русского народа, под стенами Смоленского 
Кремля.

40 млн человек — это «цена победы» в Великую Оте-
чественную. Половина из них — те, кто жил на террито-
рии современной России (Росстат). 40 млн человек — и 
те, кто погиб, и те, кто не родился. До 27 млн — прямые 
потери. Среди мужчин от 20 до 44 лет пропал каждый 
третий, от 20 до 23 лет — почти 40% (Росстат). Их пепел 
стучит в наши сердца. Невозможно даже представить, 
чтобы на нашей земле кто-либо мог привыкнуть к слову 
«война», чтобы кто-то мог так разбрасываться им, что-
бы оно стало обыкновенным, вошло в плоть нашего 
ежедневного бытия.  Никто, никогда больше, ни за что 
не должен включать в наш словарь, с которым мы живем 
каждый день, ни малую, ни большую войну. Ни в каких 
идеологических конструкциях ей нет места, если речь 
только не идет о защите Отечества, каждого из нас.

Русские, российские не могут хотеть войны — всем 
сердцем, всей памятью. Никаких рассуждений о малых 
жертвах, никаких виртуальных игр и размышлений, где 
человек, люди — расходуемый дешевый ресурс. Их 
просто не может быть в нашей стране. Никаких зрелищ, 
внутренней основой которых было бы, что война — это 
легко, что это войнушка, что она тебя не затронет, это 
просто — всем показать. Только ради защиты, только 
ради сбережения бесценной жизни народа. Только та-
кой может быть философия войны на российской земле. 

Но связь, сердечная связь все равно теряется. Когда 
трогаешь рукой фо-
тографии или ста-
рые письма, даже 
когда поплачешь 
немного, все равно 
нет чувства того 
ужаса, той тяжести, 
того страха, кото-
рые несет война. Ты 
только смутно, из 
детства помнишь 
людей с орденами и 
медалями, тогда еще 
заполнявших наши 
улицы. Сегодня они 
наперечет. Но есть слова солдатских дневников, они все 
равно достают нас. «По дороге, в серой мгле рассвета, 
бредет на передовую пехота. Ряд за рядом, полк за пол-
ком. Безликие, увешанные оружием, укрытые горбаты-
ми плащ-палатками фигуры. Медленно, но неотвратимо 
шагали они вперед, к собственной гибели. Поколение, 
уходящее в вечность. В этой картине было столько обо-
бщающего смысла, столько апокалиптического ужаса, 
что мы остро ощутили непрочность бытия, безжалост-
ную поступь истории. Мы почувствовали себя жалкими 
мотыльками, которым суждено сгореть без следа в ад-
ском огне войны» (Николай Никулин).

Нашей земле были причинены смертельные разру-
шения. Бедность сегодня — и из-за них тоже. Были поте-
ряны почти 30% основных фондов (Росстат). Трудно 
ощутить? Тогда скажем яснее. Полностью или частично 
разрушено и сожжено 1710 городов и поселков и более 
70 тыс. сел и деревень, свыше 6 млн зданий, почти 32 
тыс. промышленных предприятий, 4100 железнодорож-
ных станций, 40 тыс. больниц, 84 тыс. школ, вузов, ин-
ститутов и т.п., 43 тыс. библиотек (Росстат). Столько 
разрушений два века подряд! «В городе Смоленске за-
хватчики уничтожили 82% всех зданий (6550 из 7969)… 
Уничтожены наиболее крупные здания. Взорвана элек-
тростанция, разрушен водопровод, уничтожен трам-
вай, разрушены хлебозаводы. Уничтожено 20 зданий 
больниц и амбулаторий, 33 школы… 31 здание высших 
и средних учебных заведений… 107 промышленных 
предприятий. В городе Вязьма уничтожено 94% зданий 
(5339 из 5658)… Сожжены немцами 2265 сел и дере-
вень». Все это из доклада Чрезвычайной госкомиссии об 
ущербе и злодеяниях в Смоленской области.

Как только мы встали после таких разрушений? Низ-
кий поклон тем, кто восстанавливал нашу землю! Разве 
может быть война? Сто лет спокойствия, сто лет созида-
тельной работы, сто лет сбережения российского наро-
да, хотя бы сто лет, когда ни слова о войне, только о 
мире, о вновь рожденных душах, о хлебе, молоке и тепле 
для тех, кто живет в России.  

Никаких рассу-
ждений о малых 
жертвах, никаких 
размышлений, 
где люди — расхо-
дуемый дешевый 
ресурс. Их просто 
не может быть 
в нашей стране

Сто лет сбереже-
ния российского 
народа, хотя бы 
сто лет, когда 
ни слова о войне, 
только о мире

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5666

... И уже навек правы

Вы все время говорите в 
своих фильмах о войне 
умной, мАстерской, 

просчитанной, иногда даже не 
на два, а на три шага вперед. 
Ум и героизм, ум и мастерст-
во. Как мы оказались умнее 
врага? 

ВАЛЕРИЙ ТИМОЩЕНКО: Мои фильмы 
обычно комментируют — такой 
сценарный ход — боевые офице-
ры, наши современники, кото-
рые могут примерить тот воен-
ный опыт на себя. С некоторы-
ми из них я, как военкор, был 
рядом в тяжелые моменты раз-
ных локальных войн. И вот они 
мне говорили, что нигде и ни-
когда так напряженно не дума-
ли, как на войне. Потому что на 
войне, как нигде, надо думать… 
Максимально просчитывая до 
конца не просчитываемое. Ве-
ликий военный теоретик фон 
Клаузевиц писал, что война — 
это область недостоверного. Не-
известность, неразбериха — сти-
хия войны. И кто в этом разо-
брался, тот уже наполовину по-
бедил. 

Необходимость «разобрать-
ся» остро встала и с самого нача-
ла Великой Отечественной. И 
под эту задачу начали непости-
жимым образом откуда-то воз-
никать способные люди. Сме-
нять профессиональных рево-
люционеров, «голых королей», 
которые упорно пытались ко-
мандовать опытными генерала-
ми, что, чаще всего, увы, закан-
чивалось страшными пораже-
ниями и огромными, в сотни ты-
сяч, потерями (Ворошилов — Ле-
нинград , Хрущев — Харьков, 
Мехлис — Крым). Константин 
Симонов писал об этом в своих 
записках, про оборону Крыма, 
например. Про расстрелы ни в 
чем не повинных боевых генера-
лов, про бессмысленные штыко-
вые атаки, про то, как Мехлис 
носился на «виллисе», размахи-
вая зачем-то наганом, требуя 
еще и еще «политбойцов» чуть 
ли не в каждый взвод. Но война 
все поставила на места, оказа-
лось, что Божий дар командир-
ский и военное образование ло-
зунгами не заменишь, что быва-
ют в истории моменты, когда 
бездарность преступна. 

В Симонове и Жукове глухая 
неприязнь к таким «команди-
рам» так и осталась навсегда. 
Говорят, Жуков — до самого Бер-
лина — упорно вычеркивал по-
литработников из наградных 
документов. (Конечно, это было 
далеко не всегда справедливо, 
были среди них герои из героев. 
Кто знает, может быть, именно 
из-за этого, к сожалению, так не 
стал Героем Советского Союза 
лейтенант Алексей Берест — 
блистательный политрук у 
23-летнего комбата Степана Не-
устроева, чей батальон штурмо-
вал Рейхстаг). 

Жуков, Рокоссовский, Тол-
бухин, Шапошников, они ведь 
все — боевые офицеры русской 
императорской армии, уже по-
воевавшие с немцами на Пер-
вой мировой. 

Да и в партизанском движе-
нии самые знаменитые команди-
ры, такие как Сидор Ковпак, 
Батька Минай (Шмырев), Ники-
фор Коляда, гении тайной дивер-
сионной войны, еще до подхода 
регулярной Красной армии осво-
бождавшие от немцев целые рай-
оны, сравнимые по территории с 
небольшими европейскими стра-
нам, уже имели опыт командова-
ния партизанскими отрядами во 
время немецкой оккупации 1918 
года, практически все были геор-
гиевскими кавалерами и людьми, 
способными организовать и себя 
и других в непредсказуемой тя-
желейшей ситуации. 

Командир на венском стуле 
Как возник этот параллель-
ный командный состав? 

ВАЛЕРИЙ ТИМОЩЕНКО: Я был и сни-
мал по крайней мере на 5 пост-

советских локальных войнах, и 
по опыту знаю, и мои друзья-
офицеры это говорят, что на 
войне ничего нельзя скрыть. 
Всякая гадость в человеке обя-
зательно выйдет наружу, и хо-
рошее тоже. И бойцы, поверьте, 
очень быстро понимают, кто 
есть настоящий командир. 

 Обычный солдатик — абсо-
лютный психолог, он всем телом 
чувствует: вот с этим команди-
ром можно выжить и победить, 
а вот с этим точно погибнешь 
бесславно и бессмысленно. И 
люди начинают выдвигать того, 
с кем выживешь. Любой началь-

ник, засунутый сверху, умею-
щий только выхватывать наган 
и кричать «Вперед!», быстро 
сходит со сцены. Чаще всего до-
бровольно, потому что сам по-
нимает, что побыть команди-
ром, конечно, важно, но лучше 
остаться в живых. 

Мне кажется, что на войне 
невозможна отрицательная се-
лекция. Наверх выходят только 
лучшие. 

Помню кадр из кинохроники 
— то ли в Кенигсберге, то ли в 
Словакии... Бой идет, все куда-то 
бегут, кругом развалины, вы-
ломленная стена, дым, огонь, и в 
центре стоит венский стул, а на 
нем сидит командир. И любое 
его движение, любая команда на 
лету ловится и выполняется. 

В любом боевом подразделе-
нии, и сегодняшнем в том числе, 
вокруг настоящего командира 
стихийно возникает команда, 
которая его бережет и прикры-
вает. 

Но  в ваших фильмах посто-
янно звучит мысль, что ко-
мандиры высокого ранга ча-
сто оказывались на самом пе-
реднем краю, в самом первом 
окопе с разведчиками, в реаль-
ном бою. И Евгений Савицкий 
(летчик-ас Великой Отече-
ственной, дважды Герой Со-
ветского Союза. — Прим. ред.), 
и подполковник разведки По-
ликарп Кузнецов, отец поэта 
Юрия Кузнецова, погибший в 
боевой разведке на Сапун-го-
ре… 

ВАЛЕРИЙ ТИМОЩЕНКО: Но они рва-
лись в небо и шли в первые око-
пы не для тренировки храбро-
сти, а для того, чтобы «все по-
нимать». Савицкому запреща-
ли летать, но он протестовал: 
если я не буду в бою со своими 
ассами участвовать, я не смогу 
разработать спасительную так-
тику. Молодые, потрясающе та-
лантливые генералы Иван Чер-
няховский, Николай Ватутин, 
наверное, самые яркие приме-
ры. Они были на самом острие, 

на передовой. Офицеры-фрон-
товики, знавшие Черняховско-
го, рассказывали, что во время 
освобождения Белоруссии, опе-
рации «Багратион», он перед 
каждой операцией, крупным 
боем собирал командиров, раз-
ведчиков и проводил с ними 
очень напряженный разговор, 
мозговой штурм по анализу си-
туации. Люди после этих сове-
щаний просто падали от устало-
сти и напряжения. Но они почти 
всегда вчистую переигрывали 
врага. 

Все они понимали, чтобы вы-
играть у немцев, одной самоот-
верженности недостаточно, 
нужны ум, талант, труд, органи-
зованность, кураж… 

Если русские поймают 
кураж, то все 
В одном вашем фильме солдат-
немец говорит: если русские 
поймают кураж — то все, конец. 
Что это? Энергия смелости? 
Вера? 
ВАЛЕРИЙ ТИМОЩЕНКО: Трудно ска-
зать. Наверное, невозможно все 
время воевать только из чувст-
ва долга, на сжатых зубах. «Так 
что ж, друзья, коль наш черед, 
да будет сталь крепка, пусть 
наше сердце не замрет, не задро-
жит рука». Нам их нелегко по-
нять. «Наше дело не просто пра-
вое, но святое». А значит, вы-
жить не самое главное. 

Я спросил у капитана Ганса 
Гро, командира батальона гор-
ных стрелков 4-й горной диви-
зии вермахта, оборонявших Но-
вороссийск, когда мы встреча-
лись в Германии, что ему боль-
ше всего запомнилось тогда осе-
нью 1943-го. 

Он ответил: «Русские дейст-
вовали настолько слаженно (все 
рода войск), как я не видел нигде 
на этой войне... Но при всем при 
этом Новороссийск в 1943-м, 
по сути, взяли… 100 человек». 

 Он имел в виду две группы 
морпехов-десантников. Ими ко-
мандовали капитан-лейтенант 
Василий Ботылев и старший 
лейтенант Александр Райкунов 
(оба Герои Советского Союза, 
офицеры 393-го отдельного Но-
вороссийского батальона мор-
ской пехоты. — Прим. ред.), за-
хватившие со своими бойцами 
Дом им. Сталина (ныне ДК мо-
ряков). Отрезанные от своих, 
они держались несколько дней 
уже без еды и почти без боепри-
пасов. Все висело на волоске. 

Ботылев, уже даже не шифру-
ясь, передал в прямом эфире: 
доставьте нам патроны любой 
ценой, иначе десант захлебнет-
ся и мы погибнем и город не ос-
вободим. К нему сразу вылетели 
летчики- штурмовики, друзья, 
положив в бомбовые люки меш-
ки с патронами и едой. Мастер-
ство их к сентябрю 1943-го 
было таким, что, пикируя почти 
вертикально, со второго раза 
летчик мешком попал прямо в 
окно здания, и бой загорелся с 
новой силой. 

 Немцы все это, конечно, ви-
дели, и что-то у них, похоже, 
оборвалось в душе. 

Ганс Гро, прошедший с вой-
ной всю Европу, сказал мне тог-
да: «Когда я увидел, что огонь 

возобновился, что мы так и не 
смогли их выбить, как ни пыта-
лись, и значит, очень скоро за их 
спиной высадятся десятки ты-
сяч солдат, стало ясно, что ниче-
го у нас не получится, я просто 
положу здесь людей. А из моего 
батальона в 500 человек за не-
сколько дней погибли 200, те, с 
кем я прошел всю Европу. Чаша 
боя качалась, и эти сто-двести 
десантников склонили ее в свою 
пользу. А у нас не получилось. И 
ночью я принял решение увести 
батальон из города, мы ушли 
только со стрелковым оружием, 
даже полевые кухни бросили». 

А наутро Ботылев ( Герой Со-
ветского Союза, капитан 3 ран-
га, сражался на плацдарме «Ма-
лая земля». — Прим. ред.), вы-
слав в город разведку и никого 
не обнаружив, послал готовив-
шимся к штурму телеграмму: 
«Немцев в городе нет». 

 Меня всегда поражало, что в 
Германии почему-то не было 
партизанского движения, когда 
туда вошли наши войска. Моя 
версия: они приняли нашу По-
беду. Признали ее. Пройдя Ста-
линград, Новороссийск, посмо-
трев, как мы взяли сверхукре-
пленный Кенигсберг с куда 
меньшими, чем у них, потеря-
ми, они сказали всему проис-
шедшему: да. 

Победа только тогда победа, 
когда ее принимают и победи-

тель, и побежденный. Если по-
бежденные ее не признают, вой-
на продолжится. Немцы же не 
признали свое поражение в 
Первой мировой. Но во Вто-
рой — признали. 

Отец, ты был прав 
В ваших фильмах немецкие 
солдаты и офицеры рассказы-
вают, что они переживали по 
другую сторону фронта. 

 ВАЛЕРИЙ ТИМОЩЕНКО: Герои моих 
картин и солдаты вермахта — 
Вилли Рэм, Хорст Циммер, Гюн-
тер Эсбах, горные стрелки. Это 
особая история, они приехали в 
Новороссийск лет 30 назад. Я 
был тогда журналистом и жур-
налистским чутьем понял, что 
происходит что-то очень важ-
ное. 

 Они шли в Новороссийский 
детский дом с чемоданом шоко-
лада. А в военный госпиталь, где 
обычно лечились наши ветера-
ны войны, одноногий Вилли 
Рэм, потерявший ногу на Малой 
земле, привез дорогие ( он не 
очень богатый человек) хирур-
гические инструменты. После 
1943 года он сам почти два года 
пролежал в госпитале. 

 Поразительно, но они прие-
хали попросить прощения. 

 Они были баварцы, боль-
шей частью католики. Им было 

примерно по 75, и они были 
еще очень крепкие. Один из них 
сказал: мы были здесь в 1943-м 
и принесли очень много боли, 
единственное наше оправда-
ние: самому старшему из нас 
было 20 лет. Но все равно мы 
виноваты. И мы хотим в какой-
то степени разобраться с собой 
на исходе жизни, перед смер-
тью. 

 Вилли Рэм рассказывал, что 
когда он уходил на войну, игра-
ли оркестры, звучали речи в 
духе «Германия превыше все-
го», но отец, воевавший в Пер-
вую мировую, неожиданно ска-
зал: Вилли, вы никогда не выиг-
раете эту войну. Он тогда не по-
нял отца, даже обиделся на него. 
Но в 1943-м, именно в Новорос-
сийске, Вилли отправил домой 
письмо, он знал, что письма с 
фронта проверяет военная цен-
зура, и поэтому написал только 
одну фразу: «Отец, ты был 
прав». Представляете. Уже в 
43-м он что-то почувствовал, 
понял. 

Воевать они продолжали, 
следуя долгу. Но победы в душе у 
них уже не было. 

Почему в ваших  фильмах 
главное не цифры и факты, а 
характеры? 

ВАЛЕРИЙ ТИМОЩЕНКО: Я видел много 
фильмов о войне с цифрами, 
фактами и дорогой компьютер-
ной графикой, которые, увы, 
никого не трогают и забывают-
ся на другой день. 

 В какой-то момент я понял, 
что настоящая Победа всегда та-
инственна. Как, собственно, и 
человеческая жизнь. 

Да, можно рассказать сыну о 
войне в цифрах и фактах, плохо 
ли... Но важнее, чтобы он деда 
знал и успел его не дежурно рас-
просить. Я снимал Георгия Са-
венкова 20 лет, и до сих пор ка-
жется, что не договорили. 

Если время, как говорил 
один мой киногерой, существу-
ет в образах, то история в судь-
бах. Квант истории — судьба че-
ловека. И настоящая драматур-
гия есть только в человеческой 
судьбе. Весь океан истории в 
этой капле точно отражен.   
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А К Ц Е Н Т

Обычный солдатик — абсолютный
психолог, он всем телом чувствует:
вот с этим командиром можно
выжить и победить, а вот с этим
точно погибнешь

Справка «РГ» 
Пять документальных фильмов 

Валерия Тимощенко из цикла 

«Чистая победа» — «Величайшее 

воздушное сражение в истории», 

«Битва за Москву», «Битва за Эль-

брус», «Битва за Крым», «Битва за 

Берлин» — будут показаны 9 мая 

на телеканале «Культура» .

А К Ц Е Н Т

Меня всегда поражало,
что в Германии почему-то не было
партизанского движения,
когда туда вошли наши войска
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Керченская десантная операция. 
Бойцы морской пехоты в районе 
Керчи. Декабрь 1941 года.
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Кинодокументалист Валерий Тимощенко: Победа всегда таинственна.
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НАДЕЮТСЯ 
НА ГОСУДАРСТВО
По данным Росстата, в период пандемии в доходах гра-
ждан увеличилась доля поступлений, полученных с 
помощью государства. В частности, доходы от пред-
принимательства сократились с 6 процентов в 2019 
году до 5,2  в 2020-м, от собственности — c 5,1 до 4,3, 
прочие денежные поступления упали с 12,3 процента 
до 10,6.  При этом  доля оплаты труда в доходах за 2020 
год выросла с 57,7 процента до 58,9, а та ее часть, что 
приходится на «ковидные» повышенные выплаты, 
увеличилась с 40,6 процента до 42,1. В целом доля со-
циальных выплат в доходах россиян выросла с 18,9 
процента в 2019 году до 20,1 в 2020-м. Именно соци-
альная поддержка наименее обеспеченных граждан 
позволила несколько сгладить неравенство в доходах. 
«В 2020 году, по предварительным данным, на долю 10 
процентов наиболее обеспеченного населения прихо-
дилось 29,9 процента общего объема денежных дохо-
дов (в 2019 году — 30,2), — отмечает Росстат, — а на 
долю 10 процентов наименее обеспеченного населе-
ния — 2,1 процента (в 2019-м — 2)».

Одновременно 
увеличилась доля 
доходов, направля-
емых на сбереже-
ния. К таковым Рос-
стат относит «прио-
бретение ценных 
бумаг, изменение 
средств на счетах 
индивидуальных 
предпринимателей, 
приобретение не-
движимости… на-
личные деньги на 
руках за минусом 
изменения задол-
женности по креди-
там и величины ре-
ализации финансо-
вых активов…». В 
2020 году на увели-
чение сбережений граждане направили 8,4 процента 
своих доходов — в два с лишним раза больше, чем  в 
2019-м. Из этой доли  4,4 процента пришлось на при-
рост наличных рублей и валюты, а 2,4—2,5 процента — 
на покупку недвижимости. 

Увеличилась и  доля граждан, позитивно оцениваю-
щих  деятельность государства, хотя его социальная 
активность, по мнению большинства,  могла бы быть и 
выше. «Государство дает нам немало, но можно требо-
вать от него больше» — так считали в 2020 году 34 про-
цента опрошенных (в 2016-м было 29). И на 7 процен-
тов уменьшилось число тех, кто стоит на позиции «го-
сударство дает нам так мало, что мы ему ничем не обя-
заны». Это результат опроса «Социальное самочувст-
вие россиян», проведенного специалистами Высшей 
школы экономики. 

В идеале же большинство россиян желали бы 
иметь безусловный базовый доход, предполагающий 
регулярные государственные выплаты всем гражда-
нам без исключения. Согласно исследованию, прове-
денному российской компанией HeadHunter, концеп-
цию такого дохода одобряют 62 процента опрошен-
ных.  

Аргументы тех, кто «за»: снижение преступлений, 
спровоцированных бедностью (50 процентов опро-
шенных считают это главным достоинством концеп-
ции), повышение уровня жизни на фоне снижения со-
циального неравенства (47) и расширение возможно-
стей для  получения  высшего образования. В число 
привлекательных факторов вошли также рост покупа-
тельной способности, сокращение расходов на госап-
парат (станут не нужны пенсии и социальные посо-
бия, а следовательно, и чиновники, обслуживающие 
эту сферу), увеличение числа предприятий малого 
бизнеса, рост числа желающих заняться благотвори-
тельностью и волонтерством.

Аргументы тех, кто «против»: массовое нежелание 
работать (50 процентов опрошенных видят здесь глав-
ную угрозу), увеличение потока мигрантов в страну с 
узаконенным безусловным базовым доходом, рост ин-
фляции и еще большая концентрация власти в руках  
государства. 

Больше, чем кто-
либо (от 68 до 72 
процентов), идею 
поддержали пред-
ставители таких от-
раслей, как «ту-
ризм, гостиницы, 
рестораны», «рабо-
чий персонал» и 
«транспорт, логи-
стика». Против вы-
сказались работни-
ки сферы управле-
ния персоналом (26 
процентов), строи-
тельства/недвижи-
мости (25) и меди-
цины (24). 

Так или иначе сегодня весь мир озабочен пробле-
мой экономического неравенства граждан. И одна из 
обсуждаемых концепций — концепция безусловного 
базового дохода. В Финляндии уже подвели итоги эк-
сперимента. Он был начат 1 января 2017 года и завер-
шился 31 декабря 2018-го. В нем участвовали две ты-
сячи безработных, получавших ежемесячный базо-
вый доход в размере 560 евро, который не облагался 
налогами, независимо от того, какой у них был другой 
доход и как активно они искали работу. эксперименте. 
«Небольшой эффект для занятости, но хорошее психо-
логическое воздействие», — таково вкратце заключе-
ние об итогах эксперимента, опубликованное в пресс-
релизе министерства социальных дел и здравоохране-
ния Финляндии. 

А в Швейцарии в 2016 году состоялся референдум 
на эту тему.  Спрашивалось, одобряют ли граждане 
введение ежемесячных выплат от государства по 2,5 
тысячи  швейцарских франков для взрослых и 625 
франков для детей. Почти 77 процентов населения 
проголосовали против. 

Как видим, итоги опроса российских граждан о 
том, готовы ли они получать деньги, не работая, раз-
ительно отличается от итогов швейцарского референ-
дума на эту же тему. Притом что Россия имеет доста-
точно ресурсов, чтобы позволить себе такую меру 
экономической поддержки населения. Есть категории 
людей, для кого безусловный базовый доход  может 
оказаться спасительным. Важно только, чтобы не го-
сударство, а само общество было готово поддержать 
своих граждан  и верило в их желание работать.  

По данным 
Росстата, в период 
пандемии в дохо-
дах граждан уве-
личилась доля 
поступлений, 
полученных 
с помощью 
государства

Важно, чтобы не 
государство, а 
само общество 
было готово под-
держать своих 
граждан и верило 
в их желание 
работать

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Валерий Выжутович,
политический обозреватель

ЕСЛИАВТОМОБИЛИ 

Большинство 
заплаченных 
автоштрафов 
не превышают 
500 рублей

ПЛАТИТЬ, ТАК 
С ДИСКОНТОМ
Владимир Баршев

Большинство автомобилистов 
совершают незначительные на-
рушения и получают штрафы 
не дороже 500 рублей. Причем 
большинство из них оплачива-
ют взыскание досрочно со 
скидкой. Такой вывод можно 
сделать из исследования одного 
из крупнейших банков, по сов-
местительству — крупнейшего 
эквайера, то есть обеспечиваю-
щего безналичные платежи. 

В рамках исследования были 
проанализированы все опера-
ции по оплате штрафов ГИБДД 
по картам банка за первый 
квартал этого и прошлого года. 
Были изучены количество опе-
раций и средние чеки в зависи-
мости от пола, возраста и места 
жительства, сообщает РИА Но-
вости.

Согласно исследованию, 
россияне традиционно совер-
шают на дорогах незначитель-
ные правонарушения. Самая 
популярная сумма штрафа за 
первые три месяца 2021 года, 
как и год назад, — 250 рублей. 
На нее пришлось 56 процентов 
всех квитанций. Это говорит о 
том, что большинство водите-
лей предпочитают платить 
штрафы досрочно, то есть в те-
чение 20 дней с момента выне-
сения постановления о наказа-
нии. 

Кстати, по данным ГИБДД, 
85 процентов оштрафованных 
водителей из тех, у кого есть 
возможность оплатить полови-
ну штрафа, пользуются дискон-
том. Напомним, что дисконт 
распространяется не на все на-
рушения. Так, например, за 
управление в нетрезвом виде 
или отказ от медосвидетельст-
вования скидка на штраф, кото-
рый налагается помимо лише-
ния права управления, не рас-
пространяется. С 1 мая не рас-
пространяется скидка и на 
штрафы за нарушение правил 
проезда железнодорожных пе-
реездов. 

На втором месте, по данным 
банка, — сумма в 500 рублей. Та-
кой штраф фигурирует в 17 
процентах квитанций. Очевид-
но, что это те автовладельцы, 
которые просто не успели опла-
тить штраф со скидкой. Либо 
поздно его получили, либо сами 
запамятовали. 

На третьем по популярности 
— штраф в 1500 рублей. Таких 
было оплачено 4 процента от 
всех штрафов. Очевидно, что 
это чисто столичные штрафы, 
уплаченные со скидкой. А 
именно, штрафы за нарушение 
правил остановки и стоянки, а 
также за движение по выделен-
ной полосе для общественного 
транспорта. Все остальные 
штрафы — на 1,5 и 3 тысячи ру-
блей, — предусмотренные 
КоАП, не имеют такой массово-
сти. 

В исследовании также сдела-
ны выводы, что россияне моло-
же 20 лет — лидеры по величине 
средней суммы штрафа. Их 
средний чек составил 648 ру-
блей. На втором месте — воз-
растная группа 21—30 лет с че-
ком в 559 рублей. Третье место 
— у россиян 31—40 лет с чеком 
425 рублей. Далее следуют кли-
енты 51—60 лет — 388 рублей, а 
за ними люди старше 60 лет 
(381 рубль). Самыми аккурат-
ными водителями стали росси-
яне в возрасте 41—50 лет с че-
ком штрафа в 379 рублей.

Понятно, что это дает пред-
ставление только о тех автовла-
дельцах, которые штрафы пла-
тят. По данным ГИБДД, собира-
емость штрафов сейчас более 
85 процентов. 

Примечательно, что про-
цент собираемости штрафов за 
управление в нетрезвом виде 
значительно ниже. Еще недавно 
он с трудом перевалил за 30 
процентов. Сейчас в некоторых 
регионах достигает 50 процен-
тов. Очевидно, что предложе-
ния еще больше его поднять, ко-
торые озвучиваются в Госдуме, 
приведут к резкому снижению 
его собираемости. А невозмож-
ность получить права, не упла-
тив этот штраф, приведет с ро-
сту количества водителей, 
управляющих без прав.  

85 процентов 
автовладельцев 
оплачивают штра-
фы, на которые 
действует скидка, 
с дисконтом 

ИНИЦИАТИВА Приставы предлагают приравнять отказ родителя-должника 
от трудоустройства к уклонению от алиментов

Папа должен отработать
Владислав Куликов

А
лиментщик, отказавший-
ся от вакансий на бирже 
труда, может в конечном 

счете оказаться в исправитель-
ном центре на БАМе или какой-
нибудь московской стройке. Кто 
не хочет трудиться доброволь-
но, будет трудоустроен по при-
говору. Если, конечно, соответ-
ствующие законодательные 
инициативы получат одобре-
ние.

Член Комитета СФ по соци-
альной политике Мария Львова-
Белова провела «круглый стол» 
на тему «Актуальные вопросы 
взыскания алиментов в пользу 
несовершеннолетних: пробле-
мы и пути их решения». Именно 
там прозвучали предложения, 
как заставить самых нерадивых 
отцов образумиться и начать ра-
ботать.

Как рассказал заместитель 
начальника управления по орга-
низации исполнительного про-
изводства Федеральной службы 
судебных приставов Дмитрий 
Желудков, сегодня приставы 
вручают безработным алимен-

тщикам направления в службы 
занятости. 

«Оно не является обязатель-
ным для должника. Вместе с тем 
в ряде случаев оно оказывает 
положительное влияние и дол-
жники впоследствии трудоу-
страиваются», — подчеркнул он.

По его словам, в первом квар-
тале алиментщикам было вруче-
но порядка 21 тысячи направле-
ний в центры занятости. Из них 
более 12 тысяч граждан обрати-
лись в центры занятости и вста-
ли на учет. 8,5 тысячи человек 
начали получать пособия, из ко-
торых часть средств удержива-
ется для погашения алиментов. 

Порядка 1,6 тысячи должников 
устроились на работу, и алимен-
ты выплачивают уже с зарпла-
ты.

Но в принципе сегодня али-
ментщик вполне может выбро-
сить направление от пристава в 
корзину. Судя по статистике, 9 
тысяч отцов в этом году так и 
сделали. Поэтому, по мнению 
представителя ФССП, необходи-
мо законодательно закрепить 
приоритет на трудоустройство 
должников по алиментам, кото-
рые обратились в центры заня-
тости   . Соответствующий проект 
в свое время уже прорабатывал-
ся, ведомство его поддержало.

«Полагаем, что законода-
тельное закрепление такой обя-
занности позволит нам в случае 
отказа гражданина от трудоу-
стройства, когда центр занято-
сти предлагает ему какую-то ра-
боту, расценивать такой отказ 
как раз как безусловное уклоне-
ние от уплаты алиментов дол-
жников», — сказал он.

А уклонение — это уже статья. 
В первый раз человека наказы-
вают в рамках КоАП. Второй раз 
уже привлекут по уголовной 
статье. Как рассказал Дмитрий 
Желудков, такая система доста-
точно эффективна. В большин-
стве случаев алиментщики ис-
правляются после привлечения 
к административной ответст-
венности. До следующего этапа, 
когда возбуждается уже уголов-
ное дело, доходят либо самые 
упертые, либо самые марги-
нальные.

К таким Служба судебных 
приставов предлагает шире при-
менять в качестве наказания 
принудительные работы.

Как рассказал Дмитрий Же-
лудков, сегодня принудитель-
ные работы назначаются злост-

ным алиментщикам крайне ред-
ко. За год лишь 128 осужденных 
горе-отцов были отправлены на 
принудительные работы. Это 
примерно 0,3 процента от всех 
осужденных за злостное уклоне-
ние от уплаты алиментов.

При этом лишение свободы, 
в том числе условное, было на-
значено более 6 тысяч раз.

Напомним, принудительные 
работы отбывают в исправи-
тельных центрах. Это не лише-
ние свободы, скорее аналог «со-
ветской химии». Человек живет 
в общежитии, работает там, 
куда его трудоустроят, и нахо-
дится под надзором. Недавно 
прошла новость, что осужден-
ных к принудительным работам 
планируется использовать на 
стройках в московском регионе. 
Также исправительные центры 
могут появиться на строитель-
стве новой ветки БАМа. На рабо-
те осужденный получает обыч-
ную зарплату, из которой может 
погашать долги.  

А К Ц Е Н Т

Предлагается закрепить 
за алиментщиками приоритет 
при трудоустройстве на биржах труда. 
Кто откажется от вакансий, 
может в итоге пойти под суд

ПРОФИЛАКТИКА Сможет ли вакцина от COVID-19 для животных 
защитить людей

Кот безопасности

Татьяна Карабут 

П
ервая партия рос-
сийской вакцины 
«Карнивак-Ков» от 
COVID-19 у живот-
ных в 17 тыс. доз 
скоро отправится в 
регионы. Научный 
руководитель груп-
пы авторов первой 

в мире вакцины для животных, 
замглавы Федерального центра 
охраны здоровья животных 
(ВНИИЗЖ) Илья Чвала расска-
зал «РГ», каких животных нуж-
но прививать и чего опасаться 
от SARS-CoV-2 животным и лю-
дям в дальнейшем.

Уже говорилось, что живот-
ные не могут передавать че-
ловеку коронавирус. Но ведь он 
появился от летучих мышей. 
То есть все-таки риск есть?

ИЛЬЯ ЧВАЛА: Боюсь, точка в этом 
вопросе не поставлена. Экспер-
ты Всемирной организации здра-

воохранения (ВОЗ) по результа-
там расследования пришли к вы-
воду, что SARS-CoV-2 — животно-
го происхождения. Специалисты 
называют четыре вероятных 
сценария, как этот вирус попал к 
людям — начиная от прямого кон-
такта человека с диким живот-
ным и заканчивая версией об 
участии промежуточного живот-
ного (не исключая собаку или 
кошку). Одна из версий — что на 
стол к людям могли попасть не-
достаточно вымытые фрукты, на 
которых оказались слюна либо 
помет тех же летучих мышей.

То есть с помощью прививки 
для животных мы опосредо-
ванно защищаем людей?

ИЛЬЯ ЧВАЛА: Конечно. Это вопрос 
не только профилактики инфек-
ции среди животных. Это в пер-
вую очередь профилактика для 
человека. Именно в популяции 
животных при межвидовой пе-
редаче вируса есть риски уско-
ренной мутации патогена, и это 
угроза для человека. 

Но сегодня главным источ-
ником заболевания является  
человек. Домашние животные — 
жертвы этой пандемии.   

Всех животных нужно приви-
вать?

ИЛЬЯ ЧВАЛА: Вакцинация целесо-
образна в  д вух обширных 
группах животных. Это домаш-
ние животные, которые ежед-
невно контактируют с челове-
ком, — собаки, кошки, хомячки 
и т.п. К этой же группе можно 
отнести животных, путешест-
вующих с хозяевами. Ведь риск 
заражения хозяина и питомца 
увеличивается. Вторая группа 
— животные, которые в боль-
ших количествах содержатся 
на ограниченной территории. 
Это звероводческие хозяйства, 
зоопарки, центры передержки 
бездомных животных, центры 
служебного собаководства. 
Правоохранительные органы 
используют собак для поиска 
взрывчатки и наркотиков. 
Если служебная собака зара-
зится и потеряет обоняние, по-

следствия могут быть очень пе-
чальные. 

Как нужно готовить живот-
ное к прививке?

ИЛЬЯ ЧВАЛА: Нужно обращаться в 
ветеринарные клиники, куда 
вакцина поступит с соблюдени-
ем температурного режима хра-
нения, и тогда она будет эффек-
тивной. Как правило, ветери-
нарный врач рекомендует про-
вести дегельминтизацию (изба-
виться от глистов. — Прим. Ред.) 
за неделю-две до вакцинации. 
Животное на момент прививки 
должно быть здорово. Мы не ре-
комендуем вакцинировать жи-
вотных в период беременности 
и в течение месяца после родов. 
Лучше провести вакцинацию до 
беременности. Мы изучали эф-

фект применения вакцины на 
норках — потомство получает от 
матери иммунитет к вирусу. У 
вакцин для людей такого эффек-
та пока не описано. 

Первую инъекцию рекомен-
дуется делать в возрасте от 6 ме-
сяцев. Иммунитет вырабатыва-
ется не менее чем на 6 месяцев. 
Через 21 день проводится ре-
вакцинация, чтобы выработал-
ся максимальный иммунитет. 
После прививки побочных яв-
лений не отмечается. Иногда 
может незначительно повы-
ситься температура в день при-
вивки и образоваться неболь-
шая припухлость в месте введе-
ния препарата.  

COVID-19 мог попасть к людям и 
через промежуточное животное — 
например, кошку или собаку.

А К Ц Е Н Т

Хозяевам не стоит самим 
покупать вакцину и делать прививку.
Нужно обращаться в ветеринарные 
клиники

По словам Ильи Чвалы, вакцина для животных «Карнивак-Ков» содержит 
полноценный, но обезвреженный вирус, как вакцина «КовиВак» для людей.
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Тем временем

Препарат американской компании Moderna признали лучшим от 

COVID-19, несмотря на высокие показатели смертности после вакцина-

ции. Об этом заявил директор Центра им. Гамалеи Александр Гинцбург.

Ранее Всемирный конгресс вакцин признал препарат Moderna лучшей 

вакциной от коронавируса. В шорт-лист номинации также попали рос-

сийская вакцина «Спутник V», препарат британско-шведской компании 

AstraZeneca, американо-немецкая разработка от Pfizer/BioNTech и дру-

гие.

«Победу отдали, несмотря на очевидное: количество смертей от РНК-

содержащих вакцин (по этой технологии сделана Moderna) намного 

превышает количество смертей на 100 тысяч от AstraZeneca», — расска-

зал Гинцбург в интервью РИА Новости.

Вакцина компании Moderna сделана на той же платформе, что и препа-

рат Pfizer. Гинцбург отметил, что отдать победу Pfizer было бы «совсем 

неприлично»: по словам ученого, смертность после нее в 25 раз выше, 

чем у AstraZeneca.

Гинцбург добавил, что признание вакцины Moderna лучшей вакциной от 

COVID-19 является экономико-политическим решением.

«Цена вопроса порядка 100 млрд долларов. Признать «Спутник V» — 

это отдать деньги РФ, а конгресс был, напомню, в Вашингтоне», — отме-

тил глава Центра им. Гамалеи.

Сейчас вакцина «Спутник V» зарегистрирована в 64 странах с общим 

населением свыше 3,2 млрд человек, что составляет более 40% населе-

ния планеты. Согласно последним исследованиям, эффективность вак-

цины «Спутник V» составляет 97,6%.

Подготовили Михаил Загайнов, Алексей Любовецкий

— Все о выплате алиментов 
узнайте на сайте 
rg.ru/sujet/3359
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ПЕРСПЕКТИВЫ Новые знания увеличивают доходы, облегчают жизнь и дают надежду больным 

Есть у кого учиться

Захар Алексеев, 
Виктор Девицын, 
Татьяна Кузнецова 

В
России уже создано 
407 школ родственно-
го ухода. В них учат 
правильно оказывать 
помощь пожилым и 
инвалидам, облегчая 
их родственникам этот 
ежедневный и нелег-
кий труд. Корреспон-

денты «РГ» тоже прошли в них 
курс обучения.

В Новоалтайске просторный 
класс школы оснастили совре-
менным оборудованием для ухо-
да за маломобильными людьми. 
Идем знакомиться с «Иван Ива-
новичем». Так здесь зовут трена-
жер-манекен, который выполня-
ет роль подопечного. На нем от-
рабатывают навыки кормления, 
санитарной обработки и переме-
щения малоподвижного челове-
ка. Вот ученики пытаются удоб-
но посадить «Иван Иваныча» в 
кровати, чтобы накормить, учат-
ся поддерживать его при мытье 
головы и аккуратно пересажи-
вать с кровати в кресло-каталку.

Занятия проводят как очные, 
так и онлайн.  Удаленка для мно-
гих даже удобнее, ведь не все мо-
гут оставить родственника без 
присмотра. Практически везде 
школы дополняют пункты про-
ката. Здесь  можно взять косты-
ли, коляски, ходунки, специаль-
ные кровати.

Самым продуктивным специ-
алисты считают обучение на 
дому. Тогда преподаватели еще и 
оценивают, насколько удобно 
обустроено жилье, дают реко-
мендации, где лучше установить 
оборудование. Именно так, на 
дому, научилась пользоваться 
многофункциональной крова-
тью пенсионерка из Новоалтайс-
ка Валентина Искусная. 

Хрупкая 81-летняя женщина 
почти 18 лет ухаживает за му-
жем, инвалидом I группы. Пять 
лет он совсем не встает. «Когда в 
школе ухода предложили взять 
напрокат кровать и противопро-
лежневый матрас, я не повери-
ла, — рассказывает Валентина. — 
Это очень дорогое оборудование, 
а нам дали бесплатно. Привезли, 
научили. Теперь нажала кнопку 
на пульте, подняла изголовье 
кровати — и можно кормить 
мужа». А Юлия Осипова из села 

Первомайское не нарадуется 
электрическому креслу-каталке.

Если в Алтайском крае пока 
работают две школы ухода, то в 
Кировской области они есть в ка-
ждом муниципальном районе. 
«Работают с каждым индивиду-
ально», — рассказывает завотде-
лением Межрайонного комплек-
сного центра соцобслуживания 

населения в Кирово-Чепецком 
районе Ольга Власова. В октябре 
прошлого года к ним обратились 
соседи одиноко проживающего 
71-летнего Юрия Потапова. 
Шефство над ним взяла соцра-
ботник центра Юлия Ковязина и 
стала для него главным помощ-
ником. От человеческого внима-
ния, тепла, ежедневной заботы 
Юрий Николаевич стал лучше 
выглядеть. Вместе они делают 
дыхательную гимнастику. 

Первая «Школа ухода» была 
открыта и в Костроме. Она сразу 
стала востребованной. «Когда за-
болел отец, мы не знали, с чего 
начать, как правильно поворачи-
вать его. Общение и поддержка 
тоже очень важны для нас», —  го-
ворит жительница Костромы 
Ирина Шмелева.  

А К Ц Е Н Т

В «Школе ухода» родственников научат 
помогать лежачим больным и бесплатно 
дадут напрокат кровати, кресла и другое 
необходимое оборудование

СТРОИТЕЛЬСТВО

ШТУКАТУРЫ ПОДНЯЛИ 
СЕБЕ ЗАРПЛАТУ
Анатолий Меньшиков, 
Анна Скрипка, 
Наталья Широкова

Как без дополнительных вложе-
ний увеличить прибыль, повы-
сить оплату труда и улучшить 
условия работы сотрудников? 
Есть один надежный способ — 
повысить производительность 
труда. Но без помощи экспер-
тов в этом деле не обойтись. И к 
реализации нацпроекта «Про-
изводительность труда» был 
подключен Федеральный центр 
компетенций (ФЦК).

В Липецке компания «ОДСК 
Липецк» первой в строитель-
ной отрасли стала внедрять 
«бережливые технологии». Эк-
сперты центра выяснили: шту-
катуры теряют много времени 
и материала из-за банальных 
неудобств в работе. Например, 
многое приходилось отмывать 
после завершения работ. 

Что посоветовали? Окна, 
трубы, все, что не должно ис-
пачкаться, закрыть пленкой. А 
еще — сделать промывку шлан-
гов легче и быстрее. Уже после 
этого штукатуры стали рабо-
тать гораздо активнее: в два 
раза увеличили выработку за 

смену. А это значит, и зарабаты-
вать стали больше.

Бригады научились эконо-
мить смесь для штукатурки: 
все, что падает на пол, теперь 
сразу же подбирают и снова пу-
скают в работу. Раньше комья 
смеси застывали и превраща-
лись в отходы, увеличивая за-
траты на стройку. 

Руководитель проекта ФЦК 
Николай Светов отмечает, что 
благодаря таким и другим пере-
менам срок ввода квартир в эк-
сплуатацию можно сократить 
на 40 процентов. А экономия на 
каждом объекте может соста-
вить от пяти до шести миллио-
нов рублей.

Всего несколько месяцев с 
экспертами центра работает 
компания «ЭнергоСила» из 
Южно-Сахалинска. И казалось 
бы, о каких-то результатах го-
ворить еще рано. Но... «В нашем 
коллективе произошел настоя-
щий сдвиг в мышлении. Пре-
красно понимаем, что данный 
проект принесет нашему пред-
приятию огромную пользу», — 
рассказал «РГ» руководитель 
проекта Александр Ли. И доба-
вил: предприятие намерено и 
после завершения проекта 
пользоваться рекомендациями 
экспертов ФЦК.

А на тюменском комбинате 
строительных материалов уже 
удалось на 10 процентов уве-
личить суточный выпуск про-
дукции там, где, казалось бы, 
было все отлажено. Но тща-
тельный анализ выявил слабые 
звенья и даже простои обору-
дования. Цель нацпроекта — со-
здать условия, чтобы к 2024-
му производительность труда 
в стране росла по пять процен-
тов в год. 

Валентина Зотикова, 
Семен Тихий, 
Татьяна Ткачева

В Крыму находится самый длин-
ный в мире междугородний 
троллейбусный маршрут — 96 
километров. Троллейбусы кур-
сируют между Симферополем и 
Ялтой.

В последние годы Крымтрол-
лейбус полностью обновил парк 
электротранспорта и получил 
еще около 200 автобусов. Благо-
даря участию в нацпроекте 
«Производительность труда» 
совместно с экспертами Феде-
рального центра компетенций 
(ФЦК) предприятие оптимизи-
ровало процесс подготовки 
троллейбусов к выпуску на ли-
нию. Удалось сократить время 
осмотра машин со 120 до 70 ми-
нут. А выработка одного рабоче-
го за смену выросла на 23 про-
цента. 

В итоге годовой экономиче-
ский эффект от такой оптимиза-
ции на предприятии оценивают 
в 4,5 миллиона рублей. «И, по-
верьте, этот результат — не окон-
чательный», — убежден руково-
дитель проекта ФЦК Дмитрий 
Чернобровкин. 

Хороший эффект получили и 
на одном из старейших про-
мышленных предприятий в Там-
бовской области — локомотиво-
ремонтном заводе «Милорем» — 
благодаря нацпроекту сущест-
венно ускорили ремонт коле-
сных пар. А ведь такие заказы 
дают около 12 процентов вы-
ручки. Завод мог зарабатывать 

на колесном ремонте и больше, 
но из-за длительности процесса 
не успевал вовремя выполнять 
все заказы. Эксперты ФЦК про-
анализировали работу участка 
и обнаружили, что много време-
ни теряется при поиске деталей 
после разборки колес. До 40 
процентов времени у операто-
ров уходило на переноску тяже-
лых подшипников. Нашли и дру-
гие проблемы. Когда их устрани-
ли, срок ремонта колесной пары 
сократился на 38 процентов. 

А в Оренбургской области 
участник нацпроекта «Произ-
водительность труда» компания 
«Русшпала» из города Орска во-
шла в число победителей I Все-
российского чемпионата по 
производительности труда, за-
няв третье место в номинации 
«Предприятия». Компания спе-
циализируется на выпуске про-
дукции для железных дорог: 
шпалы, опоры ЛЭП, импрегни-
рованная древесина. Производ-
ственные мощности ее располо-
жены в трех регионах страны. 
«В прошлом году по нацпроекту 
мы получили субсидию на об-
учение сотрудников — более 150 
тысяч рублей. Кроме того, 18 
специалистов прошли подготов-
ку по программе «Лидеры про-
изводительности». Сейчас мы 
активно внедряем в работу 
принципы бережливого произ-
водства», — рассказала руково-
дитель по управлению персона-
лом Екатерина Бердашова. А это 
значит — эффективность произ-
водства на предприятии продол-
жит расти.  

НАУКА

НАПЕЧАТАЛИ ХЛОРЕЛЛОЙ

Николай Грищенко, 
Светлана Цыганкова

В России уже работают трид-
цать Домов научной коллабо-
рации (сотрудничества). Они 
объединяют школьников, сту-
дентов, преподавателей, пар-
тнеров и экспертов. И готовят 
будущих ученых, помогая та-
лантливым детям и молодежи в 
полной мере проявить себя. В 
этих центрах они разрабатыва-
ют собственные проекты.

На Вологодчине в Череповце 
действует Дом научной колла-
борации имени академика И.П. 
Бардина, расположенного на 
базе Череповецкого госунивер-
ситета. Школьники ведут ис-
следования по нескольким на-
правлениям: искусственный 
интеллект и машинное обуче-
ние, физические процессы, ад-
дитивные технологии, наноси-
стемы, наноинженерия и био-
технологии.  В группах направ-
ления «Робототехнические си-
стемы» ребята 5—9 классов про-
граммировали Lego-робота. А 
ученики 10—11 классов собра-
ли и запрограммировали робо-
та на базе контроллера Arduino. 

Роман Феофанов и его на-
ставник разрабатывают систе-
му геолокации. Она сможет 
определять положение объекта 
в помещении в 100 квадратных 
метров  с точностью до десяти 
сантиметров. 

А ученик инженерного клас-
са Артем Артюх участвовал в 
хакатоне. Ребята в компьютер-
ной модели пытались воссо-
здать оборудование трех пере-
делов Череповецкого комбина-
та, чтобы изучить технологиче-
ский процесс. «Мои прадедуш-
ка и прабабушка строили завод. 
Сейчас работают родители. 
Чтобы стать ближе к металлур-
гической профессии, осваиваю 
специальные программы», — 
сказал Артем Артюх.

А в Ростовской области в 
прошлом году на базе Донского 
государственного техническо-
го университета открылся 
центр «Дом научной коллабо-
рации имени Александра Попо-
ва». На его оснащение из феде-
рального и регионального бюд-

жета было выделено свыше 10 
миллионов рублей. Одно из на-
правлений работы в донском 
«Сколково» — «Биоинженерные 
технологии». А научным кон-
сультантом стал молодой уче-
ный Сергей Головин. В 2019 
году вместе с экспертом науч-
но-исследовательской лабора-
тории университета Сергеем 
Чапеком он разработал нео-
бычный 3D-принтер. Его мож-
но использовать в тканевой ин-
женерии. Создавать структуры, 
аналогичные живой ткани. 

Внешне биопринтер похож 
на обычный, но действует все 
же по другим принципам. Тех-
нология состоит в том, что вме-
сто привычного для принтинга 

пластика используется гидро-
гель и живые клетки для созда-
ния трехмерной структуры. 
Проще говоря — в качестве 
основного «расходника» ис-
пользуются специальные био-
материалы, которые позволяют 
создавать ткань, максимально 
схожую с природной. 

И вот в Доме научной колла-
борации впервые в России был 
проведен эксперимент по 3D-
биопечати клетками водоросли 
Chlorella с использованием 
учебного оборудования и био-
принтера. Хлорелла, как под-
черкнул Головин, была выбра-
на для эксперимента, так как ее 
можно использовать в агропро-
мышленном комплексе для 
проращивания растений и в ка-
честве генератора кислорода в 
закрытых экосистемах. А в мар-
те студенты уже самостоятель-
но напечатали на 3D-биоприн-
тере свои первые скаффолды — 
трехмерные структуры.  

Евгений Петров, 
Татьяна Кузнецова

В Республике Алтай за три года 
санитарная авиация спасла бо-
лее 700 жителей труднодоступ-
ных горных сел. А в Чебоксарах 
небесная «скорая» совершила в 
апреле уникальный полет.

Вертолет санавиации доста-
вил пациентку из Чебоксар в 
Российский научный центр хи-
рургии имени академика Б.В. Пе-
тровского. Это был первый вы-
лет воздушной «скорой» за пре-
делы Чувашии. Случай был не-
стандартным и сложным. Меди-
ки кардиодиспансера сутки бо-
ролись за жизнь пациентки. 

В полете женщину сопрово-
ждала бригада опытных реани-
матологов. «Мы постоянно кор-
ректировали состояние паци-
ентки. Я безумно рад, что опе-
рация прошла успешно!» — рас-
сказал реаниматолог Нумон-
джон Каримов. Медики прове-
ли в небе с пациенткой 4,5 часа. 

Кстати, один летный час са-
навиации стоит 231 тысячу ру-
блей. Деньги поступают из фе-
дерального бюджета. Сегодня 
благодаря нацпроекту «Здраво-
охранение» скорую медицин-
скую помощь оказывают и на 
земле, и по воздуху. Первый вы-
лет вертолет санавиации в Чу-
вашии совершил 9 сентября 
2020 года. Сейчас в регионе 
уже две вертолетные площадки. 
В планах — оборудовать еще две. 

Нацпроект позволил и в Ре-
спублике Алтай вывести сана-
виацию на новый уровень. Если 

в 2019 году вывезли 149 паци-
ентов, то в прошлом году уже 
более 200. А ведь еще недавно 
из-за недостатка финансирова-
ния авиацию использовали не 
более пяти-шести раз в год. 
«Благодаря господдержке сана-
виация стала в разы доступнее 
для отдаленных районов», — 
подчеркивают в министерстве 
здравоохранения региона. 

Один из недавних вызовов 
бригады Центра медицины ка-
тастроф региона — в село Усть-
Коксу. Пациента с тяжелой 
травмой надо было срочно го-
спитализировать. «Специали-
зированный Ми-8 оснащен 
всем необходимым реанимаци-
онным оборудованием. Не те-
ряя драгоценного времени, на-
чинаем лечение на борту», — 
рассказали специалисты Цен-
тра медицины катастроф. 

В «небесную» бригаду вхо-
дят врач анестезиолог-реани-
матолог, медик скорой помощи 
и пилоты со спецподготовкой. 
Они летают в отдаленные гор-
ные районы и спасают пациен-
тов с серьезными сердечно-со-
судистыми заболеваниями, тя-
желыми травмами. 

Вывозят беременных жен-
щин с осложнениями и детей, в 
том числе новорожденных. «В 
этом году мы доставили двух 
младенцев, — рассказал дирек-
тор Центра медицины ката-
строф Андрей Перфильев. — Без 
своевременной помощи шан-
сов выжить у малышей было 
немного. Но сегодня с ними уже 
все хорошо».  

Только благодаря переменам в работе штукатуров ввод квартир в эксплуа-
тацию можно сократить на 40 процентов. 

Новые «бережли-
вые технологии» 
на 40 процентов 
сокращают срок 
ввода квартир в 
эксплуатацию 

Молодые ученые 
развивают ткане-
вую инженерию, 
чтобы произво-
дить заменители  
органов

Федор Костюченко

У
работников культуры по-
явилась возможность по-
менять специализацию 

или получить новые профессио-
нальные навыки. Специально 
для них в рамках нацпроекта 
«Культура» создано 15 центров 
непрерывного образования и 
повышения квалификации.

Направляемся знакомиться 
с их работой. В столичном Ин-
ституте театрального искусства 
только что прошло обучение по 
программе «Проблемы препо-
давания актерского мастерст-
ва». На них занимались специа-
листы из Ивановского колледжа 
культуры, Городского дома 
культуры  Приволжска и Кине-
шемского драмтеатра имени 
А.Н. Островского. С последними 
встретились, что называется, в 
дверях. На все вопросы у них 
был короткий ответ: «Спешим 
на поезд. Все просто здорово!»

В Академическом музыкаль-
ном училище при Московской 
государственной консервато-

рии имени П.И. Чайковского по 
программе «Система професси-
ональных исполнительских и 
педагогических методов разви-
тия одаренных детей» повысил 
квалификацию 41 преподава-
тель.  Они представляли детские 
музыкальные школы и школы 
искусств Ивановской области.

В Российской академии му-
зыки имени Гнесиных можно 
повысить  квалификацию по не-
скольким программам. Знаком-
люсь с Юлией Матюхиной, за-
мдиректора Бобровской дет-
ской школой искусств в Воро-
нежской области. «Я благодар-
на всем за эти курсы, — подели-
лась она. — Так много узнала. 
Уже набросала план, как  выве-
сти нашу школу в первые строч-
ки рейтинга области».  

В Российской государствен-
ной библиотеке мы застали со-
трудников районных библиотек 
из Башкирии, которые заверша-
ли курс «Создание модельных 
муниципальных библиотек». 
«Мы узнаем, как создать совре-
менное библиотечное про-

странство и поддержать работу 
дискуссионных клубов», — рас-
сказывает главный библиоте-
карь Анфиса Зарипова.

Находим Центр непрерывно-
го образования и повышения 
квалификации «Московская го-
сударственная академия хоре-
ографии». По образовательной 
программе «Классический та-
нец. Школа мужского исполни-
тельства» тут прошли обучение 
работники республиканского 
хореографического колледжа 
из Бурятии. Помимо всего про-
чего их учили анализировать 
процесс обучения технике тан-
ца, видеть и исправлять ошибки 
исполнителя.

Впрочем, занятия в Центрах 
непрерывного образования не 
всегда очные. Например, в Ка-
занском государственном ин-
ституте культуры они проходят 
в дистанционном формате. 

Однако как бы они ни были 
организованы, это в любом слу-
чае дает возможность специа-
листам сферы культуры  повы-
сить свой уровень образования 

по разным направлениям. При-
чем с учетом особенностей и 
современных требований в  
престижнейших вузах  страны. 
И дает неограниченные воз-
можности для общения с луч-
шими профессорами и мастера-
ми культуры страны.

И еще об одной особенности 
обучения в рамках федерально-
го проекта «Творческие люди» 
нацпроекта «Культура». О ней 
не забывали упомянуть все 
наши собеседники. Занятия в 
центрах бесплатные.  

ТРАНСПОРТ

ЧТО МЕШАЕТ СТУЧАТЬ 
КОЛЕСАМ 

МЕДИЦИНА

«СКОРАЯ» ЛЕТИТ НА ВЫЗОВ

ОБРАЗОВАНИЕ

КУРСЫ ПОВЫШЕНИЯ РЕЙТИНГА

КАЧЕСТВО ЖИЗНИ

«ИВАН ИВАНЫЧ» ВАМ В ПОМОЩЬ 

В Алтайском крае за полгода работы двух «Школ ухода» искусству правильно ухаживать за пожилыми и инвалидами обучили уже 190 родствен-
ников и соцработников. В одной из них — Новоалтайской — роль подопечного исполняет тренажер-манекен «Иван Иваныч» (на фото). Вот ученики 
удобно посадили его, чтобы накормить. А потом научатся поддерживать, когда моют голову, и пересаживать с кровати в кресло-каталку. 

Небесные «скорые» летают в отдаленные деревни, спасают пациентов 
с серьезными сердечно-сосудистыми заболеваниями и тяжелыми травмами. 

ЦИФРА

40
ТЫСЯЧ 

специалистов ежегодно прохо-

дят курсы повышения квалифи-

кации в центрах непрерывного 

образования, созданных в рам-

ках нацпроекта «Культура»

ЦИФРА

18,2
ТЫСЯЧИ 

человек прошли обучение 

в 2020 году в «Школах ухода». 

Они работают в  рамках нац-

проекта «Демография»

Прямая речь

Ольга Баталина, замминистра труда и соцзащиты РФ:
— Система долговременного ухода — это комплексная программа поддер-

жки граждан пожилого возраста и инвалидов.

Конечно, здесь большую роль играют близкие. Зачастую консультация, по-

мощь или психологическая поддержка требуются и им тоже. Специально 

для этого и создаются так называемые Школы ухода. Их могут посещать 

родственники, друзья, соседи, коллеги по работе, сиделки и соцработники. 

Этот проект идет в рамках нацпроекта «Демография».

Цель такого обучения одна — более рационально и эффективно организо-

вывать работу по сопровождению пожилого человека, обеспечивать при 

необходимости непрерывный цикл реабилитационных мероприятий.

В 2021 году создание системы долговременного ухода за гражданами по-

жилого возраста и инвалидами идет уже в 24 регионах страны. А с 2022 

году эта работа должна охватить уже все регионы. Если мы добьемся ста-

бильной  работы системы, то постепенно улучшится жизнь не только пожи-

лых людей и инвалидов, зависимых от ухода, но и их детей, внуков, тех, кто 

ухаживает за близкими.

«Школы ухода» создают на базе государственных и негосударственных ор-

ганизаций соцобслуживания, входящих в реестр поставщиков соцуслуг.
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СТОРОЖЕВИКИ 
У БЕРЕГОВ ДЖЕРСИ
Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Вопрос о праве французских рыбаков заниматься промы-

слом у берегов Нормандских островов, в частности у Джер-

си, находящегося под юрисдикцией британской короны, в 

очередной раз поставил Париж и Лондон на грань серьез-

ного конфликта.

В четверг  свыше  60  французских траулеров устроили про-

тестную акцию  в непосредственной близости от Сент-Хели-

ера, портовой столицы Джерси.  В ответ премьер-министр 

Великобритании Борис Джонсон, опасаясь блокады остро-

ва, направил  два сторожевых корабля, как было  заявлено 

в Лондоне, в «качестве предупредительной меры». Он под-

черкнул, что поддержка Джерси «непоколебима».

Реакции  Парижа не пришлось  долго ждать:  два  патруль-

ных корабля французских ВМС  взяли курс в том же направ-

лении. А накануне министр по морским делам Франции Ан-

ник Жирарден заявил, что правительство Пятой республики 

готово на «ответные санкции», включая прекращение пода-

чи электроэнергии на Джерси. Дело в том, что 95 процен-

тов электроэнергии поступает на остров по подводным ка-

белям именно из Франции.

Причиной столь острого накала страстей стали новые но-

вые правила  рыбной  ловли, которые власти Джерси ввели 

у своих берегов, судя по всему, по согласованию с Лондо-

ном. Этот вопрос был одним из самых сложных в ходе пере-

говоров между ЕС и Великобританией об условиях брекзи-

та. Сошлись на  компромиссе, по которому вплоть до 2026 

года регламент лова остается прежним: европейцам,  вклю-

чая, естественно, французов, разрешается  вести промысел 

в британских территориальных водах, а  их коллегам по ту 

сторону Ла-Манша у берегов стран — членов ЕС.

Но с января этого года власти Джерси стали  всячески затя-

гивать выдачу лицензий  для ловли рыбы. Из 344 заявок, по-

данных французами, удовлетворены лишь 41. Остальным 

отказывают, выдвигая дополнительные требования, ничего 

общего не имеющие с соглашением о брекзите. Это касает-

ся сроков нахождения кораблей в местах промысла,  огра-

ничений этих зон и других положений.

С тем, чтобы  найти выход из нынешнего кризиса, предста-

вители двух стран планируют провести интенсивные пере-

говоры  в ближайшие дни. Тем временем французские ры-

баки планируют новые акции. В частности, намереваются 

закрыть доступ британским рыбакам в порты Франции. 

Ведь тем удается сбывать лишь 30 процентов улова у себя 

дома, а остальное реализовывалось на континенте.  

В МИРЕ

БЫТЬ ЛИ ШОТЛАНДЦУ 
БРИТАНЦЕМ
Ариадна Рокоссовская

В Британии выбрали мэров Лондона и Бирмингема, парла-

менты Уэльса и Шотландии, а также выяснили, скольких из-

бирателей потеряли правящие консерваторы во главе с 

премьером Борисом Джонсоном и хотят ли шотландцы до-

биваться независимости.

Главным итогом «суперчетверга», в который по всей стране 

прошли выборы разных уровней, станет ответ на вопрос, 

будет ли в Шотландии проведен повторный референдум о 

независимости. Ранее первый министр Никола Стерджен 

обещала, что, если ее Шотландская национальная партия 

уверенно победит на выборах, она предоставит людям воз-

можность решать, хотят ли они оставаться британцами.

На предыдущем голосовании по этому вопросу, состояв-

шемся 18 сентября 2014 года, сторонники независимости 

Шотландии получили 44,7 процента голосов. Однако тогда 

Великобритания входила в состав Евросоюза, и они голосо-

вали не только за то, чтобы остаться в Соединенном Коро-

левстве, но и за то, чтобы остаться в ЕС. Политические и 

экономические последствия расставания с Британией и Ев-

росоюзом пугали многих сторонников независимости. Те-

перь все изменилось. В ходе референдума о членстве в ЕС 

в 2016 году, когда большинство британцев проголосовали 

за брекзит, в 62 процента шотландцев высказались против. 

Это дало им новые аргументы в пользу повторения рефе-

рендума об отделении. «Многие мои друзья прошли путь от 

«нет» до «да». Они считают, что игра стоит свеч, потому что 

они больше не могут жить при Борисе (Джонсоне, премьер-

министре Великобритании. — Прим. ред.) и брекзите, и они 

готовы на все, чтобы получить свободу», — сообщил изда-

нию Politico бывший депутат от лейбористской партии в 

парламенте Шотландии. А социологи заметили, что среди 

сторонников независимости и Шотландской национальной 

партии все больше представителей тех групп, которые рань-

ше голосовали против:  женщин, молодежи и противников 

брекзита. Но есть одно обстоятельство, которое пугает шот-

ландцев, — это перспектива «жесткой» границы с Британией 

и то, что загранпаспорт понадобится для визита в Лондон. 

Случится это или нет, мир узнает в лучшем случае в субботу. 

Ковидные ограничения не позволяют избирательной ко-

миссии начать подсчет голосов сразу после окончания го-

лосования в десять вечера, так что эта работа начнется 

утром в пятницу.  

РЕЗОНАНС Долгожданный приезд госсекретаря США не оправдал ожиданий 

Блинкен в Киеве — без печенья
Павел Дульман

В
чера в Киеве побывал гос-
секретарь США Энтони 
Блинкен. Желанного  гостя 

в Киеве встречали с президент-
скими почестями, и, возможно, 
именно поэтому открытая часть 
визита ничего принципиально 
нового к пониманию двусторон-
них отношений не добавила.  
Зато обильную почву для слухов 
и домыслов дали неформальные 
встречи замгоссекретаря Викто-
рии Нуланд, вернувшейся в Киев 
будто на место преступления.

Встречали Блинкена в аэро-
порту Борисполь исключитель-
но сотрудники посольства, но 
украинские власти за много ча-
сов до посадки перекрыли доро-
ги для американского кортежа 
из трех десятков машин, и заод-
но блокировали площадь Неза-
висимости, тот самый «майдан». 
Из чего сетевые острословы сде-
лали вывод, что в этот раз Ну-
ланд раздавать печенья населе-
нию как в 2014-м не планирует.

Не случилось, впрочем, и раз-
дачи далеко идущих обещаний. 
Возможно, из-за сжатого графи-

ка госсекретаря: 20 минут на 
встречу с главами фракций Вер-
ховной рады, 30 минут на главу 
МИД Кулебу, 10 минут на возло-
жение венков к памятнику «ге-
роям АТО» и общение с лидером 

церковных раскольников Епи-
фанием и полноценный час на 
переговоры с Зеленским.

На встрече с парламентария-
ми, как утверждают источники 
украинских СМИ, спич госсе-
кретаря длился не более трех ми-
нут, а оставшееся время с при-
сутствующими общалась Ну-
ланд. Она рекомендовала не пе-
далировать тему вступления Ук-
раины в НАТО, а больше зани-
маться реформами, в особенно-
сти — судебной. Эта реформа 
предполагает передачу права на-
значения украинских судей в 
руки коллективного Запада.

Встреча с Зеленским получи-
лась протокольной, на ней были 
сказаны все причитающиеся 
слова: о поддержке евроатланти-
ческого курса, территориальной 
целостности и реформ, а также 
артикулирована озабоченность 
перманентной «российской аг-
рессией». В наиболее сжатой 
форме смысл часового общения 
Блинкен сформулировал на бри-
финге: «Перед Украиной стоят 
два вызова. Первый — Россия. 
Второй — олигархи и коррупция, 

которые работают против инте-
ресов Украины. В этом контексте 
мы говорили о продолжении ра-
боты в отношении корпоратив-
ного администрирования. Это 
касается «Нафтогаза», незави-
симости антикоррупционного 
суда, реформ службы безопасно-
сти». Никаких принципиально 
новых гарантий, обещаний и ча-
рующих перспектив Блинкен Зе-
ленскому не обозначил. Насто-
рожить офис Зеленского должна 
была также словесная конструк-
ция «поддерживаем, пока вы де-
лаете реформы», прозвучавшая 
в приветственном слове Блинке-
на, а также напоминание о 4,6 
миллиарда долларов, потрачен-
ных США на украинском на-
правлении с 2014 года, и за кото-
рые, возможно, кому-то придет-
ся отчитываться.

Основной интерес украин-
ских экспертов был прикован к 
скрытой от прессы части визита, 
связанной с Нуланд. По слухам, 
за рамками официальной части 
она еще раз увиделась с Поро-
шенко, провела встречи с главой 
МВД Аваковым, бывшим пре-
мьером Яценюком, мэром Киева 
Кличко и другими лицами, зна-
комыми ей по государственному 
перевороту. Якобы неформально 
обсуждались возможные канди-
датуры нового премьер-мини-
стра. В этой связи выражение 
«пока поддерживаем», допущен-
ное Блинкеном, обретает для Зе-
ленского особый смысл.  

ГЕОПОЛИТИКА В канун 9 мая бывшие союзники совершили марш-бросок 
к российским границам 

Американские десантники 
высадились в Эстонии
Александр Гасюк 

В 
канун священного 
для нашей страны 
Дня Великой Победы 
всего в нескольких 
десятках километров 
от западных границ 
России стартовали 
масштабные военные 
учения НАТО. В част-

ности, на территории Эстонии 
начались маневры под назва-
нием «Быстрый ответ», цен-
тральным эпизодом которых 
стал захват местного аэродро-
ма американским десантом. 
Хотя пресс-секретарь Пентаго-
на Джон Кирби назвал эти и 
другие проходящие в Европе 
учения «оборонительными и 
транспарентными», их направ-
ленность не вызывает сомне-
ний — США и НАТО, без оглядки 
на отмечаемый в эти дни в на-
шей стране праздник 9 Мая, во-
всю отрабатывают сценарии 
военного противостояния с 
Россией.

Эстонский этап маневров 
стал составной частью опера-
тивного развертывания НАТО 
под названием «Защитник Ев-
ропы-2021», которое станет са-
мым масштабным за четверть 
века. Эта учебно-боевая опера-
ция вплоть до июня будет также 
проходить на территории Бол-
гарии, Румынии и ряде других 
натовских стран, а всего учас-
тие в ней примут почти 30 ты-
сяч человек.

Характерно, что помимо от-
работки быстрой переброски 
на европейский театр боевых 
действий значительного коли-
чества американских войск, со-
вершенствования логистики 
доставки военных грузов, а так-
же создания выдвинутых на 
«восточный фланг» военных 
складов и инфраструктуры осо-
бый акцент сделан на отработке 
наступательных задач.

Так,  7  мая на аэродром 
Нурмси в Ярваском уезде Эсто-
нии на парашютах высадятся 
солдаты и техника 82-й воз-
душно-десантной дивизии ар-
мии США. Симулируемый на-
товскими штабистами штурм 
аэродрома слабо тянет на «обо-
ронительную» операцию «по 
защите Эстонии». Всего в рас-
планированном вплоть до 14 
мая «Быстром ответе» и после-
дующем за ним «Весеннем 
шторме» задействуют 2,5 тыся-
чи человек.

Параллельно американские 
артиллеристы из 41-й бригады 
на эстонской земле поупражня-
ются в стрельбе боевыми бое-
припасами из реактивных си-
стем залпового огня MLRS. За-
является, что «из пяти ракет-
ных установок будет выпущено 
более 10 ракет». Если учесть, 
что к этому типу оружия разра-
ботаны, приняты на вооруже-
ние в США и поставляются на 
экспорт в страны НАТО дально-
бойные корректируемые раке-

ты ER GMLRS с дальностью до 
150 километров (примерно 
столько от Центрального поли-
гона эстонских сил обороны, 
где будут проходить стрельбы, 
до границы РФ), то учения при-
обретают откровенно угрожаю-
щий для нас характер.     

На минувшей неделе в При-
балтику натовцы подтянули и 
другое новейшее оружие. Так, 
30 апреля на эстонскую авиаба-
зу Эмари перелетели четыре ис-
требителя пятого поколения F-

35A ВВС Италии, которые будут 
патрулировать воздушные гра-
ницы балтийских стран. Собы-
тие по-своему примечательное, 
ведь раньше эти произведенные 
в США самолеты-невидимки у 
границ России на долговремен-
ной основе не развертывали.  

Сюрреалистично, но на фоне 
набирающей обороты военной 
активности НАТО в Брюсселе 
будут обсуждать «действия 
России на границе с Украиной». 
Это вопрос, по словам главы ди-
пломатии Евросоюза Жозепа 
Борреля, включен в повестку 
встречи 6 мая министров обо-
роны стран ЕС. Правда, с уче-
том завершившихся еще 22 
апреля маневров ВС РФ в Юж-
ном и Западном военных окру-
гах и отвода российских войск в 
места постоянной дислокации, 
не очень понятно, что конкрет-
но собираются обсуждать евро-
пейцы.  

Пентагон убеждает, что эти десантники и грузы переброшены в Эстонию в оборонительных целях. Но мало кто сомневается, что они отрабатывают сценарии военного противостояния с Россией.

Владимир Зеленский давно добивался контактов с новой администрацией США, но, кроме дежурных обещаний 
поддержки, никакой конкретики от Энтони Блинкена не получил.

А К Ц Е Н Т

Особый акцент при проведении 
крупнейших за четверть века 
военных маневров США и НАТО сделан 
на отработке наступательных задач

А К Ц Е Н Т

Далеко идущих обещаний Блинкен 
и Нуланд не сделали, пожурив Киев за 
коррупцию и промедление с реформами

КАНИКУЛЫ 
С ПОЖИЗНЕННЫМ
Диана Ковалева

Суд в Италии приговорил к пожизненному тюремному за-

ключению двух американских студентов, которые летом 

2019 года убили в Риме карабинера Марио Черчиелло Реги. 

Приговоренным предстоит покрыть судебные расходы. Ад-

вокат студентов Ренато Борзоне планирует обжаловать 

вердикт.

Защита пыталась убедить суд в том, что убийство, которое 

потрясло и глубоко возмутило всю Италию, было соверше-

но для самообороны. Но суд эти аргументы отклонил. На-

помним, американцы Финнеган Ли Элдер и Гэбриэл Натале-

Хьорт, которым на момент преступления было 19 и 18 лет, 

приехали в Рим туристами и одним вечером попытались ку-

пить наркотики. Но дилер, оказавшийся полицейским осве-

домителем продал им обычный аспирин. Студенты отобра-

ли у него рюкзак, а позже по телефону потребовали выкуп. 

На встречу тот пришел с двумя переодетыми в штатское и 

невооруженными карабинерами — Реги и его напарником 

Андреа Варриале. Завязалась драка, в ходе которой Элдер 

нанес Реги 11 ножевых ранений, позже утверждая в суде, 

что вместе с товарищем принял стражей порядка за банди-

тов. Его слова опроверг Варриале, заявив, что он и Реги в 

начале встречи представились и показали свои полицей-

ские значки. Несмотря на то, что Натале-Хьорт никого не 

убивал, его тоже приговорили к пожизненному как соучаст-

ника преступления.  

ПАНДЕМИЯ 

Баварцам 
предложили 
привилегии 
за вакцинацию

ПРИВИТОМУ 
КОМЕНДАНТ 
НЕ УКАЗ
Екатерина Забродина

Бавария и Гессен стали первы-
ми землями в ФРГ, которые вве-
ли  привилегии для прививших-
ся от ковида. Местным жите-
лям, у которых есть паспорт 
или справка о прививке любой 
разрешенной в ЕС вакциной, 
могут свободно ходить в парик-
махерские, непродовольствен-
ные магазины, а также зоопар-
ки без предъявления обязатель-
ного ПЦР-теста. На них больше 
не распространяются ограни-
чения на контакты, требование 
домашнего карантина по воз-
вращении из-за рубежа и ко-
мендантский час, который в Ба-
варии пока никто не отменял. 

Правда, при посещении до-
мов престарелых тесты все же 
придется сдавать на общих 
основаниях. Кроме того, вакци-
нированные не освобождаются 
от обязанности носить маски и 
соблюдать дистанцию.

Впрочем, эти льготы не оз-
начают, что для обладателей ан-
тител откроют кафе, рестораны 
или кинотеатры, которые по-
прежнему не работают.  

«Российская газета» печатается в городах: Апатиты, Архангельск, Астрахань, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-40-59 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 amur@rgfe.ru; Владивосток (4232) 22-34-89 prim@rgfe.ru; Волгоград (8442) 92-35-08
vlgr@ rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru; Иркутск (3952) 28-83-82
irkutsk@ rg. ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; Кемерово (3842) 35-40-59
kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru; Мурманск (8152) 60-74-24
murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@ rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 26-13-63
saratov@ rg. ru; Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 
35-24-94, (3452) 35-25-11 zs@rg.ru; Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; Челябинск 
(351) 727-78-08 chel@rg.ru; Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 sakhalin@rgfe.ru; Якутск (4112) 42-20-54 sakha@rgfe.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.
—  Любая перепечатка без письменного согласия 

правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—  Материалы в рамке публикуются на коммерческой основе.
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции и издателя:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр по вопросам 
подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Распространитель:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 127137
АО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10042, 17950, П5922
на полгода — 50202, 15588, 50201, 15589, 
П1107, П1261, П5921, П5919
Комплекты — 17991, 40913, 40942, 70458

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный);
по розничным продажам 8 499 257 4023;
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: 
тел. 8 499 257 5396, oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, 
foreign@rg.ru; региональной сети: тел. 8 499 257 3603, chagina@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; спорта: тел. 8 499 257 5045, 
sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано в типографии: 
АО «Прайм Принт Москва»
141707, Московская обл., г. Долгопрудный, 
Лихачевский проезд, д. 5В

 Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Дата выхода в свет: 07.05.2021 г.
Свободная цена
ТИП. № 1169М
Тираж 105978
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

D
V

ID
S

 /
 S

G
T

. 
J

U
S

T
IN

 S
T

A
F

F
O

R
D

А
Р

Кстати

Шойгу: Минобороны России внимательно отслеживает 
переброску войск НАТО в район учений 
«Защитник Европы-2021» 
«Ежегодно в Европе НАТО проводит до 40 крупных мероприятий опе-

ративной подготовки, имеющих явную антироссийскую направлен-

ность, — рассказал недавно министр обороны РФ генерал армии Сергей 

Шойгу. — Весной этого года объединенные вооруженные силы НАТО 

начали самое масштабное за последние 30 лет учение «Защитник Евро-

пы-2021». Сейчас американские войска перебрасываются из континен-

тальной части Северной Америки через Атлантику в Европу. Идет пере-

мещение войск в Европе к российским границам. Основные силы кон-

центрируются в Причерноморье и Балтийском регионе».

В Польше, Словакии, Венгрии, Румынии и Болгарии созданы координа-

ционные центры, обеспечивающие встречу войск НАТО и грузов. В гре-

ческие порты прибывает вооружение, военная и специальная техника.

Всего рядом с нашей территорией, по данным военных, будет сосредо-

точено 40 тысяч военнослужащих и 15 тысяч единиц вооружения и во-

енной техники, в том числе стратегической авиации. «Российские воен-

ные внимательно отслеживают действия НАТО в районе будущих уче-

ний. Реагируя на угрожающую России военную деятельность альянса, 

мы приняли соответствующие меры», — рассказывал Сергей Шойгу. 

Подготовил Иван Петров
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Ирина Лозовская

З
ападные информационные 
ленты взорвала новость: 
жительница африканской 

страны Мали родила сразу де-
вять детей — пять девочек и че-
тырех мальчиков. Министерст-
во здравоохранения республи-
ки сообщило, что мать и мла-
денцы чувствуют себя хорошо. 

По данным ведомства, Хали-
ма Сиссе после двухнедельного 
пребывания в больнице столи-
цы Мали Бамако в конце марта 
была переведена в мароккан-
скую клинику по указу прези-
дента страны. 4 мая 2021 года 
Халима Сиссе родила путем ке-
сарева сечения. Кстати, по ре-
зультатам ультразвуковых ис-
следований, проводившихся 
как в Мали, так и в Марокко, 
врачи готовились принять всего 
семь малышей. Но их оказалось 
больше. 

Министр здравоохранения 
Мали Фанта Сиби поздравила 
медицинских специалистов 
обеих стран, чей «профессиона-
лизм стал залогом счастливого 
исхода этой беременности». 
Как сообщает агентство Франс-
Пресс, матери новорожденных 
25 лет. Через несколько недель 
она вместе с детьми должна вер-
нуться в Мали. 

При этом представитель 
минздрава Марокко заявил, что 
ему ничего неизвестно о том, 
что где-то в стране произошло 
такое редкое явление — рожде-
ние сразу девятерых детей.

По данным Всемирного бан-
ка, Мали занимает второе место 
в мире по количеству детей на 

одну женщину, уступая лишь 
Нигеру. Также Мали входит в 
тройку стран Африки с самым 
молодым населением. Средний 
возраст жителей государства 
составляет 16,3 года. Надо ска-
зать, что обычно многоплодная 
беременность возникает в ре-
зультате ЭКО, причем в тех слу-
чаях, когда переносят не один 
эмбрион, а несколько. Каждый 
год во всем мире регистрирует-
ся всего около 150 случаев по-
явления на свет пятерняшек и 
около 95 случаев рождения ше-
стерняшек.

Так сенсация? В это действи-
тельно трудно поверить. Пото-
му сразу набираем номер теле-
фона постоянного автора и эк-
сперта «РГ», главного акушера-
гинеколога России, академика 
РАН Лейлы Адамян. 

— Полученная по линии РИА 
новость о рождении девяти де-
тей 25-летней женщиной явля-
ется уникальной, ранее не опи-
санной, — сказала Лейла Влади-
мировна. — Она воспринимает-
ся как своеобразный подарок к 
Международному дню акушер-
ки, который празднуется в эти 

дни. С позиции репродуктивной 
медицины верится в реальность 
такого события с трудом. Тем 
более что нет формальной науч-
ной информации об истории 
данной беременности. Считаю 
правильным поздравить мини-
стра здравоохранения Мали и 
поблагодарить его и семью ро-
дительницы с такой новостью. 
И поздравить всех акушерок на 
свете с Международным днем 
акушерки и пожелать личного 
счастья, здоровья, успехов, лич-
ных побед в нашей прекрасной 
профессии.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Молодая мама из Мали удивила даже докторов

Девять — в одни роды
О ЧЕМ НЕ ГОВОРЯТ Хосписы облегчают боль и помогают в адаптации 
после курса лечения

Неизлечимо здоров
Владимир Емельяненко

Е
сли человека нельзя выле-
чить, это не значит, что 
ему нельзя помочь. По 

данным ВОЗ, Россия вышла на 
4-й уровень доступности палли-
ативной помощи. Это уровень 
развитых стран. Что же касает-
ся знания людей о помощи неиз-
лечимо больным, то 75 процен-
тов, по данным ВЦИОМ, дума-
ют, что «это хоспис, умирание и 
безнадега». И это тоже лидерст-
во — по части предрассудков. 

У аудитора Ольги К. три тай-
ны: она в 45 лет перенесла онко-
логию, химиотерапию и наблю-
дается в хосписе. «Смерть — это 
то, что бывает с другими», — сло-
вами Иосифа Бродского она те-
перь объясняет свое отношение 
к себе. Она знает, из-за чего боит-
ся потерять работу, привычное 
окружение, любимое хобби — 
горные лыжи. Но если Бродский с 
размышлениями о смерти вошел 
в цитатник великих, то женщина 
не делится ими ни с кем. 

— Всему виной предубежде-
ние, будто паллиативная по-
мощь — это сопровождение смер-
ти, — говорит главный внештат-
ный специалист по паллиатив-
ной помощи Минздрава России 
Диана Невзорова. — А мы пере-
шагнули ту стадию, когда помо-
гали только онкобольным в по-
следней стадии. Общество идет 
по пути оказания помощи неиз-
лечимо больным, которые чувст-
вуют себя здоровыми, — учатся, 
работают, растят детей и внуков. 

Еще в 2014-м, по данным 
ВОЗ, Россия по четырехбалль-

ной шкале доступности паллиа-
тивной помощи находилась на 
стадии 3А. В 2020 году страна 
вместе с Австрией, Аргентиной, 
Латвией, Казахстаном и Чехией 
вышла почти на максимальный 
уровень ее развития — 4А. Выше 
только уровень 4Б, когда цель 
достигнута. «Дорожная карта» 
— федеральная программа «Ме-
дицина милосердия» — оказыва-
ет помощь более 785 тысячам 
из 1,2 миллиона нуждающихся в 

ней. При этом лишь 30 процен-
там — в больницах, 70 процен-
там — амбулаторно или дома. 
Вот только в России паллиатив-
ная помощь обрастает мифами. 
Даже врачи ими заражаются. 

— Зачем вам учет в хосписе? — 
спросила терапевт местной по-
ликлиники Ольгу К. — Там же 
всех через стационар пропуска-
ют, а из него, сами знаете… 

И хотя приняты законы, кото-
рые дают право выбора пациен-
ту на комплексное лечение дома, 
в амбулатории или стационаре, 
разрешено обезболивание дома, 
подобная неосведомленность 
докторов укореняет слухи. 

—Мне в голову не приходило, 
что хосписы не только облегча-
ют боль, но и помогают в адап-

тации дома и даже на работе по-
сле курса лечения, — делится со-
циолог ВЦИОМ Кирилл Родин. 
— Я когда столкнулся с нуждой в 
услугах хосписа, развел две про-
блемы — лечение близкого чело-
века и его последующее трудоу-
стройство, хотя все можно сде-
лать в одном центре. 

Однако этот новый, медико-
социальной подход к развитию 
общества, не всеми разделяем. 
«Зачем больному работать?» — 

отговаривали Родина родствен-
ники. «Угробишь», — предупре-
ждали знакомые, которые дали 
ему работу. Первых, уже по ито-
гам исследования ВЦИОМ, свы-
ше 55 процентов, вторых — око-
ло 20. При этом 47 процентов 
опрошенных слышали о терми-
не «паллиативная помощь», но 
затруднились объяснить его 
значение. 27 процентов — «слы-
шали что-то», еще 25 рассужда-
ли о проблеме с налетом декла-
ративности, а 18 процентов со-
знались: «Точно не знаю, что 
это такое». Хотя когда исследо-
ватели объяснили, то выясни-
лось, что 44 процента пользова-
лись такой помощью. 

— Для меня говорящими циф-
рами опроса стали 56 процен-

тов тех, кто не сталкивался с 
паллиативной помощью, но 
оценивают ее как недоступную 
(59 процентов) и некачествен-
ную (31 процент), — говорит 
главный внештатный детский 
специалист по паллиативной 
помощи Минздрава России Еле-
на Полевиченко. — Кстати, осе-
нью паллиативной помощи в 
России исполняется десять лет. 
В ковид не ужата ни одна про-
грамма. Но те, кому она оказы-
вается, все равно остаются «не-
видимыми людьми». 

— Все потому, — считает про-
фессор факультета философии 
Челябинского ГУ Владимир Ры-
бин, — что паллиативная по-
мощь вышла из безнадежности 
милосердия, которое ничем не 
измерить. И пришла в профес-
сиональную медсреду. 

Рыбин вычленил тенденцию: 
там, где паллиатив двигают во-
лонтеры, такая помощь посте-
пенно из института адаптации к 
болезни превращается в инсти-
тут жизни. А еще он видит: за 
философией всегда идут деньги. 
Паллиативная помощь финан-
сируется не из ОМС, а из бюд-
жета регионов. И денег не хвата-
ет всегда и на все. «Парадокс, — 
соглашается Диана Невзорова, 
— но хозяйский подход добро-
вольцев удерживает встающую 
на ноги паллиативную помощь 
от многих крайностей».  Эк-
сперты заметили данность: 
есть волонтеры в хосписе, там 
с кашами и лекарствами — все 
как надо. Нет добровольцев — 
пришло время закрытое меду-
чреждение проверять.  

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА  Герой Труда Денис Проценко: Вакцинация необходима всем 
независимо от возраста и хронических заболеваний

Вне зоны доступа
Ирина Краснопольская

М
оего собеседника 
представлять не 
надо. Героя Труда 
РФ Дениса Про-
ценко — главного 
врача так назы-
ваемой Комму-
нарки Департа-
мента здравоох-

ранения Москвы, без преувели-
чения, знают все. До нашей ны-
нешней встречи Денис Никола-
евич сумел целых десять дней 
побывать в отпуске. И значит с 
новыми силами снова за работу 
— работу, которая с раннего утра 
до позднего вечера и ежедневно.

Или может, Денис, я ошиба-
юсь? Работы поменьше? Кра-
сная зона отступает?

ДЕНИС ПРОЦЕНКО: Количество кра-
сных зон в Москве уменьши-
лось. Ряд больниц возвращается 
в привычный профиль и ритм 
работы. Однако инфекционный 
госпиталь в Коммунарке боль-
ницы № 40 (это уточнение  не-
обходимо, поскольку в нашу 
больницу входит не только Ком-
мунарка, но и центры амбула-
торно-онкологической помощи 
некоторых округов, родильный 
дом, онкологический стацио-
нар) продолжает работать с ог-
ромной нагрузкой.

Расшифруйте: что и кого 
имеете в виду под этой на-
грузкой. Ковида-то стало 
меньше или я ошибаюсь?

ДЕНИС ПРОЦЕНКО: Дело же не только 
в числах, но и в тяжести посту-
пающих больных. У нас в стаци-
онаре их больше, чем раньше.

Почему?
ДЕНИС ПРОЦЕНКО: Потому что у нас 
развернут один из резервных 
инфекционных госпиталей с 
большим количеством реани-
мационных коек.  Таких реани-
мационных коек у нас четыре-
ста, и они не пустуют. А всего в 
настоящее время у нас 1392 
больных, из них 360 в реанима-
ции. Им проводится искусст-
венная вентиляция легких, не-
инвазивная респираторная под-
держка. А наиболее тяжелым — 
экстракорпоральная мембран-
ная оксигенация. Многие из них 
высокого риска неблагоприят-
ного исхода. И потому, повто-
рюсь, необходима вакцинация 
всем, независимо от возраста и 
наличия тех или иных хрониче-
ских заболеваний. Кто в этой 
группе? Прежде всего люди 
старше 65 лет, люди с сопутст-
вующими хроническими забо-
леваниями. Имею в виду сахар-
ный диабет, морбидное (болез-
ненное) ожирение, сердечную 
недостаточность, пациентов, 
проходящих химиотерапию.

Многие из тех, кого вы перечи-
слили, не идут за вакциной. 
Им что, вакцинация проти-
вопоказана?

ДЕНИС ПРОЦЕНКО: С точностью нао-
борот! Именно для этих людей 
вакцинация — единственный 
шанс пережить коронавиру-
сную инфекцию в случае забо-
левания. Безусловно, пациенты, 
получающие химиотерапию, 
для принятия решения о вакци-
нации должны проконсультиро-
ваться со своим лечащим вра-
чом. Там есть свои нюансы, о ко-
торых знает только лечащий 
врач и должен знать пациент. 

Денис Николаевич, но не ста-
нете же вы говорить, что вак-
цинация — стопроцентная за-
щита от заболевания? Я могу 
вам привести примеры, когда 
человек, вовремя сделавший 
вакцину, заболел. Причем за-
болел очень тяжело.

ДЕНИС ПРОЦЕНКО: Но не умер. К чему 
я это? К тому, что вакцина не 
стопроцентно оберегает от за-
ражения. Поэтому масочный 
режим в местах массового ско-
пления людей, социальная ди-
станция с повестки дня не сня-
ты. Но формирование иммуни-
тета после вакцинирования по-
зволяет в большинстве случаев 
(исключения всегда бывают) 
минимизировать варианты 
крайне тяжелого течения и ле-
тальности от ковида. Поэтому 
меня смущает и напрягает осто-

рожное отношение людей к вак-
цинации.

А не кажется ли вам, что в 
этом виновато количество 
вакцин, которые сейчас появи-
лись? Выбирать всегда не-
просто, тем более когда это ка-
сается собственного здоровья.

ДЕНИС ПРОЦЕНКО: Мы, наверное, 
должны радоваться, что есть 
выбор, и должны пользоваться 
этим для собственного блага.

Каждый день в Москве появля-
ются новые заболевшие. 
В среднем почти две тысячи 
случаев. Кого и куда распреде-
ляют? Ведь не только «ско-
рая» распределяет. Хотя в 
основном пациенты поступа-
ют по «скорой помощи». Кого 
везут в Коммунарку? Кого в 
другие госпитали? У пациен-
та есть право выбора? Паци-
ент может сказать: «Отве-
зите меня в Коммунарку»? 
Или: «Отвезите меня в 
Склиф», другой ковидный го-
спиталь?

ДЕНИС ПРОЦЕНКО: Я очень хорошо по-
нимаю, что надо считаться с же-
ланием пациента. Тем более что 
по федеральному закону он 
имеет на это право. Но оно не 
распространяется на экстрен-
ную помощь. И в данной ситуа-

ции столичная «скорая по-
мощь» под руководством глав-
ного врача, профессора Нико-
лая Филипповича Плавунова 
разработала и внедрила единую 
электронную систему маршру-
тизации пациентов, с учетом 
времени доезда (а для крайне 
тяжелых больных это может 
быть принципиально) и специа-
лизации ковидного госпиталя. 
И с учетом «профильности» ко-
видного учреждения. Ведь не за-
будем о том, что в период забо-

левания ковидом могут обо-
стряться или развиваться иные 
болезни.

И поэтому теперь гематоло-
гических пациентов, пациен-
тов с почечной недостаточно-
стью везут в больницу № 52, 
где лечение таких заболева-
ний на должном уровне. 

А Коммунарка, насколько мне 
известно, принимает всех, с 
любыми сопутствующими 
патологиями.

ДЕНИС ПРОЦЕНКО: Фактически вы 
правы, Но помимо представлен-
ных выше исключений, мы ока-
зываем помощь больным с ко-
видом и инфарктом миокарда и 
инсультом, с хирургической па-
тологией и травмой, нейрохи-
рургической патологией, гной-
ной хирургией. Ну и, конечно, с 
чистым ковидом.

Они лежат отдельно друг от 
друга? Или здесь не до таких 
тонкостей? Ковидный ин-
фарктник может соседство-
вать с пациентом с хирурги-
ческой патологией? Или не до 
комфорта?

ДЕНИС ПРОЦЕНКО: Нам есть дело и до 
к о м ф о рта .  П о э то м у  ка к  в 
структуре реанимаций, так и 

общего коечного фонда суще-
ствуют и работают профиль-
ные отделения и профильные 
реанимации.

Плановые хирургические опе-
рации тоже проводятся?

ДЕНИС ПРОЦЕНКО: В Коммунарке 
нет. А в больнице № 40 — да. Бо-
лее того, в Москве разработана 
система обследования и предо-
перационного наблюдения, ко-
торая позволяет минимизиро-
вать риски того, что пациент с 
ковидом будет подвергнут пла-
новому хирургическому лече-
нию.

Есть отдельно ковидные опе-
рационные, и, можно сказать, 
чистые операционные?

ДЕНИС ПРОЦЕНКО: Наша 40-я больни-
ца базируется на разных терри-
ториях. И в данном случае такой 
разброс — это благо. Есть оба 
типа операционных. С принци-
пиальной разницей: в ковидных 
операционных оказывается 
только экстренная хирургиче-
ская помощь, а в чистых опера-
ционных плановое хирургиче-
ское лечение, в случае, когда мы 
убедились, что пациент не ин-
фицирован ковидом.

Меня интересуют мелочи из 
жизни главного врача. Когда 
вы приходите в больницу? 
С чего начинается ваш день? 
Есть ли у вас возможность по-
говорить с сотрудниками? 
Более того: поговорить с па-
циентами?

ДЕНИС ПРОЦЕНКО: На работу прихо-
жу в семь утра. Рабочий день на-
чинается с оценки прошедших 
суток, обсуждения наиболее тя-
желых больных с начмедом и за-
мом по реанимации. Затем ко-
роткая утренняя конференция с 
заведующими. Ковид отучил от 
длинных докладов. Те же утрен-
ние конференции укладывают-
ся в 10—15 минут. Во многом 
благодаря цифровизации дан-
ных. А далее, привычное надева-
ние средств индивидуальной за-
щиты и обходы в красной зоне с 
обсуждением тяжелых боль-
ных, обязательным общением с 
пациентами.

Это происходит изо дня в 
день. Пациенты ограничива-
ются тем, что говорят вам 
спасибо? Или предъявляют 
разные претензии? И как вы 
относитесь к  таким претен-
зиям? Они же нередко основа-
ны на эмоциях.

ДЕНИС ПРОЦЕНКО: Очень важный во-
прос. Все люди разные, а значит, 
и все пациенты разные. Боль-
шинство из них, видя нашу ра-
боту в нынешних условиях, го-
ворят слова благодарности. 
А претензии нередко основаны 
на эмоциях и обычно снимают-
ся благожелательным общени-
ем и разъяснением.

И у вас хватает на это време-
ни и терпения?

ДЕНИС ПРОЦЕНКО: Во-первых, я хоть 
и главный, но прежде всего 
врач. И во-вторых, я работаю не 
один, а внутри слаженной ко-
манды врачей и сестер, каждый 
из них пытается найти индиви-
дуальный подход к больному.

Сейчас чуть ли не поголовно 
люди «медицински просвеще-
ны». И чуть ли не каждый 
знает, как кого надо лечить. 
Нередко, например, пациен-
ты убеждены: если во время 
лечения им ни разу не поста-
вили капельницу, значит, пло-
хо лечили.

ДЕНИС ПРОЦЕНКО: Про капельницу 
известно, наверное, всем. Но 
может не всем известно, что 
современные фармакологиче-
ские технологии позволяют ис-
пользовать таблетки, эффект 
действия которых при приеме 
через рот сопоставим с эффек-
том внутривенного введения. 
Но избавляет пациента от по-
тенциальных осложнений вну-
тривенных вмешательств. Поэ-
тому сейчас внутривенная ин-
фузионная терапия смещена в 
сторону медицины критиче-
ских состояний и чаще исполь-
зуется в отделении реанимации, 
нежели в госпитальном отделе-

нии. Поэтому обязательный 
атрибут стационарного лече-
ния двадцатого века капельница 
уходит в прошлое.

Но с прошлым расставаться 
ой как трудно…

ДЕНИС ПРОЦЕНКО: Но, как врач вам 
говорю, необходимо. И тому до-
казательство тот же ковид. Бо-
лезнь заявила о себе в 2019 
году, и ничего из прошлого экс-
траполировать оказалось не-
возможно.

А лекарство от ковида? Появ-
ляется информация, что 
чуть ли не вот-вот оно будет 
создано. Но по аналогии. Испо-
кон века нас мучает тот же 
грипп. Однако целенаправлен-
ного лекарства именно от 
него как не было, так и нет. 
Но это вовсе не значит, что 
мы с этим заболеванием не 
умеем справляться. У ковида 
та же участь?

ДЕНИС ПРОЦЕНКО: Подозреваю, что 
так. Именно поэтому мы начали 
наш разговор не с лечения, а с 
вакцинации. В течение послед-
него года по всему миру идет по-
иск «магической пули» от кови-
да. К сожалению, ее так и не на-
шли. Да, мы научились бороться 
с осложнениями ковида. Но не 
нашли  эффективного целена-
правленного средства. Сущест-
вуют противовирусные препа-
раты, которые уменьшают дли-
тельность клинических прояв-
лений. Но их эффективность не 
изучена и не доказана у реани-
мационных пациентов. Есть 
препараты, которые блокируют 
гипервоспаления вследствие 
ковида. Но нет лекарственного 
средства от самого коронавиру-
са. Поэтому быстрая разработ-
ка и внедрение в клиническую 
практику вакцин — единствен-
ный надежный инструмент из-
бавления от этой беды.

Сейчас идет третья волна 
или не идет? Ждать ли нам 
четвертую волну?

ДЕНИС ПРОЦЕНКО: Я не умею гадать. 
Но происходящее в соседних 
странах заставляет сохранять 
настороженность и напряжен-
ность. Именно поэтому я прошу 
придерживаться — не упрекайте 
меня в занудстве — масочного 
режима, когда это необходимо, 
и более сознательно отнестись к 
возможности вакцинироваться 
от ковида.

Вы подчеркнули, что хотя вы 
и главный врач, но прежде всего 
врач. Лично я считаю, что это 
лучшая профессия, которая 
всегда была нужна, нужна сей-
час и будет нужна завтра, при 
цифровом будущем и искусст-
венном интеллекте. Вы разде-
ляете мою точку зрения?

ДЕНИС ПРОЦЕНКО: Все профессии 
важны. Но лично себя вне меди-
цины я не представляю. Будет 
ковид или он уйдет в прошлое — 
значения не имеет.  

А К Ц Е Н Т

Быстрая разработка и внедрение 
в клиническую практику вакцин — 
единственный надежный инструмент 
избавления от ковидной беды

А К Ц Е Н Т

Всему виной предубеждение,
будто паллиативная помощь —
это сопровождение смерти

Денис Проценко: Я хоть и главный, 
но прежде всего врач. И я работаю 
внутри слаженной команды. 

Четыре сыночка и пять лапочек-дочек родились сразу у жительницы Мали Халимы Сиссе. Все чувствуют себя хорошо. 
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ПРЕМЬЕРА 
В Омске 
сняли
фильм 
о генерале 
Карбышеве

ЗА СОВЕСТЬ 
И РОДИНУ
Светлана Сибина, 
«Российская газета», 
Омск

В омском кинотеатре «Перво-
майский» состоялась премьера 
художественно-документаль-
ной ленты «Несломленный». 
Фильм посвящен выдающему-
ся генералу Дмитрию Карбы-
шеву, который прошел пять 
войн и девять лагерей смерти. 
Сюжет — не только о герое, но и 
человеке.

На съемки фильма омские 
телевизионщики потратили по-
чти год. К созданию ленты при-
влекли силы всех местных теа-
тров. В эпизодах снялись две со-
тни актеров, родственник гене-
рала и даже заместитель мэра. 
Передать атмосферу начала 
прошлого  века авторам помо-
гли реконструкторы, ученые, 
архивисты. По словам специа-
листов, это самый масштабный 
проект омского кинематогра-
фа. Фильм уже окрестили на-
родным. 

— Все знают о подвиге гене-
рала Карбышева, но мало кто 
осведомлен о том, что он был 
совершенно необыкновенным, 
неординарным человеком. 
Образ главного героя мы соби-
рали буквально по крупицам. И 
постарались показать в ленте 
новые страницы жизни Дмит-
рия Михайловича, — рассказала 
«РГ» режиссер Светлана Лаза-
рева.

Сцены фильма снимались на 
родине генерала: в старой Ом-
ской крепости, здании Кадет-
ского корпуса, где он учился, на 
территории танкового полиго-
на. Передать историческую 
подлинность сюжета помогла 
восстановленная боевая и ре-
тротехника. Оружие, конные 
экипажи, форма, ордена — все в 
точности, как тогда. 

Когда генерал попал в плен, 
немецкое командование было 
уверено, что он среди больше-
виков — человек случайный. И 
наверняка согласится перейти 
на их сторону. Однако было вы-
нуждено признать его «безна-
дежным».

«Я совестью и Родиной не 
торгую!» — заявлял генерал. В 
застенках он не гнулся, не те-
рял достоинства, продолжал ве-
сти свою войну. По словам 
историков, именно благодаря 
Карбышеву руководство стра-
ны изменило отношение к 
пленным. И это помогло мно-
гим бойцам избежать трагиче-
ской участи предателей.

— «Великолепный фильм», 
«до слёз, до мурашек»,  «благо-
даря таким проектам мы мо-
жем нашей молодежи что-то 
очень важное донести», — гово-
рят  омичи.  

ПАРАЛЛЕЛИ Что правнучатый племянник генерала Шарля де Голля потерял 
и нашел на берегах Волги

Сталинград  де Голля
Роман Мерзляков, 
«Российская газета», 
Волгоград

С 
Бертраном мы познако-
мились на раскопках у 
поселка Степной. Здесь в 

1942 году и в 1943-м шли оже-
сточенные бои. Погибших по-
рой  хоронили прямо в окопах. И 
сейчас можно несколько раз 
буквально копнуть лопатой и 
наткнуться на останки солдат. И 
совместно с  нашими поискови-
ками интернациональная бри-
гада исследователей из 50 чело-
век вели раскопки в этих ме-
стах.  Среди них оказался и 
25-летний  правнучатый пле-
мянник генерала Шарля де Гол-
ля Бертран. Затем накануне Дня 
Победы мы прогулялись с ним 
по набережной  Волги и погово-
рили за жизнь.

 Бертран, а как во Франции 
празднуют День Победы?

БЕРТРАН ДЕ ГОЛЛЬ:  У нас есть памят-
ные мероприятия. Но, конечно,  
не так много, как в России. У 
большинства французов об 
этом  поверхностные представ-
ления, особенно у моих рове-
сников. Я сам еще в школе и по-
сле нее искал  информацию о 
том, что происходило в 40-е 
годы. Но многие люди постарше 
во Франции все-таки знают, что 
Сталинградская битва была по-

воротным моментом во Второй 
мировой. 

А как  сам попал на вахту па-
мяти и раскопки?

БЕРТРАН ДЕ ГОЛЛЬ: Я узнал про эту 
экспедицию благодаря своему 
отцу. Его пригласил Фонд разви-
тия русско-французских исто-
рических инициатив, и папа по-
звал меня с собой,  в Сталинг-
рад.  И вот я здесь, и помогаю в 
поиске останков солдат. Это 

мой долг перед солдатами Вто-
рой мировой войны. Все-таки 
она затронула многих членов 
моей семьи. Если в будущем по-
явится еще такой шанс, я тоже 
ухвачусь за него.  Сейчас я 
просто потрясен, увидев собст-
венными глазами, что именно 
тут происходило. Это же была 
настоящая бойня! Мы нашли 
много останков молодых рус-
ских и немцев. Можно на скеле-
тах даже рассмотреть ранения... 

Кого-то взрывом на куски 
просто разорвало... И я начинаю 
понимать, как важно помочь со-
хранить память о погибших 
бойцах,   о той  жестокой войне... 
Когда я вернусь в Париж, пер-
вым делом я расскажу друзьям о 
своей работе в полях, о том, что 
видел... Если как можно больше 
людей будет знать о событиях 
почти 80-летней давности, то 
выше вероятность, что такое 
вновь не повторится.

Скажи, а  тяжело быть во 
Франции де Голлем?

БЕРТРАН ДЕ ГОЛЛЬ: Иногда это мо-
жет быть тяжело. Но я стараюсь, 
чтобы люди не зацикливались 
на моем имени и узнавали меня 
самого. И тогда все становится 
проще. Отцу вот как представи-
телю более старшего поколения  
с этим труднее... Но, конечно, у 
нас много семейных преданий о 
генерале Шарле, о его племян-
нице Женевьев де Голль-Ан-

тоньоз, которая тоже участво-
вала в Сопротивлении, выжила 
в концлагере. Но мы всегда ста-
рались смотреть на наших зна-
менитых родственников не как 
на политических персонажей, а 
как на интересных людей. На-
пример, мой отец написал кни-
гу о де Голле. Но   описал его не 
просто как генерала, а показал 
верующим человеком. Попы-
тался проникнуть в его лич-
ность через его отношение к 
Богу.

Ехал в Россию с каким -то на-
бором предубеждений?

БЕРТРАН ДЕ ГОЛЛЬ:  Ну да, мы приез-
жаем в чужую страну с набором 
каких-то своих представлений. 
Например, что в России нужно 
есть икру и пить водку. А можно 
прибыть и с багажом штампов и 
везде искать им подтверждения. 
Не нашел и расстроился! Но это 
точно не мой вариант. Люблю 
сам в путешествии наблюдать 
настоящую жизнь, открывать 
для себя культуру страны, быт  
людей, их привычки, взаимоот-
ношения...

Среди моих знакомых, ко-
нечно, есть  люди, кто плохо от-
носится к России, считает, что 
здесь «недостаточно демокра-
тии». Но я с этим не согласен. 
Нравится им так думать — ну и 
пусть думают. 

Я сам смотрю на русский 

мир со стороны,  взглядом 
француза. Я уже бывал в Рос-
сии шесть лет назад с родителя-
ми. За это время между двумя 
поездками,  замечаю, произош-
ло много перемен...  И они все, 
на мой взгляд,  в лучшую сторо-
ну. У меня исключительно хо-
рошие впечатления о  России. 
Для меня тут просто взрыв 
эмоций!

Назови три вещи, с которыми  
у тебя теперь ассоциируется 
Россия?

БЕРТРАН ДЕ ГОЛЛЬ: Во-первых, по-
знание Сталинграда, как стра-
ничка большой, страшной  и 
безумной войны, наши раскоп-
ки, поиск погибших тут солдат. 
Я   запомню это навсегда. Это... 
незабываемо. Второе — это неве-
роятное гостеприимство рус-
ского народа, его душевность и 
дружелюбие. И третье ...  еда.  
Мне очень понравились русские 
блюда. Хотя я и не очень требо-
вателен к пище. Просто для 
меня кулинария — это часть 
культуры. У вас она отличается 
от классической европейской. И 
тем она интереснее. Я полюбил 
борщ, пельмени, пирожки.. . 
Это, правда, очень понравилось. 
И мне безумно «зашла» суше-
ная рыба...

С пивом?
БЕРТРАН ДЕ ГОЛЛЬ: О да-а-а...  

Поезд Победы прибывает 
на первый путь

 «На всю оставшуюся жизнь нам хватит подвигов и славы...» Санитарный вагон.

Бертран де Голль на раскопках у поселка Степной, где шли во время войны 
ожесточенные бои.
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 Есть санитарный ва-
гон. Есть штабной, в 
нем размещена экспо-

зиция, рассказывающая о быте 
маршала Константина Рокос-
совского. Никакой роскоши — 
ширма, за которой стоит кро-
вать, стол с картами, пара веша-
лок для кителей...

Последний вагон — Победа. 
Изможденные счастливые вои-
ны едут домой, а за окнами на нас 
смотрят лица людей в военной 
форме. Это снимки ветеранов из 
проекта «Бессмертный полк».

«Поезд Победы» начал курси-
ровать по городам страны осе-
нью прошлого года, в самый раз-
гар пандемии. Но все же успел 
посетить более 20 городов. Есть 
ограничения и сейчас: на эк-
скурсию пока пускают группы 
до 10 человек. Желающие реги-
стрируются на сайте проекта, за-
писываясь на определенное вре-
мя. Посещение бесплатное. К мо-
менту, когда состав пришел в Ве-
ликий Новгород, свободных 
мест уже не было…  

ЦИФРА

1000
КВАДРАТНЫХ
МЕТРОВ

декораций поместились в вось-

ми вагонах «Поезда Победы»

1

А К Ц Е Н Т

И вот я здесь, и помогаю в поиске остан-
ков солдат. Это мой долг перед солдата-
ми Второй мировой войны. Все-таки она 
затронула многих членов моей семьи

26 августа 1944 года. Легендарный Шарль де Голль перед маршем по Елисейским полям после освобождения 
Парижа.

НАСЛЕДНИКИ  
«Бессмертный полк» 9 Мая 
пройдет в формате онлайн

В строю 
с портретом 
деда

Ирина Огилько

Во всех регионах страны, в том числе и в столице, 9 
Мая в 15.00 по местному времени начнется онлайн-ше-
ствие «Бессмертного полка». А сегодня, 7 мая, послед-
ний день, когда можно подать документы.

Как рассказала сопредседатель центрального штаба 
Общероссийского общественного движения «Бес-
смертный полк России» Елена Цунаева, в этом году, 
как и в прошлом, пройти с портретами в живом строю 
эпидемиологическая ситуация не позволила ни одном 
из субъектов Федерации. 

К акции присоединяется все большее число людей, 
в том числе из бывших советских республик и других 
стран мира. «О старте акции было объявлено две неде-
ли назад, — рассказала Цунаева. — За это время мы со-
брали анкеты еще о 800 тысячах участников Великой 
Отечественной вой-
ны. Это не считая 
тех, кто подал доку-
менты о своих род-
ных или знакомых 
участниках ВОВ, а 
таких у нас 2,5 ты-
сячи человек». Она 
напомнила, что тем, 
кто уже участвовал 
в шествии, снова 
ничего подавать не 
нужно, эти данные 
есть в базе «Бес-
смертного полка». 
Учтя прошлогодний опыт, когда трансляция общерос-
сийского шествия шла без перерывов 20 суток, в этом 
году решили разбить шествие по регионам. «Это будет 
не единый полк. Ведь если бы акция шла в обычном 
формате, все участники также шли бы по своим ули-
цам, а не приезжали в Москву», — поясняет Цунаева.

Посмотреть шествие можно на одном из региональ-
ных телеканалов или городских экранах. Можно уви-
деть шествие и на сайте проекта 2021.polkrf.ru, в соцсе-
тях «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в он-
лайн-кинотеатрах ОККО, IVI.RU, MORE.TV и платфор-
ме Смотрим.ру. 

К слову, в прошлом году, когда действовали строгие 
ограничения из-за коронавируса, во многих садовых 
товариществах и деревнях Подмосковья, а также в дру-
гих регионах люди сами организовывали «Бессмер-
тные полки», соблюдая социальную дистанцию. Путь 
их был к ближайшему памятнику героям Великой Оте-
чественной войны или местам боев. В этом году, по со-
общениям в социальных сетях, также планируются та-
кие шествия. Чтобы участвовать во всероссийской ак-
ции, нужно зайти на один из порталов: 2021.polkrf.ru; 
ok.ru/app/polk; vk.com/polk_app; sber9may.ru. Загру-
зить фото ветерана размером, не превышающим 5 МБ. 
Просят загрузить и собственное фото, чтобы макси-
мально приблизить шествие к офлайн-формату: каж-
дый заявитель будет символично держать фото ветера-
на. В заявке можно указать нескольких ветеранов — 
они пройдут «плечом к плечу».  

ПАМЯТЬ Москву 
и Ржевский мемориал 
связал скоростной поезд

Дорога героев

Сергей Бабкин

Столицу и Ржевский мемориал связала прямая желез-
нодорожная ветка и скоростные поезда. «Ласточки», 
идущие с Рижского вокзала к священным для многих 
местам, уже сейчас популярны. Взрывной рост пасса-
жирского интереса ожидается в День Победы. 

Мемориал Советскому солдату под Ржевом торже-
ственно открыли в прошлом году. Памятник располо-
жен на полях, где проходили одни из самых ожесточен-
ных сражений Великой Отечественной войны. Увеко-
вечить память защитников давно просили и ветеран-
ские организации, и родственники героев. Мемориал 
сразу же приобрел народную славу, но вот добраться 
до него было проблематично. Как рассказывают пасса-
жиры «Ласточек», раньше до Ржевского мемориала 
можно было удобно 
добраться лишь на 
машине — примерно 
за 3,5 часа. А вот для 
тех, кто не за рулем, 
был лишь ночной 
поезд, который кур-
сировал лишь три 
раза в неделю. Он 
прибывал в Ржев 
около 3.00. А пути 
до самого мемориального комплекса — еще около 10 
км. Пешком идти долго, автобусы по этому маршруту 
курсируют только раз в час. До Ржева из Москвы тоже 
можно доехать автобусом, но это 5—6 часов. И потом из 
самого города надо брать такси до мемориала. Теперь 
же железнодорожники открыли новую платформу в 
двух километрах от памятника. Можно быстро дойти 
пешком или за пару минут доехать автобусом. 

«Ласточки» с пятью вагонами стали курсировать 
между Москвой и Ржевским мемориалом с раннего 
утра 6 мая. Пассажиры — люди разных возрастов. И жи-
тели Ржева, и москвичи, семьи которых помнят своих 
фронтовиков. Как сообщили в пресс-службе компа-
нии-перевозчика ЦППК, билеты в вагоны без конкрет-
ного места можно купить в кассах и терминалах. Билет 
без места стоит 700 рублей, второй класс — 770, пер-
вый — 900, действуют московские льготы. Классы раз-
личаются пространством: в самом дорогом вагоне — 12 
мест, а в салоне подешевле — 31. В дороге пассажиры 
могут купить еду и напитки. Время в пути — чуть более 
4,5 часа. Специально для памятного маршрута запу-
стили «Ласточку» премиум-класса. Как отметили в 
пресс-службе РЖД, во всех вагонах есть климат-контр-
оль с обеззараживанием воздуха, расширенные места 
с подъемниками для колясок. Поезда идут от Рижского 
вокзала два раза в день. Если выехать в 6.41 из столи-
цы, то уже в 11.30 можно быть уже у мемориала. И 
успеть в 15.53 на обратный поезд. Либо надо выезжать 
из Москвы в обед и потом останавливаться на ночь в 
ржевской гостинице. «Ласточки» делают остановки: 
Тушинская, Истра, Волоколамск, Княжьи Горы, Пого-
релое Городище, Зубцов, Ржев-Балтийский. С 8 по 10 
мая будет еще один дополнительный поезд к Ржевско-
му мемориалу от Ленинградского вокзала.   

Путь к священно-
му для многих 
месту стал короче 
и удобнее

Сегодня, 7 мая, 
последний день, 
когда можно 
подать документы 
для участия 
в  акции
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Дрон среди 
ясного неба

Назначение участка и вид использования ука-
заны в выписке из ЕГРН. Если, например, на-
значение — «земли населенного пункта», а 

разрешенное использование — «ведение огородничест-
ва», то человек может на этом участке отдыхать, выра-
щивать для себя овощи, может возвести дом, хозпо-
стройки, гараж. Но сделать, допустим, склады или ав-
тостоянку, построить базу отдыха — нельзя, рассказали 
в ведомстве.

Бывает, что предприниматели открывают бизнес на 
дачном участке, чтобы платить меньший налог на зем-
лю. «Если будет установлено нецелевое использование 
земельного участка для личного подсобного хозяйст-
ва, садоводства или огородничества или земель общего 
пользования СНТ, то в дополнение к административ-
ному штрафу владельцу участка может быть начислен 
земельный налог по базовой ставке 1,5% (а не 0,3%). 
Причем это касается не только земли общего пользо-
вания в садоводческом товариществе, но и индивиду-
альных участков. «Например, люди открывают у себя 
на даче автосервис или строят мини-хостел без разре-
шения, да еще ждут, что государство будет с них брать 
налоги за землю по льготной ставке», — отметил пер-
вый зампред Мособлдумы, председатель Союза дачни-
ков Подмосковья 
Никита Чаплин.

Содержать жи-
вотных на участках 
можно, но при со-
блюдении ряда ус-
ловий, отметил он: 
только для собст-
венных нужд, долж-
ны соблюдаться са-
нитарные расстоя-
ния от хозпостроек 
до границ участка и 
жилого дома, должны быть оформлены ветеринарные 
паспорта, не должно быть посторонних запахов у сосе-
дей. Четкой цифры, начиная с которой разведение 
живности считается коммерческой деятельностью, 
нет. Однако это можно определить по ряду критериев: 
объявления от владельца участка о продаже продук-
ции (яйца, мясо, цыплята), размеры птичника, нали-
чие наемного персонала, регистрация собственника 
как главы крестьянско-фермерского хозяйства или 
ИП. А организация автомойки, например, возможна 
только на землях промышленного назначение либо 
при виде разрешенного использования — для размеще-
ния объектов придорожного сервиса. Поэтому авто-
мойка в СНТ, как и хостел — явные нарушения.

«Съемка с дрона — дополнительный источник ин-
формации, в помощь специалистам муниципального 
земельного контроля. Если в администрацию муници-
палитета, на землях которого расположено СНТ, по-
ступают жалобы, это дополнительный повод выехать 
на проверку участка», — добавил Чаплин.

Если с помощью беспилотника будет установлено, 
что площадь участка больше, чем указано в докумен-
тах, или он используется не по назначению, то будет 
проведена внеплановая проверка, пояснили в Росрее-
стре. Специалисты изучат документы на землю и опре-
делят, есть ли нарушения. В 2020 году с помощью бес-
пилотников было обследовано более 8,5 тысячи зе-
мельных участков (не только дачных), выявлено 841 
нарушение, сообщили в Росреестре. 

При этом в законодательстве нет норм о каких-либо 
наказаниях за отсутствие в ЕГРН сведений о построен-
ных на садовых участках домах, за отсутствие госреги-
страции прав на них. Государственная регистрация 
права является лишь юридическим актом признания и 
подтверждения государством наличия гражданских 
прав, подчеркнули в Росреестре.

Если лицо, использующее участок, обладает пра-
вами на него, площадь участка не превышает указан-
ную в документах, а использование участка соответ-
ствует разрешенному, то опасаться нечего, говорит 
замначальника управления государственного геоде-
зического и земельного надзора Росреестра Сергей 
Анохин.   

Кризис среднего возраста

Какие отрасли в боль-
шей степени пострада-
ют от демографической 

ямы? 
ВЛАДИМИР ГИМПЕЛЬСОН: Наша эко-
номика, что бы мы о ней ни го-
ворили, уже давно стала эконо-
микой услуг. По крайней мере  
по числу занятых. На крупных и 
средних предприятиях всех об-
рабатывающих отраслей в стра-
не работают около 5 млн чело-
век из примерно 70 млн заня-
тых. Кроме того, в промышлен-
ности проще, чем в сфере услуг, 
повышать производительность 
труда. Так что им людей хватит. 
А вот в услугах и торговле, где 
сосредоточено 75% рабочих 
мест страны, дефицит кадров 
будет заметен куда сильнее. 

Многие ключевые профес-
сии очень молодые. Например, 
средний возраст программи-
стов сейчас — около 30 лет. Но 
проблема не просто в недостат-
ке простых исполнителей. У мо-
лодых работников есть два важ-
ных качества, которые дополня-
ют друг друга. Это энергия мо-
лодости и свежие знания. Чем 
выше темп технического про-
гресса, тем быстрее устаревают 
знания, и молодые люди здесь 
имеют большие преимущества. 
Именно в этом возрасте люди 
более открыты всему новому, 
чаще совершают открытия, 
выдвигают смелые гипотезы, 
создают стартапы. Мир меняет-
ся стремительно и ожидать от 
60-летнего работника, чьи зна-
ния устарели почти на полвека, 
такой же эффективности, как от 
молодого коллеги, не стоит.

Эффективность труда зави-
сит только от возраста?

В Л А Д И М И Р  Г И М П Е Л Ь С О Н :  В нашей 
стране, как следует из статисти-
ки, максимальный уровень про-
изводительности имеют работ-
ники в возрасте от 30 до 40 лет. 
Еще свежие знания, уже нако-
пился достаточный опыт, по-
прежнему хорошее здоровье. За-
тем знания начинают устаре-
вать, а накопленный опыт не 
всегда в состоянии эти потери 
компенсировать, начинает сни-
жаться и производительность. 
Здоровье также начинает посте-
пенно пошаливать. В среднем 
получается, что человек перед 
выходом на пенсию работает на 
треть менее эффективно, чем в 
момент расцвета карьеры. Но 

тут ключевой фактор не биоло-
гический возраст, а качество че-
ловеческого капитала — навыков 
и знаний. В России сложилась 
парадоксальная ситуация — при 
высокой доле людей, выходя-
щих на рынок труда с хорошим 
высшим или средним специаль-
ным образованием, очень малая 
часть работников продолжает 
доучиваться в ходе свой карье-
ры. При этом, чем старше, тем 
меньше. Например, в Германии 

или скандинавских странах еже-
годно переобучается каждый 
второй в возрасте 50—59 лет, а у 
нас — каждый двадцатый. В Евро-
пе на обучение персонала ком-
пании направляют в среднем 3% 
от всех затрат на труд, а у нас 
только 0,3%. Причем речь идет 
почти исключительно о круп-
ных технологичных производст-
вах, где и так с компетенциями 
работников все обстоит относи-
тельно неплохо. И еще врачи, 
учителя — представители тех 
профессий, где регулярное по-
вышение квалификации обяза-
тельно по закону. Подавляющее 
же большинство работников 
очень рано перестает совершен-
ствовать свой человеческий ка-
питал. 

Из-за этого у нас после 40 лет 
начинают резко снижаться 
зарплаты?

ВЛАДИМИР ГИМПЕЛЬСОН: После нача-
ла трудовой деятельности — и у 
нас, и на Западе — зарплаты бы-
стро растут примерно до 35—40 
лет. Затем с возрастом у нас они 
начинают снижаться. В запад-
ных странах зарплаты продол-
жают расти и после 40 лет, но 
более медленными темпами, до-
стигая максимума в предпенси-
онные годы. Они могут немного 
сократиться перед самым выхо-
дом на пенсию, если человек 
сам решает работать поменьше, 
например, 30 часов в неделю 
вместо 40, чтобы оставить боль-
ше времени на какие-то свои 
дела. 

Что влияет на такие повоз-
растные профили заработков? 
Разные факторы — наличие на-
выков и знаний, ценимых рын-
ком труда, готовность постоян-
но учиться и переучиваться, 
способность интенсивно тру-
диться, состояние здоровья, 
трудовая мобильность. В конку-
рентной экономике в конечном 
счете платят за эффективность 
труда. Во многих профессиях 
производительность труда не 

снижается до конца карьеры. 
Это связано со спецификой про-
фессии. Например, хорошим 
тренером можно быть и в 60, и в 
70 лет, а успешным спортсме-
ном — только в молодости. Сни-
жается производительность — 
снижается заработок. Там, где 
производительность или про-
дуктивность измерить легко, 
эта связь более очевидна. Ко-
нечно, есть много рабочих мест, 
где эта связь отсутствует. Попал 
на «теплое место» и наслаждай-
ся остаток трудовой жизни, но 
так «везет» далеко не всем. 

Из-за чего такое отличие в ди-
намике зарплат?

В Л А Д И М И Р  Г И М П Е Л Ь С О Н : Есть ряд 
причин. Одна из них — темп об-
новления знаний и навыков, в 
частности, через дополнитель-
ное образование, обучение и пе-
реобучение. Я уже ссылался на 
уникальный опыт Германии и 
скандинавских стран. Понятно, 
что есть профессии, где проис-
ходит постоянное самообуче-
ние: ученые или журналисты 
вряд ли особо нуждаются в спе-
циальных курсах. Им лучше 
сходить лишний раз в театр или 
музей. Но для подавляющего 
большинства профессий такое 
дополнительное образование 
необходимо, причем организо-
вывать его и в значительной сте-
пени оплачивать должен рабо-
тодатель, который знает, что 
ему нужно.

Если самостоятельно пройти 

те же курсы, зарплату сохра-
нить не получится?

ВЛАДИМИР ГИМПЕЛЬСОН: У каждой 
компании свои требования к 
квалификации и владению 
определенными технологиями. 
Со стороны это не видно, и об-
учение, чтобы быть эффектив-
ным, должно «затачиваться» 
под конкретный запрос. Это до-
рогая история и большинство 
компаний не хочет в это вкла-
дываться. Их может заставить 
только жесткая конкуренция: 
нет современных технологий и 
обученных им работников — 
уступи рынок другим. Не слу-
чайно у нас профессиональное 
до- или переобучение чаще про-
исходит в компаниях, которые 
одновременно и технологиче-
ские лидеры, и работают на эк-
спорт, и внедряют инновации, и 
ощущают конкуренцию. Здесь 
замкнутый круг: без обученных 
работников не внедришь совре-
менную технологию, но без сов-
ременных технологий вроде и 
нет спроса на знания и навыки. 
Немолодые работники часто 
оказываются в западне: когда 
они получали образование, 
многих технологий не было, но 
если затем регулярно не перео-
бучаются, оказываются в уяз-
вимом положении. Самостоя-
тельное профессиональное об-
учение тоже, конечно, возмож-
но в отдельных профессиях: 
программист может освоить но-
вый язык программирования и 

тем самым повысить свою капи-
тализацию. Но в массовом слу-
чае это так не работает. 

Насколько большими будут 
потери ВВП из-за сокращения 
работников самых производи-
тельных возрастов?

ВЛАДИМИР ГИМПЕЛЬСОН: Не могу ска-
зать. С одной стороны, я не знаю 
примеров экономического ро-
ста при сокращении рабочей 
силы, особенно такого, как ожи-
даемое в младших рабочих воз-
растах. С другой — экономика 
умеет адаптироваться к самым 
разным ситуациям. Что-то про-
должат тянуть более старшие 
возрастные группы, молодежь 
получит дополнительные воз-
можности для быстрого стар-
та… Но в целом это серьезная 
проблема, которая до конца не 
осознана. Будет меньше челове-
ческого капитала, меньше ин-
новаций, меньше стартапов, 
меньше новых идей — их чаще 
генерируют как раз молодые, в 
итоге пострадает эффектив-
ность экономики. Все станет 
двигаться медленнее и скучнее. 
С одной стороны, молодым ра-
ботникам будет проще: их будет 
мало, за них будут бороться, у 
них вырастут зарплаты. Но при 
этом возрастет доля пожилых 
людей, которых этой малочи-
сленной молодежи надо будет 
содержать.

Могут ли людей, которых 
мало, заменить роботы?

ВЛАДИМИР ГИМПЕЛЬСОН: У нас очень 
низкие показатели роботиза-

ции. А высокие они, например, в 
Южной Корее. Но активное вне-
дрение роботов там не привело 
к росту безработицы — хватило 
места и людям, и машинам. Ро-
ботизация наиболее активно 
идет в автомобильной промыш-
ленности и микроэлектронике. 
Это не те сектора, где у нас мно-
го занятых и где вытеснение лю-
дей может создать долгосроч-
ные проблемы. Роботы и авто-
матизация помогают людям, но 
полностью их не заменяют. За-
дачи, выполняемые людьми, 
при этом меняются.

У нас закончился год панде-
мии. Как экономика приспо-
собилась к этому фактору?

ВЛАДИМИР ГИМПЕЛЬСОН: Сработал 
стандартный механизм россий-
ской экономики — поддержание 
занятости за счет сокращения 
зарплат. Мы это не всегда видим 
в помесячной статистике, но бо-
лее детальный анализ подтвер-
ждает, что это так. Но если в пре-
дыдущие кризисы страдали 
преимущественно крупные и 
средние предприятия, то сейчас 
основной удар пришелся по сек-
тору услуг, малым и микропред-
приятиям. Этот сегмент стати-
стика вообще видит плохо. По 
мере снятия ограничений они 
должны оживать, но выжили и 
оживут, конечно, далеко не все. 
К концу этого года, если все бу-
дет в порядке, показатели без-
работицы вернутся к своим до-

пандемийным отметкам, а зар-
платы будут очень медленно 
восстанавливаться. 

Насколько сильно мы просели 
по зарплатам?

ВЛАДИМИР ГИМПЕЛЬСОН: По данным 
Росстата, у нас за прошлый год 
зарплаты даже немного выро-
сли. Но Росстат дает две оцен-
ки: для организаций—юридиче-
ских лиц (около 51 тысячи ру-
блей в среднем за месяц) и для 
всех занятых (примерно 42,4 
тысячи рублей). В первом слу-
чае мы видим даже небольшой 
рост, но если пересчитаем сред-
ний заработок для тех, кто ра-
ботает вне организаций, а это 
ИП, самозанятые, занятые у 
физических лиц, то увидим 
снижение и очень скромную 
величину (в среднем немногим 
более 28 тысяч рублей в ме-
сяц). Основные потери в дохо-
дах были именно в этом сег-
менте. Эта часть экономики на-
много больше пострадала от 
локдауна и ограничений, и мы 
пока не знаем, насколько она 
восстановилась. В традицион-
ной отечественной системе 
оплаты труда есть одна состав-
ляющая, которая делает зара-
ботки волатильными.

Какая?
ВЛАДИМИР ГИМПЕЛЬСОН: Зарплата 
российского работника обычно 
состоит из двух частей: фикси-
рованной — оклада или тарифа  и 
переменной — в виде премий, 
надбавок или разных бонусов. 
Переменная часть в среднем со-

ставляет около трети от всего 
заработка и может как расти, 
так и падать. В зависимости от 
обстоятельств. Обычно, чем бо-
гаче организация, тем больше 
переменная компонента. Такая 
структура дает работодателям 
большую гибкость и позволяет 
им легко адаптировать издер-
жки на труд, не прибегая к 
увольнениям. При необходимо-
сти премии или надбавки могут 
быть моментально срезаны. 
Кстати, это помогает автомати-
чески поддерживать низкий 
уровень безработицы. Для са-
мих работников такие условия 
не слишком комфортные — все 
предпочитают иметь стабиль-
ный заработок. Кроме того, та-
кая система увеличивает нера-
венство. 

Вы считаете, вся сумма зар-
платы должна быть единым 
окладом? Как же тогда поощ-
рять тех, кто работает бо-
лее эффективно?

ВЛАДИМИР ГИМПЕЛЬСОН: Соотноше-
ние постоянной части зарплаты 
и стимулирующей должно быть 
предметом обсуждения работо-
дателей и профсоюзов, я бы с 
большим интересом послушал 
их диспут, но давать какие-то 
советы из академического каби-
нета насчет оптимальных про-
порций остерегусь. Комбиниро-
ванная схема хорошо подходит, 
когда объем работы легко изме-
рить. К труду землекопа, это, 
наверное, подходит. Больше вы-
копал — больше получил. Но как 
измерить количество и качест-
во работы врача, учителя, инже-
нера, да и рабочего на сложном 
оборудовании? Есть трудовые 
обязанности, за их выполнение 
платят заработную плату. А за-
чем держать на работе плохого 
врача или учителя даже за го-
лый оклад? Пусть займутся чем-
нибудь другим. 

Через месяц выпускники школ 
начнут поступать в вузы. Ка-
кое образование сейчас можно 
считать более перспектив-
ным для благополучной жиз-
ни?

ВЛАДИМИР ГИМПЕЛЬСОН: Если у вы-
пускника есть любимое дело, 
которому он хотел бы посвя-
тить себя, то это облегчает вы-
бор. Но при этом важно пони-
мать: мы не можем сегодня ска-
зать, какие знания и навыки бу-
дут востребованы даже через 
10 лет, не говоря уже о более да-
лекой перспективе. Прогнозы 
есть, но их надежность мизер-
на .  Учиться придется всю 
жизнь, а умению учиться долж-
на научить система образова-
ния. Конкретные технологии 
уходят, соответствующие им 
навыки обесцениваются, а фун-
даментальные знания остают-
ся. Высокая зарплата на старте 
карьеры не гарантирует того, 
что она будет такой на протяже-
нии всей жизни. 

Кстати, знания в инженерно-
технологических специально-
стях устаревают быстрее, чем в 
гуманитарных. В условиях бы-
стрых технологических измене-
ний, когда знания, навыки и тех-
нологии меняются в головокру-
жительном темпе, вы должны 
быть готовы к этой гонке. Ни 
один университет не научит вас 
всему раз и навсегда.  

Владимир Гимпельсон: Человек перед выходом на пенсию работает на треть менее эффективно, 
чем в момент расцвета карьеры. 

А К Ц Е Н Т

Одна из причин сокращения зарплат 
у работников старше 40 лет  — 
темп обновления знаний и навыков

При использова-
нии дачи 
не по назначению 
налог вырастет 
в пять раз

Величина зарплаты зависит от про-
изводительности работника, а та, 
в свою очередь, — от компетенции.1
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Самостоятельно профессиональное 
обучение возможно, но массово 
такой подход работать не будет

— Что нужно сделать, чтобы начать пользоваться 
брошенным дачным участком
rg.ru/art/2088893

1

ФИНАНСЫ Банк России 
сократил свой убыток 
в три раза в 2020 году

Расходы хорошо 
сошлись 

Игорь Зубков

Банк России по итогам 2020 года сократил убыток в 
три раза по сравнению с предыдущим годом — до 61,5 
млрд рублей, следует из его годового отчета, направ-
ленного в Госдуму. 

Банк России завершил с убытком четвертый год 
подряд, последний раз он получал прибыль в 2016 году 
благодаря высоким ставкам и дефициту ликвидности у 
банков. Полученные в последующие годы убытки объ-
яснялись прежде всего переходом к структурному про-
фициту ликвидности (при котором Центральный банк 
несет расходы на выплату банкам процентов за то, что 
они размещают на его депозитах избыточную ликвид-
ность) и крупными вливаниями в санируемые банки в 
активную фазу «расчистки» банковского рынка. В ито-
ге убыток Банка России в 2017—2019 годах превысил 
триллион рублей (1052,5 млрд руб.). Впрочем, убытки 
на протяжении нескольких лет время от времени полу-
чают многие центробанки, причем в эти периоды ком-
мерческие банки, напротив, хорошо зарабатывают. 

В 2020 году процентные расходы Банка России со-
кратились благодаря уменьшению структурного про-
фицита ликвидности (из-за роста спроса на наличные 
и наращивания банками вложений в ОФЗ) и снижению 
ключевой ставки; одновременно из-за снижения ста-
вок на мировых финансовых рынках уменьшились до-
ходы Банка России от размещения валютных резервов.

В прошлом году Банк России продал правительству 
весь свой пакет акций Сбербанка за 2,1 трлн рублей, 
львиную долю дохода от сделки перечислил в феде-
ральный бюджет (за исключением 300 млрд руб.) и не 
успел получить дивиденды по итогам 2019 года.

В связи с изменением структуры и качества активов 
Банка России в 2020 году чистые расходы на формиро-
вание резервов (провизий) по сомнительным долгам 
санируемых банков составили 116 млрд руб. (против 
чистых доходов от восстановления провизий в 2019 
году на 40,6 млрд руб.), говорится в годовом отчете.

Также на финансовый результат оказали влияние 
сложившиеся по итогам года чистые отрицательные 
реализованные курсовые разницы, возникшие при ку-
пле-продаже иностранной валюты по курсу, отлично-
му от официальных курсов.  
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ВООРУЖЕНИЕ 

Истребители 
МиГ-35 смогут 
применять 
любое 
авиационное 
оружие

ЗАВОЮЕТ 
ГОСПОДСТВО 
В ВОЗДУХЕ
Иван Петров

Истребители МиГ-35 получили 
новые боевые способности, в 
частности, они смогут исполь-
зовать любое существующее 
авиационное оружие. 

«МиГ-35 может применять 
всю номенклатуру существую-
щего авиационного вооруже-
ния, в том числе перспектив-
ные образцы. Благодаря новым 
боевым возможностям, этот са-
молет стал эффективным авиа-
ционным комплексом для заво-
евания господства в воздухе», — 
сообщил ТАСС представитель 
российской самолетострои-
тельной корпорации «МиГ» 
Мушег Балоян.

По его словам, с точки зре-
ния вооружения и оснащения 
МиГ-35 превосходит во всем 
своего предшественника — 
МиГ-29. «Новые радиолокаци-
онная и оптико-локационная 
станции, новая нашлемная си-
стема целеуказаний, современ-
ные ракеты класса «воздух — 
воздух» и «воздух — повер-
хность», большая номенклату-
ра авиационных бомб как сво-
бодного падения, так и коррек-

тируемых», — пояснил он. Пер-
выми же получат новейшие ис-
требители летчики авиацион-
ной группы высшего пилотажа 
«Стрижи». «Мы обращались в 
минобороны с предложением 
оснастить «Стрижей» новыми 
самолетами. Утвержденной го-
спрограммой вооружений 
предусмотрена поставка само-
летов МиГ-35, и после приня-
тия решения со стороны наше-
го основного заказчика мы го-
товы заменить парк самолетов 
МиГ-29 на новые МиГ-35», — 
рассказал Балоян.

Ранее замглавкома ВКС Рос-
сии генерал-лейтенант Андрей 
Юдин сообщал, что авиагруппа 
«Стрижи» одной из первых по-
лучит новые самолеты МиГ-35 
после завершения госиспыта-
ний, которые сейчас проходят в 
Ахтубинске.  В настоящее вре-
мя «35-е» находятся на завер-
шающей стадии испытаний. 
Уже получено предварительное 
заключение, позволяющее при-
ступить к выпуску установоч-
ной партии самолетов.

Истребитель создан для ра-
боты в зонах вооруженных кон-
фликтов высокой интенсивно-
сти — в условиях насыщенной и 
эшелонированной системы 
ПВО противника и активным 
радиоэлектронным противо-
действием. 

Стоит отметить, что новый 
МиГ сохранил достоинства 
предшественников: неприхот-
ливость в обслуживании и воз-
можность взлета с грунта.  

Истребитель 
создан для рабо-
ты в зонах воору-
женных конфлик-
тов высокой 
интенсивности

ЖКХ В Подмосковье 
больше не будут строить 
дома с мусоропроводами

Не надо грязи

Ирина Рыбникова

В Подмосковье начали действовать новые стандарты 
строительства жилья. Застройщики теперь должны 
соблюдать ряд требований, призванных сделать про-
живание в их домах более удобным и экологичным. 
Например, на входе в подъезды больше не должно 
быть лестниц, которые мамы с колясками и люди с 
ограниченными возможностями вынуждены брать 
приступом. Зато должна быть предусмотрена пло-
щадка для парковки велосипедов и самокатов — их 
больше не нужно тащить на горбу в квартиру. И все 
новые дома будут строиться без мусоропроводов. 

От них отказались по двум причинам. Во-первых, 
чтобы сохранять чистоту в подъездах — не секрет, 
что площадки у мусоропроводов считаются самыми 
грязными местами 
в подъезде. К тому 
же некоторые жи-
тели верхних эта-
жей частенько 
оставляют свои му-
сорные пакеты на 
выходе из подъе-
зда, мол, дворник 
все равно ежеднев-
но чистит мусоро-
провод — заодно 
подберет. Брошен-
ным у подъезда 
мешкам с мусором 
особенно радуются тараканы, крысы и дворовые 
коты, растаскивающие останки чьих-то обедов и 
ужинов по окрестностям. Во-вторых, мусоропрово-
ды мешают вовлекать жителей в процесс раздельно-
го сбора отходов. Причем собирать вторсырье в от-
дельный пакет люди согласны. Но вот выносить его 
на контейнерную площадку многие ленятся. На сор-
тировочном комплексе вторсырье отберут и из об-
ычного мусора, но тогда оно будет нуждаться в до-
полнительной обработке. «Там, где есть мусоропро-
вод, качественный раздельный сбор невозможен. 
Это уже не то вторичное сырье, которое можно бы-
стро использовать в переработке», — считает ми-
нистр ЖКХ Подмосковья Антон Велиховский. 

Избавляться от существующих мусоропроводов в 
массовом порядке не собираются. «Это можно сде-
лать только по решению собственников», — уточняет 
Велиховский. Решение можно принять в любое вре-
мя, но удобнее всего это будет сделать в процессе ка-
премонта дома. Тогда мусоропроводы можно будет 
не просто заварить по крышке люка, а заделать ка-
питально. Однако в ассоциации «ЖКХ и городская 
среда» считают, что жители новых домов с мусоро-
проводами избавляться от них не захотят. «Люди 
платили деньги за возможность выбрасывать мусор 
в домашнем халате и тапочках. Предложи им сейчас 
пользоваться только контейнерной площадкой, ко-
торая может находиться в паре сотен метров от их 
квартиры, многие посчитают это падением комфор-
та жизни», — рассказал «РГ» эксперт ассоциации 
Алексей Батурин. А вот в старых домах, по его мне-
нию, процесс избавления от мусоропроводов может 
пойти быстрее.   

СОБЫТИЕ  Подводный крейсер «Казань» принимают в состав 
Военно-морского флота

Уже завтра в поход

Александр Емельяненков, 
Олег Корякин, Казань 

В 
пятницу на АПЛ «Ка-
зань» поднимут Анд-
реевский флаг, а сам 
этот многоцелевой 
подводный крейсер, 
созданный по проекту 
885 «Ясень-М», будет 
принят в состав ВМФ 
и зачислен как новая 

боевая единица в состав 11-й 
дивизии подводных лодок Се-
верного флота. 

За два дня до этого генераль-
ный директор «Севмаша» Ми-
хаил Будниченко и председа-
тель комиссии Государствен-
ной приемки кораблей капитан 
I ранга Алексей Потешкин под-
писали Акт о завершении испы-
таний АПЛ «Казань». В тот же 
день главком ВМФ России ад-
мирал Николай Евменов при-
емный акт утвердил. И в этом — 
главная новость, которую дав-
но ждали. 

Торжественные мероприя-
тия, которые пройдут 7 мая на 
акватории «Севмаша» и непо-
средственно на борту подвод-
ного крейсера «Казань», уже 
производные и по большей ча-
сти символические. Хотя все, 
кто имел отношение к созда-
нию головного корабля — его 
проектированию, строительст-
ву, насыщению оборудованием 
и новейшими комплексами 
оружия, а затем это тщательно 
испытывал и доводил до требу-
емых характеристик, — с пол-
ным правом подводят в такой 
день итог большой и много-
трудной работы. 

А для моряков-подводников, 
принимающих новый корабль, 
и его командира — капитана I 
ранга Александра Бекетова, на-
против, все только начинается. 
И день подъема Андреевского 
флага становится главным днем 
для экипажа во всей последую-
щей службе. 

Адмирал Николай Евменов, 
подтверждая тот факт, что мно-
гоцелевая «Казань» завершила 
все этапы испытаний и готова к 
приему в состав ВМФ, отметил, 
что она «является головной 
АПЛ четвертого поколения, по-
строенной по усовершенство-
ванному проекту «Ясень-М». А 
при ее строительстве «внедре-
ны новейшие отечественные 
технологии и технические ре-
шения». За этими обтекаемым 
формулировками — большая, 
но не видимая посторонним 
многолетняя работа научно-ис-
следовательских, конструктор-
ских и производственных кол-
лективов по созданию и вне-

дрению на строящихся подвод-
ных лодках новейших комплек-
сов вооружения и общекора-
бельных систем, включая мощ-
ную ядерно-энергетическую 
установку в модульном испол-
нении. 

В том же ряду новые корпу-
сные, амортизирующие и шу-
мопоглощающие материалы, 
цифровые интеллектуальные 
системы управления оружием, 
системы целеуказания, гидроа-
кустики, инновационные мето-
ды подводной коммуникации и 
поддержания связи с командны-
ми центрами при несении бое-
вого дежурства в дальней мор-
ской зоне. 

При постройке серии кора-
блей на каждом следующем за-
казе таких нововведений стано-
вится все больше. И далеко не ка-
ждое приживается на корабле с 
первой попытки. Что-то прихо-
дится исправлять и доводить ав-
торам новой разработки. В дру-
гих случаях, чтобы «вписать» 
перспективную систему в сло-
жившуюся архитектуру кора-
бля, приходится ломать голову 
его генеральному конструктору. 
В случае с подводными лодками 
проекта 885 «Ясень-М» это от-
ветственность СПМБМ «Мала-
хит» и персональная забота ге-
нерального конструктора мно-
гоцелевых АПЛ и их систем воо-
ружения Александра Антонова. 

Главным образом по этой не 
афишируемой причине на три 
года растянулись испытания — 
сначала заводские, потом госу-
дарственные — подлодки «Ка-
зань». Она, как уже подчеркну-
то главковом ВМФ, идет пер-
вой в линейке кораблей проек-

та 885 «Ясень-М». В наимено-
вании добавилась одна лишь 
буква «М», а на выходе не 
просто модернизированный и 
в чем-то усовершенствован-
ный корабль. Это уже другие 
возможности, новые материа-
лы, другие системы оружия, 

более совершенные методы и 
средства боевого управления 
им. 

Первоначально «Казань» на-
меревались передать флоту в 
2018-м, потом перенесли на год. 
Однако и осенью 2019-го что-то 
не срослось. Как можно дога-
даться, у экипажа и госкомис-
сии остались вопросы по какой-
то системе или оборудованию 
подводной лодки. Возможно, 
программу испытаний наме-
ренно усложнили. Например, 
предложили унифицировать си-
стемы боевого управления и пу-
сковые комплексы под новое и 
перспективное оружие — крыла-
тые ракеты «Калибр-ПЛ» и ги-
перзвуковые ракеты 3M22 
«Циркон», чего изначально не 
предполагалось… 

Косвенным образом это под-
твердилось в июле 2020 года, 
когда на «Севмаше» закладыва-
ли еще две АПЛ серии «Ясень-
М» — «Владивосток» и «Воро-
неж». Гендиректор верфи Миха-
ил Будниченко в тот день откры-
то заявил, обращаясь по видеос-
вязи к президенту России Вла-
димиру Путину и к участникам 
церемонии: «Сегодня мы закла-
дываем корабли с гиперзвуко-
вым оружием, за которыми бу-
дущее подводного российского 
флота». 

Как ожидается, в мероприя-
тиях, что пройдут 7 мая на ак-
ватории «Севмаша» и на борту 
подводного крейсера «Ка-
зань», примут участие пред-
ставители Главного командо-
вания ВМФ России, делегация 
из Республики Татарстан, пер-
вые лица Объединенной судо-
строительной корпорации, а 
также руководители предприя-
тий, которые были задейство-
ваны в строительстве головной 
под водной лодки проекта 
«Ясень-М».  

Вместе с экипажем АПЛ экзамен в море держали и создатели новейших для нее систем оружия. 

А К Ц Е Н Т

Подводный крейсер «Казань» проекта 
885 «Ясень-М» идет первым в линейке 
восьми кораблей новой, в сравнении 
с головной АПЛ «Северодвинск», серии
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Тем временем

НЕ ПРОСТО ТЕЗКИ 
У столицы Татарстана и атомного подводного крей-

сера «Казань» не просто общее имя. Их связывают 

давние дружеские отношения. В 2017 году, когда 

подлодку впервые спускали на воду, на церемонию 

пригласили казанскую делегацию. Тогда-то власти го-

рода и заключили соглашение о сотрудничестве с 

экипажем корабля под командованием Александра 

Бекетова. Да и как могло быть иначе, если раньше 

исполком городского Совета Казани оказывал под-

держку «бабушке» этого подводного крейсера — 

атомной подлодке второго поколения К-403 «Ка-

зань». Шефство над ней взяли в 1997 году. Времена 

для флота, как и для всей армии, тогда были непро-

стые, так что порой приходилось присылать из Каза-

ни на подлодку картошку, капусту и прочие необхо-

димые продукты для экипажа. 

К счастью, новая АПЛ в таком снабжении не нужда-

ется. Зато для нее потребовалась помощь другого 

рода. 

— Капитан Александр Бекетов сказал: «Нам нужен 

гимн. Сможете написать?» — вспоминает председа-

тель Комитета по делам детей и молодежи исполко-

ма Казани Айрат Фаизов. — Мы собрали творческую 

группу из трех человек. Я написал текст, Дмитрий 

Юдин, руководитель казанской рок-группы Silfred 

Crew, сочинил музыку, а известный татарстанский 

артист Амир Ахмадишин согласился спеть. Управи-

лись за пару вечеров. И теперь это главная марше-

вая песня экипажа атомного подводного крейсера.

Начинается она так: «В тишине холодных вод, || 

Дремлет буйная стихия || Свой дозор «Казань» не-

сет, || Защищая мать-Россию».

А еще экипажу подлодки подарили майки всех из-

вестных спортивных команд Казани: «Рубин», «Ак 

Барс», «УНИКС», «Зенит-Казань» с автографами 

спортсменов. 

Александр Бекетов — частый гость в столице Татарс-

тана. Здесь он встречался со школьниками, расска-

зывал им о флотской службе. В очередной раз побы-

вал в Казани минувшей зимой — в День защитника 

Oтечества, тогда же провел урок мужества для мор-

ских кадетов в лицее № 78. 

 «Профессия нашла меня, не я ее. Мое детство про-

ходило в военном гарнизоне, отец был офицером, и 

я видел его службу, именно поэтому и решил связать 

свою жизнь с морем», — поделился с ребятами ко-

мандир атомной подводной лодки. А после урока 

лично вручил школьникам кадетские нашивки. 

Побывал Александр Бекетов и в Парке Победы у 

рубки-мемориала советской атомной подлодки 

К-403 «Казань». Размеры памятного знака впечатля-

ют: длина — 22 метра, высота — 6, ширина — 3,5. А ве-

сит она более 70 тонн. В столице Татарстана чтут па-

мять предшественницы новой АПЛ.

УВЕДОМЛЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Гос-
комэкологии РФ от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении по-
ложения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации», Постановлением Администрации Находкинско-
го ГО от 24.08.2020 № 932 «Об утверждении Порядка орга-
низации и проведения общественных обсуждений объектов 
государственной экологической экспертизы на территории 
Находкинского городского округа», Постановлением Админи-
страции Находкинского ГО от 04.05.2021 № 496

Администрация Находкинского городского округа и Акци-
онерное общество «Терминал Астафьева» уведомляют о про-
ведении общественных обсуждений документации, обосновы-
вающей хозяйственную деятельность АО «Терминал Астафь-
ева» во внутренних морских водах и в территориальном море 
(«Складской перегрузочный комплекс № 4, АО «Терминал 
Астафьева», расположенный по адресу: г. Находка, ул. Мака-
рова, 51»).

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: АО «Терминал Астафьева» (Россия, Примор-
ский край, г. Владивосток, ул. Херсонская, 5, каб. 25) при со-
действии администрации Находкинского городского округа, 
Отдел экологии и природопользования (адрес: г. Находка, 
ул. Школьная, 18, каб. 202).

Форма общественного обсуждения: общественные слу-
шания, в т.ч. с использованием средств дистанционного взаи-
модействия посредством видеоконференции (Zoom).

Название, цели и месторасположение намечаемой 
деятельности: объект общественных обсуждений — доку-
ментация, обосновывающая хозяйственную деятельность 
АО «Терминал Астафьева» во внутренних морских водах и в 
территориальном море («Складской перегрузочный комплекс 
№ 4, АО «Терминал Астафьева», расположенный по адресу: 
г. Находка, ул. Макарова, 51»), в том числе материалы оцен-
ки воздействия на окружающую среду, техническое задание 
на проведение ОВОС.

Цели деятельности: перевалка грузов (угля).
Месторасположение площадки: территория АО «Терми-

нал Астафьева» по ул. Макарова, 51, в г. Находка, на восточ-
ном побережье бухты Находка.

Наименование и адрес Заказчика: АО «Терминал Аста-
фьева», 690012, Приморский край, г. Владивосток, ул. Херсон-
ская, 5, каб. 25, телефон (4236) 69-94-65, terminal@aquares.ru.

Примерный срок проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: II—III кварталы 2021 г.

Программа общественных обсуждений: разработан-
ные информационные материалы, в т.ч. по материалам ОВОС, 
включая Техническое задание на проведение ОВОС, опросные 
листы будут представлены на рассмотрение общественности 
и всех желающих принять участие в обсуждении по адресу: 
на сайте АО «Терминал Астафьева» http://terminal-astafyeva.
ru, а также в бумажном виде по адресу: Приморский край, 
г. Находка, ул. Сенявина, д. 13 (Центральная городская би-
блиотека МБУК «ЦБС» НГО, режим работы: с 11.00 до 19.00, 
воскресенье с 11.00 до 18.00, суббота — выходной). Инфор-
мационные материалы будут доступны для ознакомления  
с 11 мая по 11 июля 2021 года.

Замечания и рекомендации к информационным материа-
лам заинтересованные представители общественности могут 
направить по электронной почте: terminal@aquares.ru, а также 
в письменном виде по адресу: г. Находка ул. Сенявина, д. 13.

Общественные слушания по рассматриваемой документа-
ции, в том числе по материалам ОВОС и Техническому зада-
нию, состоятся 11 июня 2021 года в 14.00 по адресу: г. Наход-
ка, ул. Административный городок ПМП, корпус 1, первый 
этаж, конференц-зал административного здания ПМП.

Согласно постановлению Правительства Российской  
Федерации от 11.06.2020 № 849 общественные обсуждения 
по рассматриваемой документации, в том числе по материалам 
ОВОС и Техническому заданию, также пройдут с использова-
нием средств дистанционного взаимодействия. Ссылку на под-
ключение к конференции Zoom можно запросить на сайте 
АО «Терминал Астафьева». После окончания общественных 
слушаний и до 11 июля 2021 г. АО «Терминал Астафьева» 
будет принимать от заинтересованной общественности пись-
менные замечания и предложения по объекту общественных 
обсуждений.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В экипаже АПЛ «Казань» — молодые 
профессионалы. На пульте управле-
ния во время испытаний. 
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Там, где есть 
мусоропровод, 
качественный 
раздельный 
сбор 
невозможен 

РАКУРС Московский гид Michelin презентуют 
осенью

Поедем поедим

ТРАНСПОРТ Москвичи «пересели» на самокаты. 
Но не везде с ними пускают

Катитесь отсюда
Сергей Жуков

Э
ксперты авторитетного 
ресторанного рейтинга 
Michelin планируют за-

вершить работу над первым пу-
теводителем по Москве к октя-
брю 2021 года. Об этом вчера 
журналистам сообщил между-
н а р о д н ы й  д и р е к т о р  г и д а 
Michelin Гвендаль Пулленек. 

По его словам, Москва заслу-
живает того, чтобы оказаться на 
гастрономической карте в каче-
стве одной из кулинарных сто-
лиц мира. В городе, говорит 
Пулленек, много талантливых 
шеф-поваров, которые должны 
оказаться на страницах путево-
дителя. Эксперты Michelin, под-
черкнул он, уже работают в Мо-
скве. Они всегда приходят в ре-
стораны инкогнито. «Наши ин-
спекторы говорят на разных 
языках мира и обладают уни-
кальной способностью быть не-
предвзятыми, оценивая разноо-

бразные национальные кух-
ни», — отметил Гвендаль Пулле-
нек. Мишленовскую звезду, 
уточнил он, могут получить ре-
стораны любого уровня. «Глав-

ное — это качество того, что ле-
жит на тарелке», — подчеркнул 
он. Заммэра столицы Наталья 
Сергунина заявила, что от появ-
ления выпуска московского 
гида Michelin в конечном итоге 
выиграют и рестораторы, и ту-
ристы, и москвичи, и сам город. 
Напомню, гид Michelin — самый 
известный и влиятельный из га-
строномических рейтингов 

мира. Он издается с 1900 года. 
Россия станет 33-й страной, где 
он выпускается, а Москва — пер-
вым городом СНГ с кафе и ре-
сторанами, отмеченными зве-

здами. Отбор заведений для пу-
теводителя конфиденциален. 
Эксперты путешествуют ано-
нимно и составляют подробные 
отчеты. На их основе в Париже, 
где базируется офис Michelin, и 
рождается рейтинг. Рестораны 
могут получить от одной до трех 
звезд. Три звезды заслуживают 
рестораны, ради которых стоит 
специально поехать в город.  

Сергей Бабкин

Р
аскупившие к лету самока-
ты москвичи столкнулись 
с проблемой: в некоторые 

госучреждения и ТЦ перестали 
пускать со «своим транспор-
том». Оставить же его бывает 
негде: в центре города наметил-
ся ощутимый дефицит самокат-
ных парковок. На одном из пра-
вовых форумов в интернете мо-
сквичка Наталья жалуется: уже 
несколько раз ее не пустили в 
магазин с личным самокатом. 
«Парковок поблизости нет, 
предложили оставить мое иму-
щество просто за дверью, — пи-
шет она. — Но это последняя до-
рогая модель, и бросить само-
кат без присмотра жаль». Таких 
эпизодов — множество. 

«Подобные случаи мы фик-
сируем с 2014 года, — рассказал 
«РГ» основатель движения го-
родских самокатов Let`s Kick 
Александр Нилов. — Бывает, что 

людей не пускают даже со сло-
женными моделями. Самые ре-
зонансные конфликты были в 
ТЦ «Европейский» и «Афи-
молл». Чаще всего там ссыла-
лись на внутренние правила 
торговых предприятий». «Са-
мокат — такая же ваша личная 
вещь, как часы или телефон, — 
комментирует «РГ» ситуацию 
юрист Никита Тарновский. — 
Поэтому, если не пускают с ним, 
вы имеете право вызвать поли-
цию и зафиксировать этот 
факт». Есть и другая сторона, 
напоминает председатель кол-
легии адвокатов «ЮрСити» 
Виктория Шакина. Организа-
ции, и частные, и государствен-

ные, имеют право устанавли-
вать свои правила пропускного 
режима. Например, с самока-
том точно не пустят в Арби-
тражный суд столицы. В пресс-
службе департамента транспор-
та сообщают, что в городе уже 
сейчас есть более 2 тысяч пар-
ковок для велосипедов, к ним 
можно «посадить на цепь» и са-
мокаты. В этом году должно по-
явиться еще 1300 таких зон. Как 
отмечают в Let`s Kick, пробле-
ма не в количестве парковок, а в 
их хаотичном расположении. В 
этом году обещают обустроить 
места у зданий центров «Мои 
документы», библиотек, поли-
клиник и бизнес-центров. 

А К Ц Е Н Т

Мишленовскую звезду могут получить 
рестораны любого уровня. Главное — это 
качество того, что лежит на тарелке 

А К Ц Е Н Т

В этом году должно появиться 
более 1300 новых парковок
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МУЗЫКА Grand Piano 
назвал своих победителей

Они потрясли 
весь мир

Ирина Муравьева

Восемь лауреатов, вместо пяти по регламенту, и два 
Гран-при — такие результаты третьего Grand Piano  
Competition объявил художественный руководитель 
конкурса Денис Мацуев. Церемония награждения и 
концерт лауреатов состоялись в Московской филар-
монии на сцене Зала Чайковского. Здесь же проходи-
ли и прослушивания второго тура, где четырнадцать 
конкурсантов играли фортепианные концерты с Го-
соркестром им. Е.Ф. Светланова (дирижер Юрий Тка-
ченко).

По результатам второго тура Денис Мацуев и на-
звал восемь лауреатов, вместе пяти, положенных по 
регламенту. Подобная ситуация возникала и на прош-
лом конкурсе в 2018 году, когда жюри тоже расшири-
ло список лауреатов до семи. Как пояснил Денис Ма-
цуев:  «У нас нет никакой ангажированности, нет под-
водных течений и интриг — я отвечаю за свои слова. 
Мы все получили огромное удовольствие от высту-
плений участников 
и каждый из нас на 
обсуждении сказал, 
что пять премий не 
хватит, надо дать 
больше. И все лау-
реаты на равных 
претендовали на 
Гран-при». Но по 
традиции  конкурса 
интрига,  кто ста-
нет обладателем кабинетного рояля Yamaha СЗХ сто-
имостью 35 000 долларов, сохранялась до самого кон-
ца концерта лауреатов, выступавших с  Госоркестром 
Светланова. Звучал сложнейший для юного возраста 
репертуар — фактически тот же, что на Конкурсе Чай-
ковского: Первый концерт Чайковского, Второй кон-
церт Брамса, концерты Рахманинова, Сен-Санса, Ли-
ста, Шопена, Грига, редкая для сцены находка —  Кон-
цертштюк  для фортепиано с оркестром Вебера в за-
мечательном исполнении 13-летнего Даниила Тюри-
на (ЦМШ, класс Даниила Цветкова). Это произведе-
ние вернулось  на сцену и, возможно, вернет другие 
забытые сочинения, написанные в том же формате 
виртуозного концертино, популярные в ХIХ веке. 
Надо заметить, что среди интересных репертуарных 
решений на конкурсе были также  Токката № 7 Фрес-
кобальди из его «Второй книги токкат» (Даниил Тю-
рин), пьесы Комитаса и Шенберга (Анаит Стельмашо-
ва из Грузии, ставшая обладательницей главного ар-
тистического приза — «зрительских симпатий»), Рамо 
(Петр Акулов и Ноа Капелюшник из Израиля). 

Во втором туре с музыкантами потрясающе высту-
пал Госоркестр Светланова, который не просто ак-
компанировал четырнадцать концертов, а создавал 
для пианистов абсолютно комфортную музыкальную 
среду, что стало для многих решающим в успехе.

Между тем суть Grand Piano  не в лауреатстве и 
премиях, а в тех реальных возможностях, которые 
конкурс открывает молодым пианистам. Проиграв-
ших здесь нет — формула Grand Piano. Каждый его 
участник, независимо от статуса премий, становится 
членом «команды грандпиановцев» и получает имен-
ной сертификат от Дениса Мацуева на участие в его 
проектах. Свои награды конкурсантам в этом году 

присудили Валерий Гергиев, Александр Сладковский, 
Владимир Спиваков, Юрий Башмет, Госоркестр им. 
Светланова, Московская филармония, Московская 
консерватория, ЦМШ, Академия фестиваля в Вербье,  
фестиваль Auvers-sur-Oise (Франция), Yamaha Music и 
другие. 

Обладателями же Гран-при стали двое пианистов. 
Подобный прецедент уже случался на первом конкур-
се в 2016 году. Тогда рояли Yamaha получили Алек-
сандр Малофеев  и Сандро Небиеридзе (Грузия). На 
этот раз обладателями ценных роялей стали Петр 
Акулов (14 лет, ЦМШ, класс Максима Железнова) и 
Сергей Давыдченко (16 лет, спецшкола при Ростов-
ской консерватории, класс Сергея Осипенко). К сло-
ву, оба победителя выступят уже 18 мая в Казани на  
Международном фестивале Рахманинова «Белая Си-
рень». Активная концертная жизнь предстоит и 
остальным «грандпиановцам», которых уже услыша-
ли более миллиона слушателей из 92 стран мира. А че-
рез два года некоторые из них станут уже участника-
ми конкурса Чайковского. Но теперь Grand Piano для 
них всегда впереди.  

КИНО На экранах онлайн-кинотеатров — триллер «Дальний космос»

Астронавт поневоле
Валерий Кичин

Т
ри года назад режиссер 
Джо Пенна получил на 
Каннском фестивале приз 

за дебют — фильм «Затерянные 
во льдах», где двое пытались 
спастись в ледяном безмолвии 
Арктики. Теперь в триллере 
«Дальний космос» Пенна вме-
сте с тем же соавтором сцена-
рия Райнером Моррисоном раз-
рабатывает примерно ту же 
коллизию — но уже вдали от род-
ной планеты. Обе картины бе-
рут общим качеством режиссу-
ры — умением создать высокий 
градус напряжения. И огорчают 
общим грехом драматургии — 
неумением выстроить сюжет 
вполне убедительно.

В оригинале фильм называ-
ется «Безбилетный пассажир» — 
«заяц», подлежащий немедлен-
ной высадке из транспортного 
средства. Но в этом случае тран-
спорт — космический корабль, 

летящий в двухлетнюю экспе-
дицию к Марсу, а безбилетник — 
зазевавшийся инженер-техник 
Майкл, который проверял обо-
рудование перед запуском, по-
пал в ловушку и, никем не заме-
ченный и раненный, остался ле-
жать под крышкой панели, 
обеспечивающей корабль воз-
духом. Его  случайно обнаружи-
ла командир корабля Марина, 
заметив зловеще капающую с 
потолка — привет «Графу Монте-
Кристо» — кровь.

В команде трое: Марина, би-
олог Ким и медик Зое. Согласно 
новейшим нормам, две женщи-
ны и один мужчина, да и тот не 
богатырь — его тошнит на взле-
те. Здесь все строго рассчитано: 
от космического бортпитания 
до запасов кислорода. Появле-
ние нового пассажира не пред-
усмотрено; к тому же пребывая 
в панели снабжения воздухом, 
он ее повредил, и кислорода на 
четверых не хватит. Астронав-

там предстоит страшный вы-
бор: пожертвовать непроше-
ным гостем или погибнуть всем.

Переведя акценты фильма с 
космических приключений и 
визуальных чудес в плоскость 
человеческих отношений, к 
проблеме трагического выбора 

и способности даже в экстриме 
оставаться людьми, авторы рез-
ко поменяли ожидаемую от 
межпланетного триллера фан-
тастическую стилистику на бы-
товую. Вот буднично, без энту-
зиазма посасывают из спецпа-
кетов питательную жижу, изо-

бражающую спагетти карбона-
ра. Вот не могут уснуть от тя-
гостных дум. Вот паникует не-
званый пассажир: у него дома 
сестра, ей нужна постоянная за-
бота. И чем больше он рассказы-
вает о себе, тем больше товари-
щи по полету проникаются к 

нему родственными чувствами 
— он уже свой в этом сплочен-
ном коллективе. Здесь есть ха-
рактеры: романтическая мечта-
тельница, уставшая от забот на-
чальница, жесткий прагматик, 
человек, не мечтавший о герои-
ке, но увязший в героических 
обстоятельствах. И никаких мо-
гутных суперменов.

Вторая половина фильма от-
дана поискам выхода из безвы-
ходной ситуации. Осознанию 
необходимости невозможного, 
бесчеловечного решения. Скор-
бным спорам. Перетасовыва-
нию аргументов. Только холод-
ные конструкции интерьера ко-
рабля напоминают о том, что 
мы в космосе. И еще окно рубки, 
в котором проплывает, удаля-
ясь, Земля. Потом экипаж отва-
жится на безумное предприя-
тие — и пространство распах-
нется так, что закружится голо-
ва. Визуальные эффекты пре-
дельно лаконичны, но использо-
ваны умело и эмоционально: 
глубина раскрывшейся бездны 
ощутима почти физически, и 
предсказать ход событий при 
всем желании невозможно.

Силу нашего сопереживания 
обеспечивают не только почти 
шекспировские дилеммы, но и 

хорошие актеры Тони Коллетт 
(Марина), Анна Кендрик (Зое), 
Дениэл Де Ким (Ким) и Шамир 
Андерсон (Майкл). Они умудря-
ются в конечном итоге заглу-
шить множество недоумений, 
которые поначалу одолеют ло-
гически рассуждающего зрите-
ля. Невозможно, например, по-
верить в затравку всей истории, 
в то, как оказался на корабле бе-
долага Майкл. Ведь до какой же 
безалаберности нужно дойти на 
космодроме, если в системах 
жизнеобеспечения корабля 
можно забыть человека, кото-
рый непонятно как и зачем за-
пер себя изнутри! 

Странно выглядит и коман-
дир Марина — драматурги не 
придумали ей действенных 
функций. Пока биолог ищет 
способ добыть кислород из во-
дорослей, медик помогает ране-
ному, а раненый, оправившись, 
занят посильным трудом, она в 
основном паникует, ведет бес-
плодные переговоры с Землей, 
пытается сдержать истерику, 
плачет, взвешивает предложе-
ния коллег и требует, чтобы ей 
ежеминутно докладывали об-
становку. Хотя ни помочь, ни по-
влиять на ход событий она явно 
не может и остается пассивным 
наблюдателем, но с властными 
полномочиями. Австралийская 
актриса Тони Коллетт держит 
роль исключительно на вну-
треннем эмоциональном нака-
ле, драматургия ей мало помо-
гает.

Но подкупает полное отсут-
ствие стандартных штампов та-
ких космических киноавантюр. 
Действие развивается не как в 
триллере, а как в драме, главные 
роли играют не полыхающие 
шлюзы звездолетов, а глаза мол-
чаливых актеров. И нравствен-
ные итоги фильма лежат не в 
судьбах существ из Альфа Цен-
тавра, а в плоскости человече-
ских поступков и решений.  

ПРОЕКТ  
Финалисты 
«Большой 
книги» 
рассказали 
о воевавших 
родных

ПОЛК 
ПИСАТЕЛЕЙ
Инга Бугулова

«Бессмертный полк «Большой 
книги» — так называется проект 
портала ГодЛитературы.РФ вот 
уже шестой год представляю-
щий накануне Дня Победы рас-
сказы писателей о своих вое-
вавших родных. 

За годы существования 
«Бессмертного полка «Боль-
шой книги»  в писательском 
«шествии» приняли участие 
десятки авторов. Дина Рубина, 
Евгений Водолазкин, Шамиль 
Идиатуллин, Яна Вагнер, Алек-
сандр Иличевский, Григорий 
Служитель, Захар Прилепин, 
Анна Матвеева, Василий Ав-
ченко и многие-многие дру-
гие. 

Истории, которые они рас-
сказывают, разные: короткие и 
длинные, эмоциональные и су-
хие, с подробностями и без, но 
за каждой из них самое дорогое 
— жизнь и судьба.

Одними из самых пронзи-
тельных стали  буквально три 
абзаца от Алексея Слаповского, 
где были слова, подписаться 
под которыми могли бы мно-
гие: «Осталась фамилия на ме-
мориальной плите, которую я 
увидел, когда приехал в село 
Алексеевка Саратовской обла-
сти, откуда пошел наш род. На 
этой доске многие фамилии по-
вторяются — людей выбивало 
семьями. Только фамилии. Но 
мне они говорят больше любых 
фотографий». 

На портале ГодЛитературы.
РФ уже можно прочитать пер-
вые рассказы финалистов 
«Большой книги» этого года. 
Ольга Покровская, автор «Ле-
тучего корабля», написала о 

своем деде  Аркадии Покров-
ском, прошедшем всю войну: 
«Когда я думаю о дедушкиной 
судьбе, мне кажется, что чело-
веческие силы не безмерны: 
если спадает напряжение, тре-
бующее от организма мобили-
зовать все имеющиеся у него 
резервы, то иной раз выясняет-
ся, что все внутри перегорело, 
и сил больше нет, а жить даль-
ше просто нечем».

Александр Пелевин, вошед-
ший в список за роман «По-
кров-17», вспомнил прадеда 
Дмитрия Паршикова, посмер-
тно награжденного орденом 
Красного Знамени.

«Противник приступил к 
контратакам, на позиции бро-
сили танки. Старший лейте-
нант Паршиков вел неравный 
бой из двух пушек своей бата-
реи с девятью тяжелыми танка-
ми противника. Батарея не 
дрогнула, несмотря на сильный 
обстрел. Одно из двух орудий 
вышло из строя. Паршиков не 
оставил своего места, продол-
жил руководить боем и погиб 
от осколков вражеского снаря-
да».

Вера Богданова (роман «Па-
вел Чжан и прочие речные тва-
ри») рассказала о своем праде-
де Густаве Беркгауте и его брате 
Корнелии Беркгауте.

«Когда началась война, у 
прадедушки уже было пятеро 
детей, младшей — моей бабуш-
ке — на тот момент исполни-
лось два года. Дети вместе с 
моей прабабушкой уехали на 
одном из последних поездов в 
Казахстан, сам же дедушка 
Густав отправился на Халхин-
Гол, где, как и в мирное время, 
лечил людей. После чего его 
откомандировали в Екатерин-
бург — как говорила бабушка, 
из-за фамилии. Все в семье 
очень боялись, что ее сочтут 
немецкой и это повлечет раз-
ные, довольно неприятные по-
следствия».

Подробнее о «Бессмер-
тном полке «Большой книги» 
можно прочитать на портале 
ГодЛитературы.РФ — https://
godliteratury.ru/gl-projects/
bessmertnyy-polk  

ТОЛЬКО В «РГ» Нашего первого «Оскара» получил фильм 
о битве за Москву

Глаза войны

Сусанна Альперина 

В 
феврале 2022 года в 
прокат выйдет новый 
фильм «Первый «Ос-
кар», посвященный 
фронтовым операто-
рам Великой Отечест-
венной войны, среди 
которых были совсем 
юные операторы, сту-

денты старших курсов ВГИКа.  
Картину снимает режиссер, у 
которого самого за плечами 
большой опыт операторской ра-
боты — Сергей Мокрицкий. 
Кстати, уже как режиссер он 
снимал военный фильм «Битва 
за Севастополь». В ленте «Пер-
вый «Оскар» снимались такие 
актеры, как Тихон Жизневский, 
Антон Момот, Дарья Жовнер, 
Андрей Мерзликин и другие.

По словам создателей, фильм 
расскажет о том времени, когда 
гитлеровские войска вплотную 
подошли к столице нашей стра-
ны. Советские кинематографи-
сты снимают в этих уcловиях 
полнометражный документаль-
ный фильм, который должен 
рассказать всему миру о битве 
за Москву и подтолкнуть союз-
ников к открытию второго 

фронта. Картина «Разгром не-
мецких войск под Москвой» 
была сделана в рекордные сро-
ки. Она покорила сердца милли-
онов советских зрителей, воо-
душевила бойцов Красной Ар-
мии и внушила надежду на по-
беду. Позже, попав в США, 
фильм произвел такое сильное 
впечатление на аудиторию, что 
изменил отношение простых 
американцев к прежде «чужой» 
войне с фашизмом, идущей в Ев-
ропе. 

Уже в начале фильма «Пер-
вый «Оскар» покажут, как 
прошла официальная премьера 
фильма «Москва наносит ответ-
ный удар» в нью-йоркском 
Globe Theatre. В американском 
прокате фильм назвали Moscow 
Strikes Back. Просмотр стал сен-

сацией. Звездная публика, без 
которой не обходится ни одна 
премьера, была потрясена.

Продюсер «Унесенных ве-
тром» и «Кинг-Конга» Дэвид 
Селзник, один из крупнейших 
киномагнатов Голливуда, реша-
ет не только перекупить права 
на показ фильма в США, но и со-
здать новую номинацию пре-
мии «Оскар» для документаль-
ного кино. Он уверен, что рус-
ский фильм станет победите-
лем.  Однако на этом пути его 
ждет тяжелая битва с косно-
стью американской киноакаде-
мии и собственным тестем, все-
могущим Луисом Майером, 
придумавшим «Оскар». К тому 
же за всеми, кто имеет контак-
ты с советскими представителя-
ми, ведет слежку ФБР.

Глава ФБР Эдгар Гувер всегда 
был яростным борцом с «кра-
сной угрозой». Действие филь-
ма несколько раз будет возвра-
щаться в Америку, рассказывая 
о том, как Селзник пытался пре-
одолеть сопротивление Майера. 
Однако основное действие 
фильма происходит на подсту-
пах к столице СССР, на передо-
вой битвы за Москву. 

Главные герои молоды, влю-
блены, полны надежд на буду-
щее, на интересную работу в 
кино. Но в их планы вторглась 
война... Драматическая колли-
зия строится на дружбе-сопер-
ничестве двух студентов опера-
торского факультета ВГИКа — 
Льва Альперина и Ивана Май-
ского.

Персонажи в фильме вы-
мышлены, но каждый из них — 
образ собирательный, их судь-
бы основаны на реальных 
исторических фактах — тех, что 
произошли со многими фрон-
товыми операторами во време-
на Великой Отечественной 
войны.

Сергей Мокрицкий говорит 
о новой работе так: «Картина 
«Первый «Оскар» в чем-то яв-
ляется для меня продолжением 

фильма «Битва за Севасто-
поль». Как и «Битва...», этот 
фильм вдохновлен реальной во-
енной историей, в которой люди 
совершают настолько «сверхче-
ловеческие» поступки, что 
история вполне могла бы сойти 
и за вымышленную. Такие исто-
рии необходимо экранизиро-
вать, рассказывать современ-
ным языком — они не только 
фиксируют в памяти зрителей 
исторические события, но и 
вдохновляют людей».  

Фильм «Первый «Оскар» посвящен 
фронтовым операторам Великой 
Отечественной войны.

Последняя надежда экипажа — на безумную попытку отважной Зое, вышедшей в открытый космос (Анна Кендрик).

А К Ц Е Н Т

В американском прокате фильм 
«Разгром немецких войск под Москвой» 
стал настоящей сенсацией. Публика 
была потрясена

А К Ц Е Н Т

Нравственные итоги фильма — не в судь-
бах монстров из Альфа Центавра, 
а в человеческих поступках и решениях

Алексей Слаповский: От деда оста-
лась только фамилия на плите, она 
мне дороже любых фотографий.

Проигравших нет 
— формула 
 конкурса 
Grand Piano

 Денис Мацуев объявил лауреатами Гран-при конкурса Grand 
Piano Петра Акулова (14 лет) и Сергея Давыдченко (16 лет). 
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КОМПЕТЕНТНО

Сергей Мокрицкий:
— Как показывают примеры филь-

мов «Легенда 17», «Движение 

вверх»,«Т-34» и той же «Битвы за 

Севастополь», зрители хотят смо-

треть в кинотеатрах кино, расска-

зывающее о ярких исторических 

эпизодах, оставляющее сильное 

эмоциональное впечатление и 

при этом зрелищное.  История со-

здания документального фильма 

«Разгром немецких войск под Мо-

сквой» успешно сочетает в себе 

все эти факторы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Денис Мацуев, худрук Grand Piano Competition:
— Это были дни, которые потрясли мир. Мало кто в мире ве-

рил в то, что сегодня такое возможно — провести конкурс 

не в режиме онлайн. Мы показали пример того, что можем 

даже в таких непростых условиях все прекрасно организо-

вать и провести с соблюдением мер предосторожности. 

По статистике, от компании medici.tv,  транслировавшей 

конкурс, нас смотрели больше чем в 1000 городах и 92 

странах мира. Такую ситуацию невозможно представить 

даже 20 лет назад. Когда я играл на конкурсе Чайковского, 

трансляций еще не было вообще и никто в мире не знал, 

что происходит на конкурсе.  Но наш  Grand Piano уникален 

не только трансляциями: мы — большая семья, в которой 

наши юные коллеги — это неповторимые индивидуально-

сти,  и мы не оставляем их, следим за ними, выступаем вме-

сте. Мне самому эти дети дают столько мыслей, так заряжа-

ют меня! Я учусь у них, слушаю  их и бегу домой занимать-

ся.  Теперь у наших пианистов график выступлений будет 

серьезный, а с новыми участниками Grand Piano мы встре-

тимся в следующем году: мы решили вернуться в свой гра-

фик,  нарушенный пандемией. Следующий год будет насы-

щенным: конкурс  Grand Piano и конкурс Рахманинова. А в 

2023 году — уже конкурс Чайковского, где мы рассчитыва-

ем услышать и наших грандпиановцев. 
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ВЕЛОШОССЕ Стартует 
престижная многодневная 
гонка по дорогам Италии

С «Джиро» 
бесятся

Илья Трисвятский

Первая из трех самых важных многодневных гонок се-
зона стартует завтра в Турине. Всего на «Джиро 
д’Италия» пройдет 21 этап. Одним из фаворитов на  ме-
сто в топ-3 итоговой генеральной классификации спе-
циалисты называют россиянина Александра Власова 
из казахстанской команды «Астана». 

В прошлом году из-за пандемии главные гонки были 
перенесены на осень. Поэтому «Тур де Франс», «Джи-
ро» и «Вуэльта Испания» шли подряд нескончаемым 
сериалом.  Причем две последние многодневки даже 
частично наложились друг на друга. Теперь календарь 
в определенной степени нормализовался, хотя отдель-
ные старты все-таки отменяются.

Фантастически популярная в Италии «Джиро» ве-
дет историю с 1909 года, проводится в 104-й раз. У 
местных любителей спорта футбол до 30 мая отойдет 
на второй план. В пелотоне 23 команды по восемь вело-
сипедистов в каждой. Россия представлена двумя: это 
Павел Сиваков из британской «INEOS Grenadiers» и 
первый номер «Астаны» Александр Власов.

Наши гонщики побеждали в общем зачете «Джиро» 
трижды. Розовую майку лидера увозили домой Евге-
ний Берзин (1994), Павел Тонков (1996) и Денис Мень-
шов (2009).  После того как блистательную карьеру 
Меньшов завершил, в нашем мужском велошоссе на-
ступило некое безвременье. Однако в прошлом сезоне 
заставил серьезно заговорить о себе уроженец Выбор-
га Власов, который в апреле этого года справил свое 
25-летие. Александр выиграл несколько мощных по со-
ставу участников гонок в Европе, на «Джиро» сошел 
из-за проблем с желудком, а вот на «Вуэльте» занял об-
щее 11-е место.  В 2021-м россиянин успел несколько 
раз отличиться: второе место на «Париж — Ницца» и 
третье на «Туре Альп» в Италии и Австрии.  

ФУТБОЛ В финале Лиги
чемпионов сыграют
«Манчестер Сити» 
и «Челси»

Ударный 
Альбион

Артур Нанян

В финале Лиги чемпионов 29 мая в Стамбуле сыграют 
«Манчестер Сити» и «Челси». Два клуба английской 
Премьер-лиги встретятся в решающем матче турнира во 
второй раз за три года. 

Вторым путевку в финал забронировал «Челси». Лон-
донская команда на удивление легко прошла в полуфи-
нале «Реал»: после ничьей в Мадриде (1:1) футболисты 
Томаса Тухеля достаточно уверенно обыграли на своем 
поле «сливочных» со счетом 2:0. 

Для «синих» уже стало доброй традицией менять тре-
нера по ходу сезона и добиваться с ним успеха. Достаточ-
но сказать, что все три раза «Челси» выходил в финал 
Лиги чемпионов после того, как менял наставника после 
начала сезона. Так было в 2008 году (Авраам Грант вме-
сто Жозе Моуринью), в триумфальном для клуба 2012 
году (Роберто Ди Маттео вместо Андре Виллаш-Боаша), 
и вот теперь. Томас Тухель в январе сменил Фрэнка Лэм-
парда, и пока этот ход руководства «аристократов» дает 
плоды: лондонцы пробились в финалы Кубка Англии и 
Лиги чемпионов, а также идут на четвертом месте в Пре-
мьер-лиге.

К слову, Тухель — 
первый тренер в 
истории Лиги чем-
пионов, вышедший в 
финал два года под-
ряд с разными ко-
мандами. Напом-
ним: в прошлом году 
немецкий специа-
лист участвовал в 
решающем матче 
турнира с «ПСЖ», 
но уступил в нем 
«Баварии» (0:1).

— Мы добились потрясающего достижения, хочу по-
здравить ребят. Говорить о финале пока рано, потому что 
всегда могут быть травмы, еще какие-то нюансы. Над-
еюсь, мы отправимся в Стамбул в сильнейшем составе. 
«Челси» хочет пройти путь до конца и завоевать трофей, 
— отметил Тухель. 

Что касается «Реала», то после ухода из команды 
Криштиану Роналду летом 2018 года «королевский 
клуб» ни разу не играл в финале Лиги чемпионов. Хотя 
до того мадридцы трижды подряд завоевывали трофей и 
все три раза их тренировал Зинедин Зидан. 

— «Челси» заслужил победу. Мы бились, но не смогли 
ничего сделать. Но при этом я горжусь своими футболи-
стами. Дойти до полуфинала весьма непросто, особенно 
с таким графиком. Теперь ребята отдохнут и будут гото-
виться к матчам чемпионата Испании, — подчеркнул Зи-
дан.

Добавим, что накануне стало известно, сколько чело-
век смогут посетить финал на «Олимпийском стадионе» 
в Стамбуле. УЕФА и местные власти планируют запол-
нить стадион на треть, допустив 25 тысяч зрителей. 
«Манчестер Сити» и «Челси» получат по четыре тысячи 
билетов для своих болельщиков.  

ХОККЕЙ Россия сразилась с Канадой за «золото» юниорского ЧМ-2021

Все по классике
Илья Соболев 

М
инувшей ночью в 
городке Фриско 
ш т а т а  Те х а с , 
США, завершился 
чемпионат мира 
для игроков не 
старше 18 лет. В 
финале турнира 
встречались клас-

сические соперники мирового 
хоккея — Россия и Канада.  Резуль-
тат матча, равно как и игры за 
«бронзу» Швеция — Финляндия, 
стал известен уже после подписа-
ния этого номера «РГ» в печать.

А за сутки до финала наша 
сборная под началом Альберта 
Лещева в зрелищной перестрел-
ке была сильнее финнов — 6:5. Ко-
манды уже встречались друг с 
другом на групповом этапе. 
Наши тогда потерпели обидней-
шее поражение по буллитам 3:4, 
хотя меньше чем за две минуты 
до конца основного времени 
вели в счете 3:1. Так что в 1/2 фи-
нала россияне были буквально 
поставлены перед необходимо-
стью брать реванш. И они это 
сделали.

В самый нужный момент сно-
ва здорово проявили себя лиде-
ры. Матвей Мичков забросил 
свою 11-ю шайбу на турнире, а 
капитан команды Никита Чи-
бриков и еще один наш вундер-
кинд Иван Мирошниченко офор-
мили по дублю. 

Впрочем, на послематчевой 
пресс-конференции парни на 
своих подвигах не зациклива-
лись. Мирошниченко рассказал, 
что выиграть команде помогла 
дисциплина: «Нам сказали по-
меньше удаляться. Кроме того, в 
первом матче нас подвела уста-
лость. Сейчас сыграли дисципли-
нированно, результат налицо». А 
Мичков отметил игру а: «Он та-
щил нас всегда и везде. Команда 
ему очень благодарна». 

К слову, Мичков, Чибриков и 
Иванов были признаны оргкоми-
тетом ЮЧМ-2021 лучшими иг-
роками турнира в составе сбор-
ной России.

Вслед за организаторами не-
которые итоги без учета финаль-
ного матча подведем и мы.  Вне 
зависимости от исхода встречи с 
канадцами ЮЧМ-2021 для на-
ших парней смело можно на-
звать успешным. Мы вышли в 
финал второй раз подряд (в 2019 
году россияне уступили в реша-
ющем матче шведам, а в 2020-м 
чемпионат мира не проводился). 
В последний раз такую стабиль-
ность сборная России демон-
стрировала 12 (!) лет назад. 

Турнир в Техасе показал, что 
наша страна, несмотря ни на что, 
богата талантами. 16-летний 
Мичков, 17-летний Мирошни-
ченко и другие выдержали пер-
вое испытание давлением. Не 
растворились, не ушли в тень, 
как это часто бывает, а сыграли 
так, как от них ожидали: скауты и 
боссы клубов НХЛ, присутство-
вавшие на матчах, думается, по-
лучили пищу для размышления.

Нам определенно будет что 
вспомнить после Техаса. И побе-
ду над США после камбэка со 
счета 1:5, разгром чехов — 11:1, 
да тот же полуфинал с финнами. 

Кстати, наставник суоми Петри 
Карьялайнен после поражения 
дал нашей команде, пожалуй, са-
мую лестную и в то же время ис-
черпывающую характеристику.

«Мичков, Мирошниченко, 
Чибриков. Это очень хорошие 
игроки. Но во время игры на пер-
вый план выходят действия ко-
манды. Я всегда отмечаю их игру 
в обороне, как они закрывают 
центр. У России очень трудно вы-
игрывать борьбу один в одного. 
Игроки, которых вы назвали, — 
очень хорошие, но выделяются 
не они, а то, как они играют всей 
пятеркой, одним целым».  

Россияне одолели финнов не только за счет индивидуального мастерства, но и командных действий.

А К Ц Е Н Т

Форварды Матвей Мичков, Никита 
Чибриков, а также вратарь Сергей 
Иванов были признаны лучшими игро-
ками ЮЧМ в составе нашей сборной

В полуфинале «Челси» обыграл рекордсмена по числу побед 
в Лиге чемпионов мадридский «Реал» — 1:1 и 2:0.
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Английские клубы 
во второй раз 
за три года 
разыграют глав-
ный трофей Лиги 
чемпионов

7 мая, пятница
«Матч ТВ»
18.00. Керлинг. Чемпионат мира 

среди женских команд в Канаде. 

Предварительный этап. Россия — 

США. Прямая трансляция.

04.00 (в ночь с 7 на 8 мая). Кер-

линг. Чемпионат мира. Матч плей-

офф. Прямая трансляция.

«Матч Премьер»
17.55. Футбол. Чемпионат России. 

«Ахмат» (Грозный) — «Тамбов». 

Прямая трансляция.

20.00. Футбол. Чемпионат России. 

«Сочи» — «Ротор» (Волгоград). 

Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 1»
21.55. Футбол. Чемпионат Испа-

нии. «Реал Сосьедад» — «Эльче». 

Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 2»
21.55. Футбол. Чемпионат Фран-

ции. «Ланс» — «Лилль». Прямая 

трансляция.

«Матч! Футбол 3»
21.25. Футбол. Чемпионат Герма-

нии. «Штутгарт» — «Аугсбург». Пря-

мая трансляция.

«Матч! Страна»
18.55. Баскетбол. Мужчины. Лига 

чемпионов ФИБА. «Финал Вось-

ми» в Нижнем Новгороде. Первый 

полуфинал. Прямая трансляция.

21.25. Баскетбол. Мужчины. Лига 

чемпионов ФИБА. «Финал Вось-

ми». Второй полуфинал. Прямая 

трансляция.

«Матч! Игра»
10.00, 21.20. Хоккей. Чемпионат 
мира среди юниоров (до 18 лет) 
в США. Финал. Россия – Канада. 
Повторы ночной трансляции. 

«Евроспорт 1»
18.30. Велошоссе. «Тур Алгарве» 

в Португалии. Третий этап (из 

пяти). Прямая трансляция. 

8 мая, суббота
«Матч ТВ»
15.55. Автоспорт. «Формула-1». 

«Гран-при Испании». Квалифика-

ция. Прямая трансляция.

17.10. Футбол. Чемпионат Испа-
нии. «Барселона» — «Атлетико» 
(Мадрид). Прямая трансляция.
19.15. Футбол. Чемпионат России. 

ЦСКА — «Краснодар». Прямая 

трансляция.

01.00 (в ночь с 8 на 9 мая). Кер-

линг. Чемпионат мира. Женщины.

Первый полуфинал. Прямая тран-

сляция.

04.30 (в ночь с 8 на 9 мая). Кер-

линг. Чемпионат мира. Женщины. 

Второй полуфинал. Прямая тран-

сляция.

«Матч Премьер»
13.55. Футбол. Чемпионат России. 

«Уфа» — «Зенит» (Санкт-Петер-

бург). Прямая трансляция.

16.25. Футбол. Чемпионат Рос-
сии. «Локомотив» (Москва) — 
«Динамо» (Москва). Прямая 
трансляция.

«Матч! Футбол 1»
16.55. Футбол. Чемпионат России. 

«Арсенал» (Тула) — «Рубин» (Ка-

зань). Прямая трансляция.

18.55. Футбол. Чемпионат Италии. 

«Интер» — «Сампдория». Прямая 

трансляция.

21.55. Футбол. Чемпионат Испа-

нии. «Атлетик» (Бильбао) — «Осасу-

на». Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 2»
13.55. Футбол. Чемпионат Фран-

ции. «Нант» — «Бордо». Прямая 

трансляция.

15.55. Футбол. Чемпионат Италии. 

«Специя» — «Наполи». Прямая 

трансляция.

17.55. Футбол. Чемпионат Фран-

ции. «Лион» — «Лорьян». Прямая 

трансляция.

21.40. Футбол. Чемпионат Италии. 

«Фиорентина» — «Лацио». Прямая 

трансляция.

«Матч! Футбол 3»
16.25. Футбол. Чемпионат Герма-

нии. «Боруссия» (Дортмунд) — «РБ 

Лейпциг». Прямая трансляция.

19.25. Футбол. Чемпионат Герма-

нии. «Бавария» — «Боруссия» 

(Менхенгладбах). Прямая трансля-

ция.

«Матч! Арена»
18.30. Керлинг. Чемпионат мира. 

Женщины. Матч плей-офф. Пря-

мая трансляция.

00.00 (в ночь с 8 на 9 мая). Кер-

линг. Чемпионат мира. Женщины. 

Первый полуфинал. Прямая тран-

сляция.

«Матч! Боец»
16.45. Борьба. Олимпийский ква-

лификационный турнир в Болга-

рии. Прямая трансляция.

«Евроспорт 1»
14.50. Велошоссе. Супермногод-

невная гонка «Джиро д’Италия». 

Первый этап (из 21-го). Индивиду-

альная гонка с раздельным стар-

том в Турине (дистанция 8,6 км). 

Прямая трансляция. 

18.30. Велошоссе. Многоднев-

ная гонка категории «Pro» «Тур 

Алгарве» в Португалии. Четвер-

тый этап (из пяти). Прямая тран-

сляция. 

9 мая, воскресенье
«Матч ТВ»
15.40. Автоспорт. «Формула-1». 

«Гран-при Испании». Гонка. Пря-

мая трансляция.

21.40. Футбол. Чемпионат Италии. 

«Ювентус» — «Милан». Прямая 

трансляция.

«Матч! Страна»
15.50. Баскетбол. Мужчины. Лига 

чемпионов ФИБА. «Финал Вось-

ми» в Нижнем Новгороде. Игра за 

третье место. Прямая трансля-

ция.

19.05. Баскетбол. Мужчины. Лига 

чемпионов ФИБА. «Финал Вось-

ми». Суперфинал. Прямая тран-

сляция.

«Матч! Футбол 1»
15.25. Футбол. Чемпионат Нидер-

ландов. «Фейеноорд» — «Аякс». 

Прямая трансляция.

17.25. Футбол. Чемпионат Испа-

нии. «Валенсия» — «Вальядолид». 

Прямая трансляция.

19.25. Футбол. Чемпионат Испа-

нии. «Вильярреал» — «Сельта». 

Прямая трансляция.

21.55. Футбол. Чемпионат Ис-
пании. «Реал» (Мадрид) — «Се-
вилья». Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 2»
13.25. Футбол. Чемпионат Италии. 

«Дженоа» — «Сассуоло». Прямая 

трансляция.

15.55. Футбол. Чемпионат Италии. 

«Парма» — «Аталанта». Прямая 

трансляция.

18.00. Футбол. Чемпионат Фран-

ции. «Реймс» — «Монако». Прямая 

трансляция.

21.55. Футбол. Чемпионат Испа-

нии. «Реал» (Мадрид) — «Севилья». 

Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 3»
14.25. Футбол. Чемпионат Герма-

нии. «Кельн» — «Фрайбург». Пря-

мая трансляция.

16.25. Футбол. Чемпионат Герма-

нии. «Айнтрахт» (Франкфурт) — 

«Майнц». Прямая трансляция.

19.05. Футбол. Чемпионат Италии. 

«Рома» — «Кротоне». Прямая тран-

сляция.

21.55. Футбол. Чемпионат Фран-

ции. «Ренн» — «Пари Сен-Жер-

мен». Прямая трансляция.

«Матч! Игра»
16.55. Регби. Чемпионат России. 

Полуфинал (из двух игр). Второй 

матч. «Локомотив» (Пенза) — «Ме-

таллург» (Новокузнецк). /Первый 

матч — 30:27/. Прямая трансляция.

«Матч! Арена»
10.55. Художественная гимнасти-

ка. Этап Кубка мира в Азербайджа-

не. Прямая трансляция.

17.30. Керлинг. Чемпионат мира. 

Женщины. Матч за третье место. 

Прямая трансляция.

22.00. Керлинг. Чемпионат мира. 

Женщины. Финал. Прямая тран-

сляция.

«Матч! Боец»
18.00. Борьба. Олимпийский ква-

лификационный турнир в Болга-

рии. Прямая трансляция.

«Евроспорт 1»
13.35. Велошоссе. Супермногод-

невка «Джиро д’Италия». 2-й этап 

(из 21-го). Групповая равнинная 

гонка по маршруту Ступиниджи — 

Новара (179 км). Прямая трансля-

ция. 

18.30. Велошоссе. Многодневная 

гонка категории «Pro» «Тур Алгар-

ве» в Португалии. Пятый, заключи-

тельный этап. Прямая трансляция. 

10 мая, понедельник
«Матч Премьер»
15.30. Футбол. Чемпионат России. 

«Урал» — «Ростов» (Ростов-на-До-

ну). Прямая трансляция.

18.30. Футбол. Чемпионат Рос-
сии. «Спартак» (Москва) — 
«Химки» (Московская об-
ласть). Прямая трансляция.

«Матч! Игра»
16.55. Регби. Чемпионат России. 

Полуфинал (из двух игр). Второй 

матч. «Красный Яр» (Красноярск) 

— «Енисей-СТМ» (Красноярск). /

Первый матч — 6:15/. Прямая тран-

сляция.

«Евроспорт 1»
13.15. Велошоссе. Супермногод-

невка «Джиро д’Италия». 3-й этап 

(из 21-го). Групповая среднегорная 

гонка по маршруту Биелла — Кана-

ле (190 км). Прямая трансляция.  

Время начала трансляций 
указано московское. В программе

 возможны изменения 
и дополнения.

Подготовил Илья Трисвятский

ТЕЛЕВИДЕНИЕ Самые интересные спортивные трансляции на выходные с 7 по 10 мая

Где будем смотреть

На первенстве мира по керлингу Россия уже добыла пропуск в Пекин-2022 и теперь девушки бьются за титул. 
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Между тем

Очередной игровой день регулярного чемпиона-

та Национальной хоккейной лиги получился бо-

гатым на события.

В центре внимания изначально была встреча в 

«Мэдисон Сквер Гарден», где «Вашингтон» обыг-

рал  «Нью-Йорк Рейнджерс»со счетом 4:2. Раз-

умеется, все дело в контексте. Пару дней назад в 

матче этих команд произошла потасовка, по ходу 

которой тафгай столичной команды Том Уилсон 

сначала ударил в лицо лежащего форварда 

«Рейнджерс» Павла Бучневича, а потом бросил 

на лед Артемия Панарина, предварительно схва-

тив его за волосы. Лидер «рейнджеров», к слову, 

в итоге, получил травму и выбыл до конца сезона. 

Инцидент вызвал бурю возмущения в североаме-

риканских хоккейных кругах, однако НХЛ не на-

шла оснований для дисквалификации Уилсона, 

оштрафовав его на смехотворные пять тысяч 

долларов.

История получила продолжение, едва состоя-

лось стартовое вбрасывание очередного матча. 

Несмотря на то что Уилсона на льду не было, 

«рейнджеры» тут же навязали соперникам кулач-

ный бой в формате три на три. Сам тафгай поя-

вился на льду на исходе первой минуты игры и 

тут же получил вызов на дуэль от Брэндона Сми-

та. Чуть позже на льду разгорелись еще две дра-

ки. В итоге, в первые пять минут матча зрители 

увидели аж шесть драк — такого в истории НХЛ 

давно не было. В совокупности за первый период 

команды насобирали на двоих 100 минут штра-

фа.

«Если бы департамент безопасности игроков вы-

полнил свою работу — защитил бы игроков — это-

го позора никогда бы не произошло», — написал 

журналист Винс Меркольяно.

Из-за побоищ как-то на второй план ушла собст-

венно хоккейная составляющая матча. А между 

тем защитник «Вашингтона» Дмитрий Орлов 

оформил ассистентский хет-трик и был признан 

второй звездой встречи.

Яркий матч удался лидеру «Миннесоты» Кириллу 

Капризову, несмотря на то, что его команда усту-

пила «Вегасу» — 2:3. Россиянин забросил обе 

шайбы своей команды: на его счету уже 47 (26 го-

лов + 21 передача) очков в 52 матчах «регуляр-

ки». А еще и тут не обошлось без драки. В первом 

периоде Капризов схлестнулся с Уайтклаудом и 

одержал в скоротечном бою однозначную побе-

ду, завалив противника на лед и разбив ему нос.
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